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Sumário 

 

Os trabalhos tiveram início às 10 horas e 15 minutos. 

 

A sessão iniciou-se com a votação da Proposta de Decreto Legislativo Regional 

n.º 50/XI – “Plano Regional Anual para 2020”. 

Participaram no debate das propostas de alteração os/as Srs./as Deputados/as 

António Vasco Viveiros (PSD), Paulo Estêvão (PPM), José Ávila (PS), João 

Bruto da Costa (PSD), Manuel Ramos (PS), António Lima (BE), Artur Lima 

(CDS-PP), Mário Tomé (PS), Mónica Rocha (PS), Mónica Seidi (PSD), Graça 

Silveira (Independente), Iasalde Nunes (PS), João Paulo Corvelo (PCP), 

Dionísio Faria e Maia (PS), Carlos Silva (PS), Sónia Nicolau (PS), Ricardo 

Ramalho (PS), Pedro Moura (PS) e ainda a Sra. Secretária Regional dos 

Transportes e Obras Públicas (Ana Cunha). 

Submetido à votação o diploma foi aprovado por maioria em votação final 

global. 

Proferiram declarações de voto os Srs. Deputados Artur Lima (CDS-PP) e João 

Paulo Corvelo (PCP). 
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Seguiu-se a votação da Proposta de Decreto Legislativo Regional n.º 51/XI – 

“Orçamento da Região Autónoma dos Açores para o ano 2020”. 

No debate da apresentação das propostas de alteração usaram da palavra os/as 

Srs./as Deputados/as  António Lima (BE), Paulo Estêvão (PPM), Graça Silveira 

(Independente), Francisco César (PS), João Paulo Corvelo (PCP), Artur Lima 

(CDS-PP), Paulo Mendes (BE), Renata Correia Botelho (PS), César Toste 

(PSD), João Bruto da Costa (PSD), João Paulo Ávila (PS), Carlos Silva (PS), 

bem como o Sr. Vice-Presidente do Governo (Sérgio Ávila) e a Sra. Secretária 

Regional da Solidariedade Social (Andreia Costa). 

Em votação final global a Proposta de Decreto Legislativo Regional foi 

aprovada por maioria. 

Proferiram declarações de voto os/a Srs./a Deputados/a João Paulo Corvelo 

(PCP), Graça Silveira (Independente), António Lima (BE), Artur Lima (CDS-

PP) e Paulo Estêvão (PPM). 

Por fim, foi aprovada por unanimidade a Proposta de Deliberação que 

declara findo o período legislativo de novembro. 

 

Os trabalhos terminaram às 21 horas e 05 minutos. 

 

Presidente: Sras. e Srs. Deputados, Srs. Membros do Governo, muito bom dia. 

 

Eram 10 horas e 15 minutos. 

 

Vamos começar pela chamada como é habitual. Para isso agradeço que ocupem 

os vossos lugares. 

 

Secretário: Bom dia. 

 

http://base.alra.pt:82/4DACTION/w_pesquisa_registo/3/3058
http://base.alra.pt:82/4DACTION/w_pesquisa_registo/3/3058
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Procedeu-se à chamada à qual responderam os/as seguintes Deputados/as: 

 

Partido Socialista (PS) 

Ana Luísa Pereira Luís 

André Cláudio Gambão Rodrigues  

António Gonçalves Toste Parreira 

Bárbara Pereira Torres de Medeiros Chaves 

Carlos Emanuel Rego Silva 

Dionísio Medeiros Faria e Maia  

Domingos Manuel Cristiano Oliveira da Cunha 

Francisco Manuel Coelho Lopes Cabral 

Francisco Miguel Vital Gomes do Vale César 

Iasalde Fraga Nunes 

José António Vieira da Silva Contente 

José Carlos Gomes San-Bento de Sousa 

José Manuel Gregório Ávila 

João Paulo Lopes Araújo Ávila 

João Vasco Pereira da Costa 

Manuel Alberto da Silva Pereira 

Maria da Graça Oliveira Silva 

Maria de Fátima Soares Fernandes Rocha Ferreira 

Maria Eduarda Silva Moniz Pimenta 

Maria Isabel da Silveira Costa Rosa Quinto 

Manuel José da Silva Ramos 

Mário José Diniz Tomé  

Marta Cristina Moniz do Couto  

Marta Ávila Matos 

Mónica Gomes Oliveira Rocha 
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Pedro Miguel Medeiros de Moura 

Renata Correia Botelho 

Ricardo Bettencourt Ramalho 

Sónia Cristina Franco Nicolau 

Tiago Dutra da Costa Rodrigues Branco 

 

Partido Social Democrata (PSD) 

António Augusto Baptista Soares Marinho  

António Manuel Silva Almeida 

António Oldemiro das Neves Pedroso 

António Vasco Vieira Neto de Viveiros 

Bruno Filipe de Freitas Belo 

Carlos Manuel da Silveira Ferreira  

Catarina Goulart Chamacame Furtado 

César Leandro Costa Toste  

Duarte Nuno D’Ávila Martins de Freitas 

Elisa Lima de Sousa  

Jaime Luís Melo Vieira 

João Luís Bruto da Costa Machado da Costa 

Jorge Alexandre Alves Moniz Jorge 

Luís Carlos Correia Garcia 

Luís Maurício Mendonça Santos 

Luís Miguel Forjaz Rendeiro 

Marco José Freitas da Costa 

Maria João Soares Carreiro 

Mónica Reis Simões Seidi  

 

Partido Popular (CDS-PP) 
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Alonso Teixeira Miguel 

Artur Manuel Leal Lima 

Catarina de Oliveira Cabeceiras 

 

Bloco de Esquerda (BE) 

António Manuel Raposo Lima 

Paulo José Maio de Sousa Mendes 

 

Partido Comunista Português (PCP/PEV) 

João Paulo Valadão Corvelo 

 

Partido Popular Monárquico (PPM) 

Paulo Jorge Abraços Estêvão 

 

 

Deputada Independente 

Maria da Graça Amaral da Silveira 

 

Presidente: Obrigada, Sr. Secretário. 

Estão presentes 57 Sras. e Srs. Deputados, o que significa que temos quórum. 

Declaro aberta a sessão, pode entrar o público. 

Neste dia de hoje vamos proceder ao debate e votação na especialidade. 

Os tempos definidos pela Conferência de Líderes são os seguintes:  

O Governo e o PS dispõem de 40 minutos; 

O PSD de 30 minutos; 

O CDS de 17 minutos; 

O Bloco de Esquerda de 12 minutos; 

As Representações Parlamentares do PCP e do PPM de 10 minutos e, 



XI Legislatura Número: 113 

IV Sessão Legislativa Horta, sexta-feira, 29 de novembro de 2019 

 

 

6 

A Deputada Independente tem 3 minutos. 

Vamos começar pela votação na generalidade da Proposta de Decreto 

Legislativo Regional n.º 50/XI, Plano Anual Regional para 2020. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: Na generalidade, a proposta foi aprovada com 30 votos a favor do 

PS, 19 votos contra do PSD, 2 votos contra do BE, 1 voto contra do PPM, 3 

abstenções do CDS-PP, 1 abstenção do PCP e 1 abstenção da Deputada 

Independente. 

Presidente: Passamos então agora à votação na especialidade. 

Alerto a câmara que, como é habitual, a votação é feita só relativamente às 

propostas de alteração para as respetivas ações e programa a programa. 

Não havendo inscrições, iniciamos então com a proposta do Bloco de Esquerda, 

de redução da 1.1.1 por contrapartida da criação da ação da 10.1.4. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 1 voto contra 

do PPM, 2 votos a favor do Bloco de Esquerda, 19 abstenções do PSD, 3 

abstenção do CDS-PP, 1 abstenção do PCP e 1 abstenção da Deputada 

Independente. 

Presidente: Obrigada, Sr. Secretário. 

Para uma inscrição tem a palavra o Sr. Deputado António Vasco Viveiros. 

(*) Deputado António Vasco Viveiros (PSD): Sra. Presidente, Sras. e Srs. 

Deputados, Srs. Membros do Governo: 
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Há um conjunto de propostas de alteração, que penso que serão votadas 

seguidamente, do Bloco de Esquerda e do Partido Comunista, que nós votámos 

no sentido de abstenção, não porque não concordamos com o destino das 

verbas, simplesmente porque não concordamos com as rúbricas que ficam 

prejudicadas. 

Muito obrigado. 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Muito bem! 

(*) Presidente: Sras. e Srs. Deputados, só um alerta no sentido do nosso 

trabalho. Não há declarações de voto parciais. As intervenções relativamente à 

intenção de voto devem ser sempre feitas antes da votação. 

Deputado António Vasco Viveiros (PSD): Mas são todas seguidas. 

Presidente: É um alerta para todos. 

Vamos continuar as nossas votações. 

Passamos agora para a proposta de alteração apresentada pelo Bloco de 

Esquerda, redução da ação 1.1.1 para criação da ação 14.1.5. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 3 

votos contra do CDS-PP, 1 voto contra do PPM, 2 votos a favor do BE, 1 voto a 

favor do PCP, 19 abstenções do PSD e 1 abstenção da Deputada Independente. 

Presidente: Passamos agora à proposta de alteração apresentada pelo Bloco de 

Esquerda, redução da ação 1.1.1 para criação da ação 15.1.3. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 
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Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 3 

votos contra do CDS-PP, 1 voto contra do PPM, 2 votos a favor do BE, 1 voto a 

favor do PCP, 19 abstenções do PSD e 1 abstenção da Deputada Independente. 

Presidente: Passamos agora à proposta de alteração apresentada pelo PCP 

redução da ação 1.1.1 para reforço da ação 1.1.2. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta apresentada foi aprovada com 30 votos a favor do PS, 2 

votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP, 3 votos contra do CDS-PP, 1 voto 

contra do PPM, 19 abstenções do PSD e 1 abstenção da Deputada 

Independente. 

Presidente: Passamos agora à proposta de alteração do PCP de redução da ação 

1.1.1 para reforço da ação 1.7.2. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta apresentada foi aprovada com 30 votos a favor do PS, 

19 votos a favor do PSD, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP, 3 votos 

contra do CDS-PP, 1 voto contra do PPM e 1 voto contra da Deputada 

Independente. 

Presidente: Passamos agora à proposta de alteração do PCP de redução da ação 

1.1.1 para criação da ação 6.1.28. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 
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Secretário: A proposta apresentada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 1 

voto contra do PPM, 1 voto contra da Deputada Independente, 3 votos a favor 

do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP e 19 abstenções do 

PSD. 

Presidente: A próxima proposta a votar de alteração é apresentada pelo PCP, 

de redução da ação 1.1.1, para criação da ação 6.1.29. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 1 

voto contra do PPM, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 voto 

a favor do PCP, 19 abstenções do PSD e 1 abstenção da Deputada 

Independente. 

Presidente: Passamos agora à proposta de alteração do PCP, redução da ação 

1.1.1 por reforço da ação 6.4.3. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 1 

voto contra do PPM, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 voto 

a favor do PCP, 19 abstenções do PSD e 1 abstenção da Deputada 

Independente. 

Presidente: Passamos agora à proposta de alteração também do PCP, de 

redução da ação 1.1.1, por reforço da ação 6.8.7. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 
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As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 1 

voto contra do PPM, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 voto 

a favor do PCP, 19 abstenções do PSD e 1 abstenção da Deputada 

Independente. 

Presidente: A próxima proposta é também de alteração. É apresentada pelo 

PCP: redução da ação 1.1.1, por reforço da ação 6.8.16. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 1 

voto contra do PPM, 1 voto contra da Deputada Independente, 3 votos a favor 

do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP e 19 abstenções do 

PSD. 

Presidente: Passamos à proposta de alteração do PCP de redução da ação… 

Sr. Deputado Paulo Estêvão tem a palavra. 

(*) Deputado Paulo Estêvão (PPM): Sra. Presidente, Srs. Deputados, Sr. 

Presidente e Membros do Governo: 

É para explicar aos açorianos por que é que eu estou votando contra o reforço 

de programas que eu até concordo, que são objeto das alterações do Partido 

Comunista, mas é preciso ter em conta também como é que se financia. 

Financia-se retirando dinheiro, retirando meios ao sistema de incentivos à 

competitividade empresarial, que eu considero que no atual contexto são 

essenciais. 

É por isso que eu estou a votar contra. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 
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Está então à votação a proposta de alteração apresentada pelo PCP para redução 

da ação 1.1.1, por criação da ação 6.8.38. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 1 

voto contra do PPM, 1 voto contra da Deputada Independente, 3 votos a favor 

do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP e 19 abstenções do 

PSD. 

Presidente: A próxima proposta de alteração é também do PCP, reduz a ação 

1.1.1 para criação da ação 6.11.6. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 1 

voto contra do PPM, 1 voto contra da Deputada Independente, 3 votos a favor 

do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP e 19 abstenções do 

PSD. 

Presidente: Passamos agora à proposta do PCP de redução da ação 1.1.1 por 

contrapartida do reforço da ação 11.6.1. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 1 

voto contra do PPM, 1 voto contra da Deputada Independente, 3 votos a favor 
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do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP e 19 abstenções do 

PSD. 

Presidente: Proposta de alteração do PCP: redução da ação 1.1.1 por reforço da 

ação 13.1.27. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 1 

voto contra do PPM, 1 voto contra da Deputada Independente, 3 votos a favor 

do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP e 19 abstenções do 

PSD. 

Presidente: Proposta de alteração do PCP: redução da ação 1.1.1 por criação da 

ação 13.1.32. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 1 

voto contra do PPM, 1 voto contra da Deputada Independente, 3 votos a favor 

do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP e 19 abstenções do 

PSD. 

Presidente: Proposta de alteração do PCP: redução da ação 1.1.1 por criação da 

ação 13.1.33. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 
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Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 1 

voto contra do PPM, 1 voto contra da Deputada Independente, 3 votos a favor 

do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP e 19 abstenções do 

PSD. 

Presidente: Proposta de alteração do PCP: redução da ação 1.1.1 por reforço da 

ação 14.5.20. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 3 

votos contra do CDS-PP, 1 voto contra do PPM, 1 voto contra da Deputada 

Independente, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP e 19 abstenções do 

PSD. 

Presidente: Proposta de alteração do PCP: redução da ação 1.1.1 para criação 

da ação 14.5.27. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 1 

voto contra do PPM, 1 voto contra da Deputada Independente, 3 votos a favor 

do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP e 19 abstenções do 

PSD. 

Presidente: Proposta de alteração do PCP: redução da ação 1.1.1 por criação da 

ação 14.5.28. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 
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As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 3 

votos contra do CDS-PP, 1 voto contra do PPM, 1 voto contra da Deputada 

Independente, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP e 19 abstenções do 

PSD. 

Presidente: Proposta de alteração do PCP: redução da ação 1.1.1 por criação da 

ação 14.5.29. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 3 

votos contra do CDS-PP, 1 voto contra do PPM, 1 voto contra da Deputada 

Independente, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP e 19 abstenções do 

PSD. 

Presidente: Proposta de alteração do PCP: redução da ação 1.1.1 para criação 

da ação 14.5.30. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 3 

votos contra do CDS-PP, 1 voto contra do PPM, 1 voto contra da Deputada 

Independente, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP e 19 abstenções do 

PSD. 

Presidente: Proposta de alteração do PCP: redução da ação 1.1.1 para criação 

da ação 14.7.5. 
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As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 1 

voto contra da Deputada Independente, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a 

favor do BE, 1 voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 19 abstenções do 

PSD. 

Presidente: Sr. Deputado Paulo Estêvão tem a palavra. 

(*) Deputado Paulo Estêvão (PPM): Sra. Presidente, Srs. Deputados, Srs. 

Membros do Governo: 

Antes de votar esta proposta do PCP que se destina à aquisição de embarcação 

para transporte de passageiros entre o Corvo e as Flores, pergunto ao Governo 

se me pode esclarecer se o seguro do Ariel paga a reparação… 

É uma informação técnica. Se os quiserem fornecer fornecem, se não quiserem 

fornecer não fornecem. 

A informação que vos estou a solicitar, já solicitei por requerimento e ainda não 

foi respondido, é se os seguros pagam ou não pagam os estragos causados na 

embarcação Ariel, a reparação da embarcação. 

Acho que é uma pergunta legítima, que me informa, para eu poder decidir o 

meu sentido de voto. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Sra. Secretária Regional tem a palavra. 

(*)    Secretária Regional dos Transportes e Obras Públicas (Ana Cunha): 

Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. Presidente do Governo, Caros 

Colegas do Governo: 

Sr. Deputado, eu julgo que já falei nisto por diversas vezes, mas admito que não 

tenha chegado a informação ao Sr. Deputado. 
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O seguro assumiu a reparação da embarcação Ariel. Havia a hipótese de dano 

total e da Atlânticoline ter que ser indemnizada pelo valor atual da embarcação 

e havia a hipótese da recuperação. 

O seguro entendeu que a reparação era viável e, portanto, a embarcação será 

reparada. 

Neste momento estão a chegar peças para essa reparação se efetivar. Ainda não 

temos um cronograma dessa reparação, mas entre a opção de substituição total e 

reparação, o seguro optou pela reparação. 

Muito obrigada. 

Presidente: Obrigada, Sra. Secretária. 

Pergunto se há mais inscrições? Não havendo vamos passar à votação desta 

proposta de alteração apresentada pelo PCP que, recordo, propõe reduzir a ação 

1.1.1 para criação da ação 14.7.6. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 3 

votos contra do CDS-PP, 1 voto contra do PPM, 1 voto contra da Deputada 

Independente, 1 voto a favor do PCP, 19 abstenções do PSD e 2 abstenções de 

BE.  

Presidente: Proposta de alteração do PCP: redução da ação 1.1.1 para criação 

da ação 14.7.7. 

Sr. Deputado António Lima tem a palavra. 

(*) Deputado António Lima (BE): Sra. Presidente, é para uma interpelação. 

Julgo que o anúncio da votação anterior não foi correto. O Bloco de Esquerda 

absteve-se. Acho que foi anunciado… 
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Presidente: Foi anunciado abstenção, está correto. Corresponde à vossa 

votação. 

Vamos então votar esta proposta de alteração do PCP que propõe reduzir a ação 

1.1.1 para criação da ação 14.7.7. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 3 

votos contra do CDS-PP, 2 votos contra do BE, 1 voto contra do PPM, 1 voto 

contra da Deputada Independente, 1 voto a favor do PCP e 19 abstenções do 

PSD.  

Presidente: A próxima proposta de criação de uma ação é do PCP. Propõe criar 

a ação 1.1.16 por redução da ação 1.1.1. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos contra do PSD, 3 votos contra do CDS-PP, 1 voto contra do PPM, 1 voto 

contra da Deputada Independente, 2 votos a favor do BE e 1 voto a favor do 

PCP.  

Presidente: A próxima proposta é do PCP. Propõe criar a ação 1.1.17 por 

contrapartida da ação 1.1.1. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos contra do PSD, 3 votos contra do CDS-PP, 2 votos contra do BE, 1 voto 
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contra do PPM, 1 voto contra da Deputada Independente e 1 voto a favor do 

PCP.  

Presidente: Passamos agora à proposta do PSD de criação da ação 1.7.4 por 

contrapartida da dotação provisional. 

Sr. Deputado José Ávila tem a palavra. 

(*) Deputado José Ávila (PS): Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. 

Presidente do Governo, Sras. e Srs. Membros do Governo: 

Só queria um esclarecimento do partido proponente, nomeadamente o que é que 

fez o PSD mudar de ideias nos últimos tempos, ou aliás nos últimos dias? 

Antigamente achava que esta seria uma responsabilidade do Governo Regional 

e, de repente, aparece com esta proposta. 

A pergunta é: entende que é à Câmara Municipal que cabe fazer este 

investimento? 

A segunda pergunta é se esta verba proposta é suficiente para resolver esta 

situação, este investimento? 

Por fim, perguntava se o PSD vai retirar o Projeto de Resolução que tem 

entregue nesta Casa a incumbir precisamente o Governo dos Açores de fazer a 

marina da Barra? 

Muito obrigado. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Sr. Deputado João Bruto da Costa tem a palavra. 

(*) Deputado João Bruto da Costa (PSD): Sra. Presidente, Sras. e Srs. 

Deputados: 

Muito rapidamente a única resposta que lhe posso dar, Sr. Deputado, é que nós 

queremos a obra feita e vamos ao encontro daquela que seja a vossa vontade 

para que a obra seja feita. 

Muito obrigado. 

Deputada Mónica Seidi (PSD): Muito bem! 
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Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Pergunto se há mais inscrições? Não havendo, vamos então passar à votação. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

A Sra. Deputada Independente faça o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 3 

votos contra do CDS-PP, 19 votos a favor do PSD, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 abstenção da Deputada 

Independente. 

Presidente: A próxima proposta de alteração e última no âmbito do Programa 

1, é do PSD. Propõe criar a ação 1.7.5 por contrapartida da redução da dotação 

provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Votamos agora o Programa 1 com todas as alterações que lhe 

foram introduzidas. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

A Sra. e o Sr. Deputado que se abstêm façam favor de se sentar. 
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Secretário: O Programa foi aprovado com 30 votos a favor do PS, 3 votos a 

favor do CDS-PP, 19 votos contra do PSD, 2 votos contra do BE, 1 voto contra 

do PPM, 1 abstenção do PCP e 1 abstenção da Deputada Independente. 

Presidente: Passamos agora às propostas de alteração no âmbito do Programa 

2, do Plano Anual Regional para 2020. 

A primeira proposta de alteração é do PCP: reforço da ação 2.1.1 por 

contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 3 

votos contra do CDS-PP, 19 votos a favor do PSD, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: A próxima proposta de alteração é também do PCP. Reforça a ação 

2.1.2 por contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta de alteração foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 3 

votos contra do CDS-PP, 19 votos a favor do PSD, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: A próxima proposta de alteração é apresentada pelo PS. 

Corresponde ao reforço da ação 2.1.2 por contrapartida da redução da ação 

2.2.4. 

Sr. Deputado Manuel Ramos tem a palavra. 

(*) Deputado Manuel Ramos (PS): Muito obrigado, Sra. Presidente. 
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Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. Presidente do Governo, Sras. e Srs. 

Membros do Governo: 

Com o reforço desta ação pretende-se dotar esta ação de um valor de 30 mil 

euros para infraestruturas de desenvolvimento agrário, nomeadamente para a 

concretização da segunda fase do caminho Barreiro/Vales que consiste no 

alargamento de cerca de 1 km de via onde atualmente não circula qualquer 

maquinaria agrícola. 

Esta obra vai melhorar a acessibilidade acerca de 26 explorações agrícolas 

abrangendo uma área de 14,8 hectares. 

Disse. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Julgo não haver mais inscrições. Vamos então passar à votação. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: A proposta anunciada foi aprovada por unanimidade. 

Presidente: A próxima proposta é do Bloco de Esquerda. Cria a ação 2.1.9 por 

contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: A próxima proposta é do Bloco de Esquerda. Cria a ação 2.1.14 

por contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 
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As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 2 votos a favor do Bloco de Esquerda, 1 voto a favor da 

Deputada Independente, 3 abstenção do CDS-PP, 1 abstenção do PCP e 1 

abstenção do PPM. 

Deputado Paulo Estêvão (PPM): O Sistema Regional de Saúde não está muito 

bem! 

Deputado Artur Lima (PPM): Já devia ter dito isso! 

Presidente: A próxima proposta é do CDS. Cria a ação 2.1.14 por contrapartida 

da ação 6.8.12. 

Sr. Deputado António Lima tem a palavra. 

(*) Deputado António Lima (BE): Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. 

Presidente do Governo, Sras. e Srs. Membros do Governo: 

Muito rapidamente só para aproveitar esta intervenção para dizer que o Bloco 

de Esquerda em algumas das propostas do Plano que estão à votação, 

nomeadamente esta e outras que irão surgir, iremos abster-nos não por não 

concordar com a proposta em si, mas com a medida onde é retirado o 

financiamento. 

É esta a justificação que queríamos deixar para esta e outras propostas que irão 

surgir. 

Muito obrigado. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Sr. Deputado Artur Lima tem a palavra. 

(*) Deputado Artur Lima (CDS-PP): Sra. Presidente, Srs. Deputados, Srs. 

Membros do Governo: 

Para me justificar relativamente a algumas propostas do Bloco. Justifico já 

todas. 



XI Legislatura Número: 113 

IV Sessão Legislativa Horta, sexta-feira, 29 de novembro de 2019 

 

 

23 

É que exatamente acabar com os empresários todos nos Açores retirando as 

verbas todas da competitividade empresarial, nós votamos, não por 

concordarmos até com a bondade das propostas que eles têm, porque algumas 

até são bondosas, mas tiram o dinheiro todo aos outros para depois apresentar a 

sua. 

Portanto, não é a questão da bondade da proposta, é questão de onde tiram o 

dinheiro. 

Portanto, também votaremos contra algumas das propostas do Bloco de 

Esquerda. 

Muito obrigado. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Julgo não haver mais inscrições. Vamos então votar esta proposta de criação da 

ação, apresentada pelo CDS. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 1 voto a favor do PCP, 1 

voto a favor do PPM, 1 voto a favor da Deputada Independente e 2 abstenções 

do BE. 

Presidente: A próxima proposta é do PPM. Cria a ação 2.1.14 por contrapartida 

da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 
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voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: A próxima proposta é do PCP. Cria a ação 2.1.15 por contrapartida 

da redução da ação 4.1.2. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 3 

votos contra do CDS-PP, 19 votos a favor do PSD, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: A próxima proposta é apresentada pelo PS. Cria uma ação 2.1.15 

por contrapartida da redução da ação 2.1.3. 

Sr. Deputado Manuel Ramos tem a palavra. 

(*) Deputado Manuel Ramos (PS): Obrigada, Sra. Presidente. 

Deputado Paulo Estêvão (PPM): Para o Corvo não pode ser, mas para a 

Graciosa já pode ser! 

O Orador: Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. Presidente do Governo, 

Sras. e Srs. Membros do Governo: 

Esta proposta visa a deslocalização do parque de pesagem e embarque de gado 

que serve o porto comercial da Ilha Graciosa. 

Os motivos são a requalificação da envolvente ao porto comercial, a construção 

de estacionamento, uma vez que o atual estacionamento deverá ser parcialmente 

ocupado pela gare marítima de passageiros. 

É também pela sua proximidade da pastelaria que fabrica as queijadas da 

Graciosa e empreendimentos turísticos e comércio, evitando-se assim alguns 

transtornos causados pela atividade. 
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Pelos motivos expostos pretende-se a deslocalização do parque para um terreno 

situado a cerca de 800 metros do porto de modo a proporcionar as condições 

para o embarque de gado vivo. 

Disse. 

Vozes de alguns Deputados da bancada do PS: Muito bem! Muito bem! 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Vamos então passar à votação. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: A proposta anunciada foi aprovada por unanimidade. 

Presidente: A próxima proposta é do PCP. Propõe criar a ação 2.1.16 por 

redução da ação 2.1.6. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: A próxima proposta é também do PCP. Propõe criar a ação 2.1.17 

por contrapartida da ação 4.1.2. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 
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Presidente: A próxima proposta de alteração é da Sra. Deputada Independente. 

Propõe reforçar a ação 2.2.11 por contrapartida da redução da 14.7.3. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

A Sra. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 1 voto a favor do PCP, 1 voto a favor da Deputada 

Independente, 3 abstenção do CDS-PP, 2 abstenções do BE e 1 abstenção do 

PPM. 

Presidente: Passamos agora à proposta do PCP. Propõe criar a ação 2.3.5 por 

redução de igual valor na ação 4.1.2. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Passamos agora à proposta do PPM de criar uma ação 2.3.5 por 

contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 1 voto a favor do PPM, 1 
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voto a favor da Deputada Independente, 2 abstenções do BE e 1 abstenção do 

PCP. 

Presidente: Passamos agora para uma proposta de alteração apresentada pelo 

PCP, a última no Programa 2, reforça a ação 2.4.4 por contrapartida da redução 

da ação 4.1.2. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 3 

votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP, 19 

abstenções do PSD, 1 abstenção do PPM e 1 abstenção da Deputada 

Independente. 

Presidente: Passamos agora a votar o Programa 2 com todas estas alterações 

que acabámos de introduzir. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

A Sra. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: O Programa foi aprovado com 30 votos a favor do PS, 19 votos 

contra do PSD, 2 votos contra do BE, 1 voto contra do PPM, 1 voto contra da 

Deputada Independente, 3 abstenções do CDS-PP e 1 abstenção do PCP. 

Presidente: Vamos entrar então agora nas propostas de alteração ao Programa 

3. 

A primeira é do PCP. Reforça a ação 3.1.1 por contrapartida a redução da 4.1.2. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 
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A Sra. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi aprovada com 30 votos a favor do PS, 2 

votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP, 1 voto 

a favor da Deputada Independente, 19 abstenções do PSD e 1 abstenção do 

PPM. 

Presidente: A próxima proposta de alteração é também do PCP. Reforça a ação 

3.1.2 por contrapartida da 4.1.2. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

A Sra. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 2 

votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP, 19 

abstenções do PSD, 1 abstenção do PPM e 1 abstenção da Deputada 

Independente. 

Presidente: Próxima proposta, também do PCP, reforça a ação 3.2.5, por 

redução da 3.5.1. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: A proposta anunciada foi aprovada por unanimidade. 

Presidente: A próxima proposta é do PSD. Cria a ação 3.2.9 por contrapartida 

da dotação provisional. 

Sr. Deputado José Ávila tem a palavra. 

(*) Deputado José Ávila (PS): Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sras. e 

Srs. Membros do Governo: 

Relativamente a esta proposta interessa esclarecer: 

Este, de facto, é um compromisso do Partido Socialista que ainda não foi 

possível concretizar. Temos que reconhecer isso! 
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Devido às intempéries que têm assolado os Açores ainda na época do pré-

Lorenzo nós tivemos a queda da Muralha da Folga, e foi assumido no Conselho 

de Ilha, realizado na Graciosa em fevereiro passado, pelo Sr. Secretário, que a 

prioridade tinha que ser dada àquela muralha em prejuízo do Porto Afonso. Foi 

isso que aconteceu. 

No Conselho de Ilha ninguém se opôs a esta solução.  

Agora temos mais duas situações complicadas que são as arribas da Ventosa e 

dos Fenais.  

As verbas são finitas, como se sabe, e o Governo dos Açores também vai dar 

prioridade à Ventosa e aos Fenais, à proteção daquelas arribas e isso merece a 

nossa concordância, porque ordenando as prioridades, primeiro pela segurança 

de pessoas e bens, nós estaremos sempre desse lado. 

O Grupo Parlamentar do Partido Socialista também reconhece que aquele 

projeto já está feito, já está orçamentado. Portanto, nós não vamos deixar cair 

esta obra, mas vamos ter que adiá-la, porque vamos dar prioridade à segurança 

das pessoas. 

Muito obrigado. 

Deputada Renata Correia Botelho (PS): Muito bem! 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Vamos então passar à votação. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 
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Presidente: Passamos agora à proposta de criação de uma ação apresentada 

pelo CDS. Cria a ação 3.2.9 por contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: A próxima proposta é do PSD. Cria a ação 3.2.10 por contrapartida 

da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: A próxima proposta é do PCP. Cria a ação 3.2.13 por contrapartida 

da redução da ação 4.1.2. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

A Sra. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 3 

votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP, 1 voto 

a favor do PPM, 19 abstenções do PSD e 1 abstenção da Deputada 

Independente. 
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Presidente: A próxima proposta é do PCP. Propõe criar a ação 3.2.14 por 

contrapartida da 4.1.2. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

A Sra. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 3 

votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP, 18 

abstenções do PSD, 1 abstenção do PPM e 1 abstenção da Deputada 

Independente. 

Presidente: Passamos agora a outra proposta do PCP: criação da ação 3.2.15 

por contrapartida da 4.1.1. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

A Sra. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 3 

votos contra do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP, 18 

abstenções do PSD, 1 abstenção do PPM e 1 abstenção da Deputada 

Independente. 

Presidente: A próxima proposta é do Partido Socialista. Cria a ação 3.2.15 por 

contrapartida da ação 3.2.1. 

Sr. Deputado Mário Tomé tem a palavra. 

(*) Deputado Mário Tomé (PS):  Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. 

Presidente, Srs. Membros do Governo: 

A criação desta nova dotação com o valor de 15 mil euros tem em conta que o 

porto das Ribeiras está localizado no quadrante sul da Ilha do Pico e à distância 

de milhas náuticas que fica do porto da Madalena e de São Roque; 
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considerando esta localização geográfica para a frota atuneira, especialmente 

com mais de 20 metros de comprido, e a necessidade obviamente de dotar esta 

infraestrutura, quer do abastecimento de água, quer do abastecimento de energia 

com a instalação de um quadro elétrico trifásico fase à necessidade à frota 

atuneira que permanece e que acosta no referido porto, e tendo em conta que 

também obviamente irá potenciar a restante frota como o tráfego local e o 

iatismo, é nessa medida que achamos que esta proposta faz todo o sentido, até 

porque também o referido porto faz parte do Plano de Emergência da Câmara 

Municipal das Lajes do Pico. 

Muito obrigado. 

Deputado António Toste Parreira (PS): Muito bem! 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Vamos então passar à votação. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: A proposta anunciada foi aprovada por unanimidade. 

Presidente: A próxima proposta é do PCP. Cria a ação 3.2.16 por contrapartida 

da 4.1.2. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

A Sra. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 3 

votos contra do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP, 18 

abstenções do PSD, 1 abstenção do PPM e 1 abstenção da Deputada 

Independente. 

Presidente: A próxima proposta de alteração é apresentada pelo PSD. Propõe 

reforçar a ação 3.3.6 por contrapartida da dotação provisional. 
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As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: A proposta anunciada foi aprovada por unanimidade. 

Presidente: Vamos então agora votar o Programa 3 com as alterações que 

acabámos de aprovar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

A Sra. Deputada que se abstém faça o favor de se sentar. 

Secretário: O Programa 3 foi aprovado com 30 votos a favor do PS, 3 votos a 

favor do CDS-PP, 1 voto a favor do PCP, 18 votos contra do PSD, 2 votos 

contra do BE, 1 voto contra do PPM e 1 abstenção da Deputada Independente. 

Presidente: Sras. e Srs. Deputados, vamos fazer um intervalo. Regressamos ao 

meio-dia. 

 

Eram 11 horas e 29 minutos. 

 

Presidente: Sras. e Srs. Deputados, agradeço que ocupem os vossos lugares 

para darmos continuidade às votações. 

 

Eram 12 horas e 03 minutos. 

 

Vamos então dar continuidade às votações. 

Entramos agora no Programa 4. 

A primeira proposta de alteração é do Bloco de Esquerda. Reduz a ação 4.1.2 

para criação da nova ação 11.1.19. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 
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As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

A Sra. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 3 

votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP, 1 voto 

a favor do PPM, 19 abstenções do PSD e 1 abstenção da Deputada 

Independente. 

Presidente: A próxima proposta é do PS. Cria a ação 4.1.4 por contrapartida da 

dotação provisional. 

Tem a palavra a Sra. Deputada Mónica Rocha. 

(*) Deputada Mónica Rocha (PS): Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. 

Presidente, Sras. e Srs. Membros do Governo: 

Esta proposta de um programa de captação de rotas para o aeroporto 

internacional das Lajes vem ao encontro da estratégia e dinâmica orientadas 

para a promoção do destino da Terceira, assente no incremento de fluxos e na 

redução das taxas de sazonalidade, permitindo assim mais estabilidade e 

desenvolvimento para o setor, favorecendo sempre uma comunicação mais 

próxima entre todos os intervenientes, agentes e empresários, com o objetivo 

último de potenciação do turismo sustentável que valorize o capital económico, 

social, ambiental e cultural da Ilha Terceira. 

Deputado Iasalde Nunes (PS): Muito bem! 

Presidente: Muito obrigada, Sra. Deputada. 

Sra. Deputada Mónica Seidi tem a palavra. 

(*) Deputada Mónica Seidi (PSD): Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. 

Presidente, Srs. Membros do Governo: 

Finalmente caiu a máscara ao Partido Socialista no que concerne à certificação. 

Depois de vários anos a anunciar os benefícios e o impacto da certificação, 

depois da aprovação de uma resolução nesta Casa por unanimidade, o PS 
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inscreve finalmente e assume que até agora não tem sido feito tudo aquilo que é 

necessário para promover eficazmente a certificação da pista das Lajes. 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Muito bem! 

A Oradora: Regozijo-me pelas minhas palavras há dois dias atrás daquela 

tribuna, regozijo-me pelo facto de ser apelidada de despertador, mas felizmente 

o meu despertador funciona em prol da minha ilha e em prol daqueles que me 

elegeram. 

Muito obrigada. 

Deputado Luís Maurício (PSD): Muito bem! 

Presidente: Obrigada, Sra. Deputada. 

Sr. Deputado Artur Lima tem a palavra. 

(*) Deputado Artur Lima (CDS-PP): Muito obrigado. 

Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados: 

O Grupo Parlamentar do CDS votará naturalmente a favor desta proposta e em 

boa hora porque vem exatamente no seguimento de um Projeto de Resolução 

que foi aprovado aqui por unanimidade, embora já se tenham esquecido 

convenientemente, por proposta do CDS, exatamente com o mesmo fim, e fico 

muito satisfeito de se prever verba para esse Projeto de Resolução poder ser 

executado, porque foi aqui aprovado por unanimidade, para promover não só a 

Ilha Terceira mas também o destino Açores, que é isso que nos interessa. 

Muito obrigado. 

Vozes de alguns Deputados da bancada do PS: Muito bem! Muito bem! 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Vamos então passar à votação. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: A proposta apresentada foi aprovada por unanimidade. 
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Presidente: A próxima proposta é de alteração, apresentada pelo PS, de reforço 

da ação 4.3.4 por contrapartida da 4.3.2. 

Sr. Deputado Ricardo Ramalho tem a palavra. 

Deputado Ricardo Ramalho (PS): Obrigado, Sra. Presidente. 

Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. Presidente do Governo, Sras. e Srs. 

Membros do Governo: 

A requalificação e aumento do parque de campismo no Carapacho, 

infraestrutura de excelência para quem pretende passar bons momentos de lazer 

na freguesia da Luz, é uma obra desejada pelos graciosenses, particularmente 

pelos residentes na freguesia. 

A intervenção de requalificação e melhoramento do parque de campismo já está 

estudada. Contudo, verificou-que que é necessário proceder ao levantamento e 

registo dos prédios contíguos para se proceder à execução da obra, de 

beneficiação e requalificação desta infraestrutura. 

Com a presente proposta de alteração o Partido Socialista pretende reforçar em 

25 mil euros a ação 4.3.4, qualificação do turismo de natureza, trilhos, mar e ar, 

para que seja possível concluir este processo, beneficiando desta forma a ilha e 

em particular a freguesia da Luz. 

Disse.  

Vozes de alguns Deputados da bancada do PS: Muito bem! Muito bem! 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Vamos então votar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: A proposta anunciada foi aprovada por unanimidade. 

Presidente: A próxima proposta de alteração é apresentada pela Sra. Deputada 

Independente. Propõe criar a ação 4.3.7 por contrapartida da 14.8.2. 

Sra. Deputada Graça Silveira tem a palavra. 
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(*) Deputada Graça Silveira (Independente): Sra. Presidente, Sras. e Srs. 

Deputados, Sr. Presidente, Srs. Membros do Governo: 

Apesar do Sr. Presidente do Governo ter escancarado a porta para a negociação 

com os Deputados desta Casa e a Deputada Independente ter ficado de fora, 

pode ser que o Presidente do PS se lembre que na apresentação do seu 

programa eleitoral, em 2016, propôs exatamente a criação de um Programa de 

Intercâmbio Formativo na área do turismo, visando também diminuir a 

sazonalidade exatamente pela parte da formação ser feita na época baixa na 

Região. 

Muito obrigada. 

Presidente: Obrigada, Sra. Deputada. 

Vamos então passar à votação. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

A Sra. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 1 voto a favor da Deputada Independente, 3 abstenção do 

CDS-PP, 2 abstenções do BE, 1 abstenção do PCP e 1 abstenção do PPM. 

Presidente: A próxima proposta de alteração é do Bloco de Esquerda. Propõe 

criar uma ação 4.3.7 por contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

A Sra. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP, 1 voto a 
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favor do PPM, 1 voto a favor da Deputada Independente e 3 abstenções do 

CDS-PP. 

Presidente: A próxima proposta de alteração é do PCP. Propõe criar uma ação 

4.3.7 por contrapartida da 4.1.1. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 3 

votos contra do CDS-PP, 19 votos a favor do PSD, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: A próxima proposta é também do PCP. Propõe criar a ação 4.3.8 

por contrapartida da 4.1.1. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 3 

votos contra do CDS-PP, 1 voto contra do PPM, 2 votos a favor do BE, 1 voto a 

favor do PCP, 19 abstenções do PSD e 1 abstenção da Deputada Independente. 

Presidente: Passamos à próxima proposta do PCP. Propõe criar a ação 4.3.9 

por contrapartida da 4.1.1. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 
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Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 3 

votos contra do CDS-PP, 1 voto contra do PPM, 2 votos a favor do BE, 1 voto a 

favor do PCP, 19 abstenções do PSD e 1 abstenção da Deputada Independente. 

Presidente: A próxima proposta é ainda do PCP. Propõe criar uma ação 4.3.10 

por contrapartida da 4.1.2. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 3 

votos contra do CDS-PP, 1 voto contra do PPM, 1 voto contra da Deputada 

Independente, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP e 19 abstenções do 

PSD. 

Presidente: Proposta de alteração proposta pelo PCP. Cria a ação 4.3.11 por 

contrapartida da 4.1.2. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 3 

votos contra do CDS-PP, 1 voto contra do PPM, 1 voto contra da Deputada 

Independente, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP e 18 abstenções do 

PSD. 

Presidente: A última proposta de alteração no âmbito do Programa 4 cabe ao 

PCP. Cria a ação 4.3.2. por contrapartida da 4.1.2. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 
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As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 3 

votos contra do CDS-PP, 1 voto contra do PPM, 1 voto contra da Deputada 

Independente, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP e 19 abstenções do 

PSD. 

Presidente: Vamos agora votar o Programa 4. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

O Sr. Deputado que se abstém faça o favor de se sentar. 

Secretário: O Programa anunciado foi aprovado com 30 votos a favor do PS, 3 

votos a favor do CDS, 19 votos contra do PSD, 2 votos contra do BE, 1 voto 

contra do PPM, 1 voto contra da Deputada Independente e 1 abstenção do PCP. 

Presidente: Passamos agora às propostas de alteração no Programa 5. A 

primeira é do PSD. Reforça a ação 5.1.7 por contrapartida da dotação 

provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: A próxima proposta é do Bloco de Esquerda. Reforça a ação 5.1.7 

por contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 
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Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: A próxima proposta é do PCP. Reforço da ação 5.1.7 por 

contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: A próxima proposta de alteração é do PCP. Propõe reforçar a ação 

5.3.3 por contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

A Sra. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP, 1 voto a 

favor da Deputada Independente, 3 abstenções do CDS-PP e 1 abstenção do 

PPM. 

Presidente: Encerrámos assim as votações no âmbito do Programa 5. Vamos 

votá-lo. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 
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As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: O Programa 5 foi aprovado com 30 votos a favor do PS, 19 votos 

contra do PSD, 2 votos contra do BE, 1 voto contra do PPM, 3 abstenções do 

CDS-PP, 1 abstenção do PCP e 1 abstenção da Deputada Independente. 

Presidente: Iniciamos agora as votações no âmbito do Programa 6. 

A primeira cabe ao PCP. Propõe criar a ação 6.1.11 por contrapartida da 

14.13.2. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: A próxima proposta é do PSD. Propõe criar a ação 6.1.26 por 

contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: A próxima proposta é do Bloco de Esquerda. Propõe criar a ação 

6.1.26 por contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 



XI Legislatura Número: 113 

IV Sessão Legislativa Horta, sexta-feira, 29 de novembro de 2019 

 

 

43 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: A próxima proposta é do PCP. Cria a ação 6.1.26 por contrapartida 

da 6.1.17. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Passamos agora à proposta do PPM. Propõe criar a ação 6.1.26 por 

contrapartida da dotação provisional. 

Sr. Deputado Paulo Estêvão tem a palavra. 

(*) Deputado Paulo Estêvão (PPM): Sra. Presidente, Srs. Deputados, Sr. 

Presidente e Membros do Governo: 

Nunca desisto. Esta proposta é a construção de um refeitório na Escola do 

Corvo. 

Já fizemos progressos importantes. Os alunos já têm direito a refeições 

escolares na Ilha do Corvo. 

Há pouco tempo foi aprovado aqui neste Parlamento (finalmente) e os 

professores passaram a ter acesso também às refeições escolares, embora eles 

tenham que comer na sala dos professores, nos cantos, onde for possível. É 

neste momento o modelo, porque a sala, as instalações onde são servidas as 

refeições na Santa Casa da Misericórdia não têm capacidade, como eu disse que 
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não tinha capacidade. Mas este Governo sempre insistiu em fazer, só mesmo 

para prejudicar as crianças e os professores do Corvo. Só com esse propósito. 

Por isso volto a insistir nesta proposta. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado.  

Sr. Deputado Iasalde Nunes tem a palavra. 

(*) Deputado Iasalde Nunes (PS): Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. 

Presidente, Srs. Membros do Governo: 

Neste momento auferem de refeições escolares no Corvo cerca de 25 alunos e 6 

professores. 

Deputado Artur Lima (CDS-PP): Ainda bem! 

O Orador: Os alunos almoçam por turnos e é verdade que os professores 

levam para casa as refeições em marmitas, mas importa referir também nesta 

Casa que os professores levam para casa as refeições por opção. Existem dois 

espaços com condições na escola onde os professores podem almoçar. Tanto o 

bar como a sala de professores estão munidos de mesas, cadeiras, micro-ondas, 

frigorífico, pratos, talheres e lava-louça. 

Além disso a solução adotada está a ser um sucesso. As refeições são 

confecionadas numa cozinha de excelência e, como sabem, sou desta área e fico 

deslumbrado cada vez que visito a cozinha da Santa Casa da Misericórdia do 

Corvo. Aliás, não sou o único. Quer a cozinha, quer as refeições confecionadas 

com os melhores ingredientes e da melhor qualidade já foram elogiadas por 

várias entidades externas. 

Não vemos por isso qualquer motivo para alterar algo que está a resultar de uma 

maneira tão positiva. 

Deste modo, o Grupo Parlamentar do Partido Socialista votará contra esta 

proposta de alteração. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Sr. Deputado Paulo Estêvão tem a palavra. 
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(*) Deputado Paulo Estêvão (PPM): Sra. Presidente, Srs. Deputados, Sr. 

Presidente e Membros do Governo: 

V. Exa. também já não via qualquer tipo de necessidade, inicialmente.  

“Não! As crianças vão comer a sua casa. É um privilégio!”, dizia V. Exa, 

acompanhado pelo Presidente da Câmara Municipal, que dizia: “não, não! Não 

há ninguém a pedir. É só o Paulo Estêvão!”. 

Afinal, várias dezenas de crianças utilizam o refeitório todos os dias. 

V. Exa. dizia: “não! As melhores condições possíveis, não é necessário.” 

E o Presidente da Câmara Municipal deu uma entrevista a dizer “não, não há 

mais ninguém. Não há ninguém que possa ir”. 

Se as crianças comem num refeitório, se as crianças da Ilha do Corvo comem e 

têm acesso a refeições escolares, que eram as únicas excluídas no nosso 

território todo, no território nacional e no território regional, foi porque eu 

insisti nesta matéria. 

Deputado José Ávila (PS): O PPM! 

O Orador: Se os professores têm acesso às refeições foi porque eu insisti nesta 

matéria. 

Deputado José Ávila (PS): O PPM! 

O Orador: E eu não aceito que no Corvo não sejam criadas as condições para 

que as crianças e os professores possam comer dignamente. 

V. Exa. sempre esteve contra este projeto e V. Exa. foi um dos maiores 

opositores a este projeto. 

Se isto se fez foi contra a vontade de V. Exa. que inclusivamente queria 

proteger os interesses da Ilha do Corvo em relação à restauração, quando se 

quis implementar o processo para os professores. 

Deputado Artur Lima (CDS-PP): Muito bem! 

Deputada Graça Silveira (Independente): Mas agora está deslumbrado! 

Presidente: Não havendo mais inscrições vamos passar à votação. 
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As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Passamos agora a uma proposta do PCP. Propõe criar a ação 6.1.27 

por contrapartida da 14.13.2. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: A próxima proposta de alteração é do PPM.  

Propõe criar a ação 6.1.27, por contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Passamos agora à proposta de alteração do PSD. Reforça a ação 

6.2.1 por contrapartida da dotação provisional. 
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As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: A próxima proposta do PCP prevê criar a ação 6.2.3 por 

contrapartida da 6.5.3. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: A proposta anunciada foi aprovada por unanimidade. 

Presidente: Passamos agora para a proposta do PPM. Propõe criar a ação 6.2.3 

por contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Passamos agora para uma proposta do PSD. Reforça a ação 6.3.1 

por contrapartida da redução da aquisição de bens e serviços correntes. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

A Sra. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de sentar. 
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Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP, 1 voto a 

favor do PPM, 1 voto a favor da Deputada Independente e 3 abstenções do 

CDS-PP. 

Presidente: Passamos agora para a proposta do PPM que cria a ação 6.3.3 por 

contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 3 

votos contra do CDS-PP, 19 votos a favor do PSD, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Passamos agora a proposta do PPM. Cria a ação 6.3.4 por 

contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 3 

votos contra do CDS-PP, 19 votos a favor do PSD, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: A próxima proposta do PPM propõe criar a ação 6.4.3 por 

contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 
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Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Passamos agora à proposta de alteração do PSD. Reforça a ação 

6.6.3 por contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 3 

votos contra do CDS-PP, 19 votos a favor do PSD, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Passamos agora a uma nova proposta do PPM. Cria a ação 6.6.8 

por contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Passamos agora a outra proposta do PPM. Cria a ação 6.6.9 por 

contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

A Sra. Deputada que se abstém faça o favor de se sentar. 
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Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 abstenção da Deputada 

Independente. 

Presidente: Passamos agora à proposta do PSD de reforço da ação 6.7.7 por 

contrapartida da 6.7.5. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 3 

votos contra do CDS-PP, 19 votos a favor do PSD, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: A próxima proposta do PSD propõe criar uma ação 6.7.10 por 

contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta apresentada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Passamos agora à proposta do PSD que propõe criar a ação 6.8.38 

por contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 
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Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Passamos agora à proposta do Bloco de Esquerda de criação de 

uma ação 6.8.38 por contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: A proposta anunciada foi aprovada por unanimidade. 

Presidente: Passamos agora à proposta do CDS de criação da ação 6.8.38 por 

contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: A proposta anunciada foi aprovada por unanimidade. 

Presidente: Passamos agora para a proposta do PPM. Cria a ação 6.8.38 por 

contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: A proposta anunciada foi aprovada por unanimidade. 

Presidente: Passamos agora à proposta do PCP que cria a ação 6.8.39 por 

contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: A proposta anunciada foi aprovada por unanimidade. 

Presidente: Passamos agora à proposta do PPM que cria a ação 6.8.39 por 

contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 
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As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta apresentada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Passamos agora à proposta do PPM que cria a ação 6.8.40 por 

contrapartida da dotação provisional. 

Sr. Deputado Paulo Estêvão tem a palavra. 

(*) Deputado Paulo Estêvão (PPM): Sra. Presidente, Srs. Deputados, Sr. 

Presidente e Membros do Governo: 

Há muitos anos que defendo o património cultural da Ilha do Corvo, que foi 

abandonado durante décadas. 

Eu já aqui afirmei, já aqui anunciei que estou na disposição de doar quase 200 

peças relacionadas com a agricultura tradicional, com a tecelagem, com um 

conjunto de peças também ligadas à pesca, à vida doméstica, portanto é arte e é 

cultura popular que deve ser preservada. 

Não existe nenhum mecanismo de preservação de todos estes objetos e eu, nesta 

matéria, não percebo também a posição do Partido Socialista que é a de se opor 

sempre, sempre, sempre à preservação destes objetos de valor cultural na Ilha 

do Corvo. 

O pior é que têm projetos de defesa deste património nas outras 8 ilhas. 

Só o património da cultura popular da Ilha do Corvo é que não merece proteção.  

Deputada Renata Correia Botelho (PS): Isso não é verdade! 

O Orador: Eu também não percebo por que é que esta descriminação se 

mantém e ainda por cima sem qualquer tipo de despesa para V. Exas..  

O que aqui se propõe é a construção de uma casa etnográfica que é mais do que 

justo que se faça esta defesa, esta valorização do património cultural da Ilha do 

Corvo. 
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Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Sr. Deputado Iasalde Nunes tem a palavra. 

(*) Deputado Iasalde Nunes (PS): Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. 

Presidente do Governo, Srs. Membros do Governo: 

Consideramos com alguma pertinência essa proposta de alteração, assim como 

também o Projeto de Resolução que o Sr. Deputado deu entrada nesta Casa 

sobre este assunto. No entanto, neste momento, esta proposta não está 

enquadrada, nem prevista no âmbito do Ecomuseu do Corvo. 

O Sr. Secretário, em Comissão, já referiu que de futuro indagará com mais 

dados sobre a pertinência ou não da criação de uma casa etnográfica, mas temos 

que referir que ainda no início deste mês foi inaugurada a Casa do Tempo no 

Corvo… 

Deputada Renata Correia Botelho e Deputado Mário Tomé (PS): Muito 

bem! 

O Orador: … e que o Plano contempla para 2020 a construção da Casa da 

Partida. 

Vozes de alguns Deputados da bancada do PS: Muito bem! Muito bem! 

O Orador: O projeto do Ecomuseu no Corvo é um projeto muito ambicioso, 

mas naturalmente que tem que ser um projeto progressivo, Sr. Deputado. 

Deste modo, o Grupo Parlamentar do Partido Socialista votará contra esta 

proposta de alteração. 

Vozes de alguns Deputados da bancada do PS: Muito bem! Muito bem! 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Sr. Deputado Paulo Estêvão tem a palavra. 

(*) Deputado Paulo Estêvão (PPM): Sra. Presidente, Srs. Deputados, Sr. 

Presidente e Membros do Governo: 

Foi inaugurada a Casa do Tempo, mas a Casa do Tempo antes de ser 

inaugurada e de se ter avançado com esse projeto museológico foi aqui 
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chumbado várias vezes pelo Partido Socialista a construção do projeto 

museológico na Ilha do Corvo. 

Eu tive de fazer esse gesto, que foi a doação da casa. A casa estava em más 

condições e foi recuperada pelo Partido Socialista e muito bem (e muito bem!). 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Pelo Governo! 

O Orador: Pelo Governo! O que é que eu disse? 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Pelo Partido Socialista! 

O Orador: É a mesma coisa. 

O que eu considero que é fundamental… Foi uma dificuldade enorme para 

construir o primeiro projeto museológico na Ilha Corvo. Foi necessário 

apresentar várias aqui a proposta, foi necessário até avançar com a doação de 

uma casa. 

Agora proponho-me… Eu não vejo porquê? Nós temos um Ecomuseu. Isso faz 

com que todos os objetos de interesse cultural não possam ser preservados? 

Não é possível a coexistência de projetos de proteção museológica de diferente 

natureza? Porquê? 

Mais uma vez só a Ilha do Corvo é que não tem direito à proteção de objetos 

culturais de interesse. Porquê? Porque não há nenhum esforço. Os senhores não 

fizeram a recolha de um único objeto nesse sentido, na preservação desses 

objetos que a população valoriza muito. 

Porquê mais uma vez esta discriminação em relação à Ilha do Corvo e mais 

uma vez estou a fazer uma doação. Já lhes disse que estou a doar os 200 objetos 

que são necessários. Não vão pagar nem um único tostão. 

O que estamos a pedir é que façam a recuperação de um imóvel para que essa 

coleção lá possa ser colocada. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Sr. Deputado Artur Lima tem a palavra.  
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(*) Deputado Artur Lima (CDS-PP): O Sr. Deputado Bruto da Costa sempre 

que eu falo fica muito entusiasmo na conversa. 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Sempre, sempre! 

O Orador: É curioso! Sempre a considerá-lo, Sr. Doutor. 

Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados: 

Reconhecer como importante esta proposta do Sr. Deputado Paulo Estêvão e 

dizer ao Governo que também não percebo por que é que não aproveitam a 

proposta deste mecenas, que é um verdadeiro mecenas, que andou a recolher os 

objetos no Corvo, e que faz a sua doação gratuita à sua comunidade. 

Acho que era um projeto de aprovar e muito útil. 

Vi objetos absolutamente raros. Tive o prazer de ver quando estive em visita 

oficial no Corvo, ainda estavam em exposição na Delegação da nossa 

Assembleia, e devo dizer que fiquei deslumbrado com o que lá vi. 

Portanto, nós votaremos favoravelmente esta proposta porque tem objetos raros, 

alguns peças únicas, e que era de todo o interesse preservar. 

Muito obrigado. 

Deputado Paulo Estêvão (PPM): Muito obrigado, Sr. Deputado! 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Não havendo mais inscrições vamos passar à votação. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Passamos agora à outra proposta do PPM. Propõe criar a ação 

6.8.41 por contrapartida da dotação provisional. 
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As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta apresentada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 1 voto a favor do PCP, 1 

voto a favor do PPM, 1 voto a favor da Deputada Independente e 2 abstenções 

do BE. 

Presidente: A próxima proposta do PPM propõe criar a ação 6.10.6 por 

contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As e os Srs. Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 2 

votos contra do BE, 3 votos a favor do CDS-PP, 1 voto a favor do PCP, 1 voto a 

favor do PPM, 19 abstenções do PSD e 1 abstenção da Deputada Independente. 

Presidente: Passamos à próxima proposta do PPM que cria a ação 6.11.6 por 

contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta apresentada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 1 voto a favor do PCP, 1 

voto a favor do PPM, 1 voto a favor da Deputada Independente e 2 abstenções 

do BE. 
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Presidente: A última proposta de alteração no âmbito do Programa 6 é também 

do PPM. Cria a ação 6.11.7 por contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Passamos agora a votar o Programa 6 com estas alterações que 

acabámos de aprovar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: O Programa 6 foi aprovado com 30 votos a favor do PS, 3 votos a 

favor do CDS-PP, 1 voto a favor do PCP, 19 votos contra do PSD, 2 votos 

contra do BE, 1 voto contra do PPM e 1 voto contra da Deputada Independente. 

Presidente: Entramos agora no Programa 7 e na única proposta de alteração 

que temos para este programa.  

Tem a palavra o Sr. Deputado Artur Lima. 

(*) Deputado Artur Lima (CDS-PP): Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, 

Sr. Presidente, Srs. Membros do Governo: 

Para rapidamente apresentar esta proposta do CDS, que é mais uma vez uma 

proposta inovadora na sua génese, sobretudo na sua implementação e nos frutos 

que pode dar. 

É uma proposta a que nós chamamos de “garajau”. Como sabem, é uma ave 

muito característica aqui dos Açores e que vem cá nidificar e que tem os seus 

pontos de unificação nas ilhas de coesão, mas também sem ser nas ilhas de 



XI Legislatura Número: 113 

IV Sessão Legislativa Horta, sexta-feira, 29 de novembro de 2019 

 

 

58 

coesão, e portanto, queremos significar que é muito importante haver este 

intercâmbio estudantil, de estudantes do continente e da Madeira, que possam 

vir para os Açores, que possam eventualmente ganhar o gosto pela nossa 

Região, que possam gostar de cá estar e que possam um dia cá voltar como o 

garajau volta todos os anos. 

É nesse sentido que apresentamos esta proposta. Uma proposta que é um 

contributo para dar a conhecer a nossa Região e trazer cá mais gente, sobretudo 

gente jovem. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Vamos então votar esta proposta de alteração do CDS. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário:  A proposta anunciada foi aprovada por unanimidade. 

Presidente: Vamos agora votar o Programa 7 com esta alteração. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

 

(Pausa) 

 

Sras. e Srs. Deputados, façam o favor de se sentar. 

Eu sou obrigada a pedir à câmara, até porque vou interromper para almoço a 

seguir, que também colaborem, porque o facto destes lapsos, é claramente 

porque não estão atentos àquilo que estamos aqui a fazer. 

Nós estamos a votar o Programa 7 com esta alteração que foi aprovada. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

A Sra. Deputada que se abstém faça o favor de se sentar. 
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Secretário: O Programa 7 com esta alteração, foi aprovado com 30 votos a 

favor do PS, 3 votos a favor do CDS-PP, 1 voto a favor do PCP, 19 votos contra 

do PSD, 2 votos contra do BE, 1 voto contra do PPM e 1 abstenção da 

Deputada Independente. 

Presidente: Obrigada, Sr. Secretário. 

Vamos interromper para almoço. Regressamos às 15h00. 

 

Eram 13 horas. 

 

Presidente: Sras. e Srs. Deputados, vamos então dar continuidade aos nossos 

trabalhos. 

 

Eram 15 horas e 07 minutos. 

 

Entramos agora nas propostas de alteração referentes ao Programa 8. A 

primeira é do PCP. Propõe criar a ação 8.1.4 por contrapartida da dotação 

provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Passamos agora à proposta do PCP de criação de uma ação 8.1.5 

por contrapartida da dotação provisional. 

Sra. Deputada Mónica Seidi tem a palavra. 
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(*) Deputada Mónica Seidi (PSD): Sra. Presidente, um pedido de 

esclarecimento ao Sr. Deputado do PCP. 

Em relação a esta ação, nós temos aqui a dúvida sobre a sua inscrição, uma vez 

que o Hospital de Santo Espírito é recente, tem uma unidade de internamento de 

psiquiatria. Portanto, não percebemos neste momento a necessidade desta 

ampliação. 

Portanto, gostaríamos que nos esclarecesse qual a real necessidade de inscrição 

desta rúbrica. 

Obrigada. 

Presidente: Obrigada, Sra. Deputada. 

Sr. Deputado João Paulo Corvelo tem a palavra. 

(*) Deputado João Paulo Corvelo (PCP): Muito obrigado, Sra. Presidente. 

Sra. Presidente, Srs. Deputados, Sr. Presidente do Governo, Srs. Membros do 

Governo: 

Sra. Deputada, nós temos a informação que realmente é necessária a extensão 

porque o que existe não está dando suficiente resposta às situações que lá são 

exigidas. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Sra. Deputada Mónica Seidi tem a palavra. 

(*) Deputada Mónica Seidi (PSD): Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Srs. 

Membros do Governo: 

Apenas para dizer que o PSD vai votar contra esta proposta porque não tem 

essa mesma informação e não reconhece essa mesma necessidade. 

O que é necessário, sim, é um bom funcionamento da Rede Regional de 

Cuidados Integrados no âmbito da saúde mental. Isso, sim, é que está a fazer 

falta aos açorianos. 

Obrigada. 

Deputados Luís Maurício e João Bruto da Costa (PSD): Muito bem! 
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Presidente: Obrigada, Sra. Deputada. 

Julgo não haver mais inscrições. Vamos então passar à votação. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos contra do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 voto 

a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Passamos então agora à outra proposta de alteração apresentada 

também pelo PCP. Cria a ação 8.1.6 por contrapartida da 8.2.5. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: A próxima proposta propõe criar a ação 8.1.7 por contrapartida da 

8.2.3 e é também apresentada pelo PCP. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 
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Presidente: A próxima proposta é apresentada pelo PS: criação da ação 8.2.6 

por contrapartida da 8.6.1. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: A proposta anunciada foi aprovada por unanimidade. 

Presidente: Passamos agora para a proposta do PCP de criação da ação 8.4.6 

por contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

A Sra. Deputada que se abstém faça o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta apresentada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 18 

votos contra do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 voto 

a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 abstenção da Deputada 

Independente. 

Presidente: Passamos agora à proposta de alteração apresentada pelo PS: 

reforço da ação 8.5.2 por contrapartida da 8.5.3. 

Sr. Deputado Dionísio Faria e Maia tem a palavra. 

(*) Deputado Dionísio Faria e Maia (PS): Sra. Presidente, Srs. e Srs. 

Deputados, Sr. Presidente, Srs. Membros do Governo: 

O recrutamento de médicos necessários ao funcionamento do nosso Serviço 

Regional de Saúde depende também dos incentivos, neste caso, monetários à 

sua fixação. E a circunstância de termos um elevado número de internos em 

formação, este reforço, é sem dúvida facilitador das suas opções de fixação de 

residência na Região. 

Obrigado. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Sra. Deputada Mónica Seidi tem a palavra. 
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(*) Deputada Mónica Seidi (PSD): Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Srs. 

Membros do Governo: 

Era para fazer um pedido de esclarecimento e inscrevi-me antes do Sr. 

Deputado. 

Realmente, aqui, em relação ao incentivo à fixação de médicos, 

comparativamente àquilo que está inscrito em anos anteriores já vinha neste 

orçamento mais 43 mil euros. O PS pretende uma inscrição de mais 100 mil 

euros. A nossa dúvida é se esse reforço tinha por detrás outra forma, outra 

metodologia de incentivar à fixação de médicos na Região, porque também, 

infelizmente, aquela que está em vigor não tem sido capaz de fixar médicos. 

Não estamos contra a fixação de médicos, obviamente que não. É necessário 

novos modelos, novas metodologias, porque aquilo que está a funcionar, 

infelizmente não tem sido capaz de garantir médicos, sobretudo noutras áreas 

que não a medicina geral e familiar. 

Portanto, esta verba não é só para a medicina geral e familiar, será para outras 

especialidades. Portanto, queríamos questionar se o Partido Socialista tem aqui 

outras ideias para além daquelas que estão em vigor. 

Obrigada. 

Presidente: Obrigada, Sra. Deputada. 

Sr. Deputado Dionísio Faria e Maia tem a palavra. 

(*) Deputado Dionísio Faria e Maia (PS): Sra. Presidente, Sras. e Srs. 

Deputados, Sr. Presidente, Srs. Membros do Governo: 

É óbvio que os incentivos à fixação que estão previstos têm sido aplicados e 

mais não tem havido porque, como sabe, o mercado de recrutamento dos 

médicos em Portugal e, nomeadamente, na Região Autónoma dos Açores, tem 

as contingências que toda a gente sabe. 

A nossa preocupação é criar já alguma margem financeira, neste caso 

orçamental, para aquilo que vem a seguir. Nós temos de facto muitos internos 
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em formação, que estão acabando a sua formação, e nós temos que ter aqui a 

garantia que temos algo do ponto de vista financeiro, porque há outros tipos de 

incentivos, que serão disponibilizados para as suas opções de residência nos 

Açores. 

É óbvio que o Partido Socialista está a trabalhar noutras opções para esta área, 

mas que não é aqui nem o tempo, nem o modo de lhe esclarecer isso. 

Obrigado. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Julgo não haver mais inscrições. Vamos então passar à votação. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Os Srs. Deputados que se abstêm faça o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta apresentada foi aprovada com 30 votos a favor do PS, 

18 votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 1 voto a favor do PCP, 1 

voto a favor da Deputada Independente, 2 abstenções do BE e 1 abstenção do 

PPM. 

Presidente: Passamos agora também a uma proposta do PS: reforço da ação 

8.6.2 por contrapartida da 8.8.3. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: A proposta apresentada foi aprovada por unanimidade. 

Presidente: Passamos agora a uma proposta de alteração do PSD: reforça a 

ação 8.6.7 por contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 
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Secretário: A proposta apresentada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 18 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: A próxima proposta de alteração é também do PSD. Propõe a 

criação de uma ação 8.6.11 por contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta apresentada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 3 

votos contra do CDS-PP, 18 votos a favor do PSD, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: A última proposta deste Programa 8 cabe ao PCP. Propõe a criação 

de uma ação 8.8.4 por contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Vamos então agora votar o Programa 8. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

A Sra. Deputada que se abstém faça o favor de se sentar. 
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Secretário: O Programa anunciado foi aprovado com 30 votos a favor do PS, 3 

votos a favor do CDS-PP, 19 votos contra do PSD, 2 votos contra do BE, 1 voto 

contra do PPM, 1 voto contra do PCP e 1 abstenção da Deputada Independente. 

Presidente: Passamos agora ao Programa 9.  

A primeira proposta é do PPM. Propõe criar uma ação 9.1.29 por contrapartida 

da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 3 

votos contra do CDS-PP, 19 votos a favor do PSD, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Passamos agora à proposta de alteração do PSD: reforço da ação 

9.2.2 por contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta apresentada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 3 

votos contra do CDS-PP, 19 votos a favor do PSD, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Passamos agora à proposta de alteração apresentada pelo CDS. 

Reforça a ação 9.2.7 por contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: A proposta anunciada foi aprovada por unanimidade. 
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Presidente: A próxima proposta é apresentada pelo PS. Reforça a ação 9.2.17 

por contrapartida da dotação provisional. 

Sr. Deputado Carlos Silva tem a palavra. 

(*) Deputado Carlos Silva (PS): Muito obrigado. 

Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. Presidente, Sras. e Srs. Membros do 

Governo: 

O Grupo Parlamentar do Partido Socialista no âmbito das visitas que fez às 

IPSS tomou conhecimento que a procura por este programa interessante tem 

sido muito elevada e que a dotação existente poderia não ser suficiente para dar 

resposta a todas as solicitações. 

Portanto, o que aqui faz é aumentar a dotação de forma a abranger mais IPSS e 

dessa forma proporcionar que essas IPSS consigam ter os meios suficientes, 

nomeadamente viaturas, para fomentar a mobilidade dos utentes e assim 

garantirmos mais meios financeiros, também um cuidado com o ambiente e 

com a energia e garantirmos efetivamente um maior apoio social que é isso que 

pretendemos. 

Muito obrigado. 

Vozes de alguns Deputados da bancada do PS: Muito bem! Muito bem! 

Presidente: Obrigada Sr. Deputado. 

Vamos passar à votação. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: A proposta apresentada foi aprovada por unanimidade. 

Presidente: A próxima proposta é de criação de uma ação 9.2.21, apresentada 

pelo PPM, por contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 
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Secretário: A proposta apresentada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 3 

votos contra do CDS-PP, 19 votos a favor do PSD, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Passamos agora à proposta de alteração pelo PCP. Propõe criar a 

ação 9.3.10 por contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 3 

votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP, 1 voto 

a favor do PPM, 1 voto a favor da Deputada Independente e 19 abstenções do 

PSD. 

Presidente: Passamos agora à proposta de alteração do CDS. Reforça a ação 

9.4.4 por contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: A proposta apresentada foi aprovada por unanimidade. 

Presidente: A próxima proposta é do PSD. Propõe a criação de uma nova ação, 

a 9.4.34, por contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 
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Presidente: A última proposta do Programa 9 é do PPM. Propõe criar uma ação 

9.4.34 por contrapartida da dotação provisional. 

apresentada pelo PPM, por contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 3 

votos contra do CDS-PP, 2 votos contra do BE, 1 voto a favor do PCP, 1 voto a 

favor do PPM, 19 abstenções do PSD e 1 abstenção da Deputada Independente. 

Presidente: Votamos então agora o Programa 9. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

A Sra. Deputada que se abstém faça o favor de se sentar. 

Secretário: O Programa anunciado foi aprovado com 30 votos a favor do PS, 3 

votos a favor do CDS-PP, 1 voto a favor do PCP, 19 votos contra do PSD, 2 

votos contra do BE, 1 voto contra do PPM e 1 abstenção da Deputada 

Independente. 

Presidente: Passamos agora ao Programa 10.  

A primeira proposta de alteração é do PCP. Reforça a ação 10.1.3 por 

contrapartida da 14.9.3. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta apresentada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 
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voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Passamos agora à proposta de alteração do PCP, à ação 10.2.3 por 

contrapartida da 14.9.3. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 3 

votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP, 1 voto 

a favor do PPM, 1 voto a favor da Deputada Independente e 19 abstenções do 

PSD. 

Presidente: A próxima proposta é também do PCP. Reforça a ação 10.2.5 por 

contrapartida da 14.13.2. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta apresentada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 3 

votos contra do CDS-PP, 19 votos a favor do PSD, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Vamos então votar o Programa 10.  

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

A Sra. e o Sr. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 
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Secretário: O Programa anunciado foi aprovado com 30 votos a favor do PS, 3 

votos a favor do CDS-PP, 19 votos contra do PSD, 2 votos contra do BE, 1 voto 

contra do PPM, 1 abstenção do PCP e 1 abstenção da Deputada Independente. 

Presidente: Passamos agora ao Programa 11. 

A primeira proposta de alteração é do PSD. Cria uma nova ação 11.1.19 por 

contrapartida da 11.2.11. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

O Sr. Deputado que se abstém faça o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta apresentada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PPM, 1 voto a favor da Deputada Independente e 1 abstenções 

do PCP. 

Presidente: Passamos agora à proposta do PCP. Cria a ação 11.2.28 por 

contrapartida da 11.2.6. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: A proposta apresentada foi aprovada por unanimidade. 

Presidente: Passamos agora à proposta de alteração do PSD. Cria uma nova 

ação 11.2.31 por contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta apresentada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 
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Presidente: Votamos agora a proposta do PCP. Cria a ação 11.2.31 por 

contrapartida da 14.13.2. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Coloco agora à votação a criação de uma nova ação 11.2.31, 

proposta pelo PPM, por contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Coloco agora à votação a proposta de alteração do PS e dou antes a 

palavra à Sra. Deputada Sónia Nicolau. 

(*) Deputada Sónia Nicolau (PS): Muito obrigada, Sra. Presidente. 

Sra. Presidente, Sras. Deputadas, Srs. Deputados, Sras. Secretárias, Srs. 

Secretários Regionais: 

A proposta do Partido Socialista para investir nesta matéria vem ao encontro 

daquela que é, no nosso entendimento, a importante intervenção no âmbito do 

ordenamento paisagístico da mata da Lagoa do Congro,… 

Deputada Catarina Chamacame Furtado (PSD): Só surgiu depois de uma 

petição sobre o mesmo assunto! 
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A Oradora: … até porque essa é uma das ações que constam do plano natural 

de gestão de ilha. 

Esta proposta tem dois objetivos: 

O primeiro é, desde logo, efetivamente intervir ao nível paisagístico, mas o 

segundo tem a ver com algo que nos parece bastante importante que é a 

existência de um maior número de espaços de contemplação na Ilha de São 

Miguel para turistas e para residentes. 

Muito obrigada. 

Presidente: Obrigada, Sra. Deputada. 

Julgo não haver mais inscrições. Vamos então votar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: A proposta anunciada foi aprovada por unanimidade. 

Presidente: Passamos agora à proposta do PCP que cria a ação 11.2.32 por 

contrapartida da 11.2.11. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Votamos agora outra proposta do PCP. Cria a ação 11.3.15 por 

contrapartida da 11.3.1. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: A proposta apresentada foi aprovada por unanimidade. 
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Presidente: Passamos também para a criação de uma ação, também proposta 

pelo PCP, a 11.4.13 por contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: O PPM também cria uma nova ação, a 11.5.10 por contrapartida da 

dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Ainda do PPM, a criação de uma ação 11.6.4 por contrapartida da 

dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta apresentada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 1 voto a favor do PCP, 1 

voto a favor do PPM, 1 voto a favor da Deputada Independente e 2 abstenções 

do BE. 
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Presidente: A última proposta deste Programa é do PCP. Propõe criar a ação 

11.7.4 por contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Votamos agora o Programa 11. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

A Sra. e o Sr. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: O Programa anunciado foi aprovado com 30 votos a favor do PS, 1 

voto a favor do PCP, 19 votos contra do PSD, 2 votos contra do BE, 1 voto 

contra do PPM, 1 voto contra da Deputada Independente e 2 abstenções do 

CDS. 

Presidente: O Programa 12 tem a apenas uma proposta de alteração que é do 

PSD. Propõe criar uma ação 12.1.6 por contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: A proposta apresentada foi aprovada por unanimidade. 

Presidente: Votamos agora o Programa 12 com esta alteração que acabámos de 

aprovar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 
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Secretário: O Programa anunciado foi aprovado com 30 votos a favor do PS, 

19 votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 1 voto a favor do PCP, 1 

voto a favor do PPM, 1 voto a favor da Deputada Independente e 2 votos contra 

do BE. 

Presidente: O Programa 13 tem apenas duas propostas de alteração, uma do 

CDS que colocarei agora à votação. Propõe alterar a ação 13.1.1 por 

contrapartida de uma nova ação 13.1.32. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: A proposta anunciada foi aprovada por unanimidade. 

Presidente: Por fim, a proposta de alteração do PSD. Cria uma nova ação 

13.1.32 por contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Votamos agora o Programa 13. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

A Sra. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: O Programa anunciado foi aprovado com 30 votos a favor do PS, 

19 votos contra do PSD, 2 votos contra do BE, 1 voto contra do PPM, 1 voto 

contra da Deputada Independente, 2 abstenções do CDS e 1 abstenção do PCP. 

Presidente: Vamos agora fazer as votações no âmbito do Programa 14. 
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A primeira é do PSD. Cria uma nova ação 14.1.5 por contrapartida da dotação 

provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: A próxima proposta de alteração é do PCP. Propõe criar uma ação 

14.1.5 por contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 2 

votos do BE, 19 votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 1 voto a 

favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Votamos agora a proposta do PCP. Cria a ação 14.1.6 por 

contrapartida da 14.9.1. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 
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Presidente: Passamos agora para outra proposta do PSD. Reforça a ação 14.2.3 

por contrapartida da 14.9.3. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Passamos agora para a proposta de alteração apresentada pelo PCP. 

Reforça a ação 14.2.4 por contrapartida da 14.9.3. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Passamos agora a votação da proposta de alteração do PCP: reforço 

da ação 14.2.8 por contrapartida da 14.2.11. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 3 

votos contra do CDS-PP, 19 votos a favor do PSD, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 
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Presidente: A próxima proposta é de criação de uma ação 14.2.28 por 

contrapartida da dotação provisional e é apresentada pelo CDS. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Coloco agora à votação uma proposta de alteração conjunta entre o 

PS e o PCP. Propõe a criação de ação 14.2.28 por contrapartida da 14.2.11. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: A proposta anunciada foi aprovada por unanimidade. 

Presidente: A próxima proposta de alteração é do Partido Socialista. 

Tem a palavra o Sr. Deputado Carlos Silva. 

(*) Deputado Carlos Silva (PS): Muito obrigado. 

Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. Presidente, Sras. e Srs. Membros do 

Governo: 

Com esta proposta o Partido Socialista pretende sinalizar, projetar e estudar um 

projeto de mobilidade entre as freguesias da Ribeira Seca e Rabo de Peixe, uma 

vez que é uma zona com muita afluência, uma zona com interesse turístico e o 

que nós queremos com esta proposta é garantir a segurança e a mobilidade dos 

açorianos e esta é a primeira fase que consiste na elaboração dos projetos e dos 

estudos prévios necessários. 

Muito obrigado. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Julgo não haver mais inscrições. Vamos então passar à votação. 
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As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Deputada Graça Silveira (Deputada Independente): A Sra. Presidente 

anunciou que era proposta conjunta do PS, mas não anunciou qual era. Não a 

anunciou. 

Presidente: Não, porque o Sr. Deputado Carlos Silva de certa maneira disse 

qual era, mas posso dizer. É a criação da ação 14.2.28 por contrapartida da 

14.2.11. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: A proposta anunciada foi aprovada por unanimidade. 

Presidente: A próxima proposta de alteração é também do Partido Socialista. 

Reforça a ação 14.4.2 por contrapartida da 14.4.1. 

Sr. Deputado Ricardo Ramalho tem a palavra. 

(*) Deputado Ricardo Ramalho (PS): Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, 

Sr. Presidente do Governo, Sra. e Srs. Membros do Governo: 

A construção de miradouros é algo fundamental para a qualificação do nosso 

destino turístico. 

Na Ilha Graciosa, nos últimos anos, o Governo Regional tem vindo a construir 

vários pontos de interesse turístico ao longo da ilha. 

Recentemente foram construídos vários miradouros no caminho florestal da 

caldeira, o primeiro com vista sobre a freguesia da Luz, o segundo com vista 

para a Vila da Praia e o terceiro com vista para o Carapacho. 

Na estrada regional da Serra Branca foi construído o último miradouro com 

vista panorâmica sobre as restantes ilhas do Grupo Central. 

Contudo, o Partido Socialista entende que é possível fazer mais e melhor nesta 

área e neste sentido apresentamos uma proposta de alteração que pretende 
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reforçar com 40 mil euros a ação 14.4.2 – “integração paisagística da rede viária 

regional”, visando a construção de um miradouro junto ao Ilhéu da Baleia. 

Com esta obra pretendemos dotar este local com um miradouro que dignifique 

este ex-libris da natureza que é de paragem obrigatória a quem visita a Ilha 

Graciosa. 

Disse. 

Vozes de alguns Deputados da bancada do PS: Muito bem! Muito bem! 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Está então à votação. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: A proposta anunciada foi aprovada por unanimidade. 

Presidente: A próxima proposta é do CDS: redução da ação 14.5.11 para 

criação de uma ação 14.5.23. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: A proposta anunciada foi aprovada por unanimidade. 

Presidente: Passamos então agora à proposta de alteração apresentada pelo 

PSD. Reforça a ação 14.5.21 por contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Passamos agora a uma proposta de alteração apresentada pelo PS: 

reforço da ação 14.5.21.  
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Tem a palavra o Sr. Deputado Ricardo Ramalho. 

(*) Deputado Ricardo Ramalho (PS): Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, 

Sr. Presidente do Governo, Sra. e Srs. Membros do Governo: 

O porto comercial da Ilha Graciosa tem sido alvo, ao longo dos anos, de 

diversas intervenções de melhoria da sua operacionalidade e da sua segurança 

pelos sucessivos governos do Partido Socialista. 

Obras como o reforço do molhe e proteção do muro cortina, o reperfilamento e 

aumento do cais acostável, o aumento do parque de contentores e a construção 

da rampa roll on roll off, foram obras determinantes para continuar a assegurar 

a mobilidade de passageiros e cargas nesta infraestruturas estratégica para o 

desenvolvimento da Ilha Graciosa. 

É certo que muito já foi feito neste porto comercial. Contudo, o Partido 

Socialista pretende ir mais além. 

Deputado João Paulo Ávila (PS): Muito bem! 

O Orador: Nesse sentido, apresentamos nesta Casa uma proposta de alteração 

ao plano de investimentos que visa o reforço em 20 mil euros na ação 14.5.21 – 

“porto da Graciosa”, para desenvolvimento de um estudo de reordenamento do 

porto comercial da Graciosa que engloba a execução do projeto de uma nova 

gare marítima para passageiros com todas as condições de conforto e segurança 

necessárias para quem utiliza a via marítima para entrar ou sair da Ilha 

Graciosa. 

Com a execução deste projeto vai ser possível oferecer maior dignidade aos 

passageiros marítimos e consequentemente vai ser possível requalificar a 

segunda principal porta de entrada de entrada e saída da Ilha Graciosa. 

Disse. 

Vozes de alguns Deputados da bancada do PS: Muito bem! Muito bem! 

Presidente: Obrigado, Sr. Deputado. 

Vai acompanhá-lo neste debate o Sr. Deputado Paulo Estêvão. 
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(*) Deputado Paulo Estêvão (PPM): Sra. Presidente, Srs. Deputados, Sr. 

Presidente e Membros do Governo: 

Faço esta intervenção para constatar que finalmente o Partido Socialista e o 

PPM estão de acordo nalguma coisa: é que o Governo Regional, em relação à 

Graciosa, não fez tudo e não planeou tudo o que devia. 

Como é evidente nós aprovámos aqui um grande conjunto de alterações para a 

Ilha Graciosa, propostas pelo Partido Socialista e muito justamente, mas isso 

demonstra duas coisas: demonstra que o Partido Socialista está atento, mas 

demonstra também que o Governo está desatento, porque não incluiu essas 

propostas na iniciativa original. 

Portanto, são V. Exas. que nesta matéria acompanham a posição, ou seja, a 

Graciosa ao longo desta legislatura não tem sido tratada como deve e V. Exas. 

com estas propostas, e o Governo aceitando as mesmas, demonstram que em 

relação à Graciosa as coisas não estavam devidamente planificadas…  

Deputado João Paulo Ávila (PS): É o reforço da ação! 

O Orador: … e a atenção que a ilha merece não tinha sido alvo dessa atenção e 

desses cuidados. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Sr. Deputado João Bruto da Costa tem a palavra. 

(*) Deputado João Bruto da Costa (PSD):  Sra. Presidente, Sras. e Srs. 

Deputados, Sr. Presidente e Membros do Governo: 

Apenas para reforçar o seguinte: 

O ano passado apresentámos esta proposta. Perdeu-se um ano! O Partido 

Socialista chumbou esta proposta o ano passado. Foi pena porque perdeu-se um 

ano que podia ter havido já estas melhorias. 

Estranhamos também que há 15 dias o Partido Socialista tenha anunciado que 

em reunião com o Presidente da Portos dos Açores isto estava resolvido, mas 

afinal aparentemente não estava. 
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Estanhamos mais ainda que por 5 mil euros tenham tido a necessidade de 

apresentar uma proposta igual à nossa apenas com a diferença de 5 mil euros, 

mas estamos todos aqui (do nosso lado) efetivamente para melhorar as 

condições do porto da Graciosa e queremos mesmo é aprovar todas as 

propostas. Venham elas de onde vier, que venham efetivamente melhorar o 

porto da Graciosa que bem merece uma entrada condigna para quem nos visita. 

Muito obrigado. 

Deputada Mónica Seidi (PSD): Muito bem! 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Não há mais inscrições. Sr. Deputado José Ávila tem a palavra. 

(*) Deputado José Ávila (PS): Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados: 

Sobre o ciúme que o Sr. Deputado João Bruto da Costa trouxe até aqui eu não 

vou falar. 

O senhor apresenta as propostas que quiser. As nossas propostas, se calhar, são 

diferentes da sua. 

A nossa proposta tem a ver com o reordenamento do porto na zona dos 

contentores e também relativamente à gare de passageiros. 

Não tem nada a ver com a sua. A sua é atirar dinheiro para vocês fazerem uma 

garezinha.  

Nós não! A nossa é muito mais abrangente. Portanto, eu nem sequer vou dar 

importância àquilo que o senhor disse. 

Deputado João Paulo Ávila (PS): Muito bem! 

O Orador: Relativamente ao Sr. Deputado Paulo Estêvão eu queria dizer-lhe 

que de facto nós estamos muito atentos na Graciosa. Costumamos estar!  

Mas queria dizer-lhe que desde que eu exerço estas funções o Governo por 

acaso também tem estado, porque nós temos tido taxas de execução de 

programas eleitorais algumas vezes acima dos 90% e digo-lhe já que falta um 
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ano para acabar esta legislatura e temos uma taxa de execução dos nossos 

compromissos eleitorais na ordem dos 90%. 

Deputada Renata Correia Botelho e Deputado João Paulo Ávila (PS): 

Muito bem! 

O Orador: Portanto, Sr. Deputado, nós estamos muito bem servidos com o 

Governo que temos aqui. 

Muito obrigado. 

Vozes de alguns Deputados da bancada do PS: Muito bem! Muito bem! 

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS e dos Membros do Governo) 

 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Sr. Deputado Paulo Estêvão tem a palavra. 

(*) Deputado Paulo Estêvão (PPM): Sra. Presidente, Srs. Deputados, Sr. 

Presidente e Membros do Governo: 

Sr. Deputado, eu acabei de o elogiar. Eu elogiei V. Exa. pelo facto de ter 

apresentado um grande número de propostas (e aprovadas, ainda por cima) que 

mostram que o Governo estava desatento em muitas das questões. Portanto, 

felicito V. Exa. pelas vossas iniciativas. 

Deputado João Paulo Ávila (PS): Isso é o reforço de uma ação existente! 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Vamos passar à votação. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: A proposta anunciada foi aprovada por unanimidade. 

Presidente: A próxima proposta cria uma ação 14.5.22 por contrapartida da 

dotação provisional e é apresentada pelo PSD. 

Sr. Deputado António Lima tem a palavra. 
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(*) Deputado António Lima (BE): Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. 

Presidente do Governo, Sras. e Srs. Membros do Governo: 

Apenas para esclarecer o sentido de voto do Bloco de Esquerda nesta proposta 

de alteração e também numa proposta de alteração do PCP que tem um objeto 

que é semelhante no sentido de que alocam verbas para intervenções em 

aeroportos que estão concessionados. Do ponto de vista legal julgamos que isso 

não é possível, nem deve ser assim. Deve ser a empresas concessionária que o 

deve fazer, neste caso a empresa ANA que é concessionária desses aeroportos. 

Muito obrigado. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Vamos passar à votação. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 2 

votos contra do BE, 19 votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: A próxima proposta é do CDS. Propõe criar uma ação 14.5.22 por 

contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 
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Presidente: A próxima proposta é do PSD. Propõe criar a ação 14.5.23 por 

contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Passamos agora para a proposta do PCP. Cria ação 14.5.23 por 

contrapartida da 14.5.11. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

A Sra. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta apresentada foi aprovada com 30 votos a favor do PS, 

19 votos a favor do PSD, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP, 1 voto a 

favor do PPM, 1 voto a favor da Deputada Independente e 3 votos contra do 

CDS-PP. 

Presidente: Votamos agora a proposta de criação de uma nova ação 14.5.24, 

apresentada pelo PSD, por contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 



XI Legislatura Número: 113 

IV Sessão Legislativa Horta, sexta-feira, 29 de novembro de 2019 

 

 

88 

Presidente: Votamos agora a proposta de alteração do PCP: criação de uma 

ação 14.5.24 por contrapartida da 14.9.3. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: A próxima proposta é do PSD. Propõe criar uma ação 14.5.25 por 

contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Votamos agora a proposta de criação de uma nova ação 14.5.25 

por contrapartida da 14.9.3 do PCP. 

Sr. Deputado António Lima tem a palavra. 

(*) Deputado António Lima (BE): Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. 

Presidente do Governo, Sras. e Srs. Membros do Governo: 

Pedir esclarecimentos ao PCP e eventualmente com mais propriedade até à Sra. 

Secretária dos Transportes para perceber de quem é a responsabilidade da 

aerogare do aeroporto de Santa Cruz das Flores?  

Deputado Artur Lima (CDS-PP): É civil! 
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O Orador: Para perceber de que forma é que devemos votar esta proposta, 

porque é uma obra numa estrutura que será ou da ANA ou da Região. 

Muito obrigado. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Sr. Deputado João Paulo Corvelo tem a palavra. 

(*) Deputado João Paulo Corvelo (PCP): Muito obrigada. 

Sra. Presidente, Srs. Deputados, Sr. Presidente, Srs. Membros do Governo: 

A aerogare de Santa Cruz das Flores, ou aerogare das Flores, é da Região 

Autónoma dos Açores. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Julgo não haver mais inscrições. Vamos então passar à votação. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 1 voto a favor do PCP, 1 

voto a favor do PPM, 1 voto a favor da Deputada Independente e 2 abstenções 

do Bloco de Esquerda. 

Presidente: Passamos agora à proposta do PSD. Cria a ação 14.5.26 por 

contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 
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Presidente: Passamos agora à proposta do PCP. Cria a ação 14.5.26 por 

contrapartida da 14.9.3. 

Sr. Deputado Artur Lima tem a palavra. 

(*) Deputado Artur Lima (CDS-PP): Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados: 

Estive no Corvo há bem pouco tempo e não detetei que faltasse assim muita 

coisa lá naquela aerogare.  

Mas é curioso!... Estamos aqui a falar de aerogares: aerogare das Flores, 

aerogare da Graciosa, aerogare do Corvo… Mas quando se fala da Terceira é 

aerogare civil. Por que será?! 

É uma coisa agora… Lembrou-me! 

Aerogare civil!... 

Por que será que na Terceira é civil e nos outros sítios todos é aerogare? 

É uma coisa curiosa, tendo sido certificado. Deve ser uma questão de direito, 

não tanto de aviadores, mas de direito, Sr. Deputado Francisco Coelho. 

Deputado Francisco Coelho (PS): Eu acho que é mais de paraquedistas, Sr. 

Deputado! 

O Orador: Exatamente! Mas olhe que eu subscrevo a sua opinião! É de 

paraquedistas certificados para salto civil, Sr. Deputado.  

Muito obrigado, Sra. Presidente. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Pergunto se há mais inscrições? Não havendo vamos passar à votação. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 18 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 
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Presidente: A próxima proposta é do PSD. Propõe criar a ação 14.5.27 por 

contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: A próxima proposta é ainda do PSD. Propõe criar uma ação 

14.5.28 por contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Passamos agora a votar outra proposta do PSD que cria a ação 

14.5.29 por contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Continuamos nas propostas de alteração do PSD.  
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A próxima cria a ação 14.5.30 por contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Votamos agora a nova ação 14.5.31 por contrapartida da dotação 

provisional, apresentada pelo PSD. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Passamos agora para uma proposta de alteração do PPM. Propõe 

criar a ação 14.9.5 por contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta apresentada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 3 

votos contra do CDS-PP, 1 voto a favor do PPM, 19 abstenções do PSD, 2 

abstenções do BE, 1 abstenção do PCP e 1 abstenção da Deputada 

Independente. 
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Presidente: Passamos a outra proposta de alteração, desta feita do PSD. Cria a 

ação 14.12.4 por contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

A Sra. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP, 1 voto a 

favor do PPM, 1 voto a favor da Deputada Independente e 3 abstenções do 

CDS-PP. 

Presidente: Passamos à última proposta de alteração deste Programa 14. É do 

PPM. Cria a ação 14.14.2 por contrapartida da dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Votamos agora o Programa 14. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

A Sra. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: O Programa anunciado foi aprovado com 30 votos a favor do PS, 

19 votos contra do PSD, 2 votos contra do BE, 1 voto contra do PPM, 1 voto 

contra da Deputada Independente, 3 abstenções do CDS-PP e 1 abstenção do 

PCP. 
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Presidente: Passamos ao Programa 15.  

Temos 2 propostas de alteração ambas do PS. Vou colocar à votação, em 

primeiro lugar, a 15.1.1. Tem a palavra o Sr. Deputado Pedro Moura. 

(*) Deputado Pedro Moura (PS): Sra. Presidente, Srs. Deputados, Sr. 

Presidente do Governo, Srs. Membros do Governo: 

O PROMEDIA é um programa essencial para os órgãos de comunicação social 

privados dos Açores. O Governo tem compreendido isso e considera até um 

reforço considerável deste programa. 

The Weekly, o novo programa de televisão do New York Times que se estreou 

recentemente, há 15 dias, em Portugal no Canal Odisseia, transforma a cada 

semana um tema que o jornal Norte Americano está a abordar num 

documentário.  O Times diz que é importante, por uma série de razões, onde se 

inclui a audiência e própria subsistência do jornal. 

Há muita gente que não lê jornais, mas vê televisão, nomeadamente através dos 

serviços de stream. Nunca se viu tanta televisão no mundo graças às novas 

tecnologias.  

O PROMEDIA dá aos jornais e à generalidade da comunicação privada dos 

Açores uma oportunidade para com a velocidade possível se adaptar às novas 

realidades. 

Os jornais açorianos são essenciais para o nosso sistema autonómico e para a 

democracia e ainda recentemente o Presidente da República referiu que uma 

democracia em que os órgãos de comunicação social têm mais meios, é uma 

democracia mais forte. 

O reforço do apoio à comunicação social privada que agora propomos vai nesse 

sentido, majorando os apoios ao desenvolvimento digital que é essencial não só 

para a sua própria sobrevivência como também para cumprir o seu objetivo: 

informar e fazer chegar essa informação ao maior número possível de pessoas. 

Assim se ajuda a sustentabilidade dos jornais. 
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O reforço de 150 mil euros no PROMEDIA é precisamente para isso. As nossas 

preocupações de há muitos anos, apoiando através do PROMEDIA os órgãos de 

comunicação social privados já iam naquela altura no sentido das declarações 

de agora, do Presidente da República, e também em consonância com as vozes 

que agora se levantam nos países mais desenvolvidos da Europa e 

principalmente nos Estados Unidos apelando ao Estado para apoiar os jornais 

que consideram essenciais para o regime democrático. Esse apoio, há anos, que 

é dado nos Açores através do PROMEDIA. 

Pode dizer-se que não é suficiente, que a verba deveria ser maior, mas tivemos 

que arranjar um equilíbrio entre as reivindicações irrealistas e por vezes 

ilimitadas e as possibilidades limitadas em nome do equilíbrio das nossas 

contas. 

De qualquer maneira os 150 mil euros de reforço significam quase mais 30% de 

apoio e até podem vir a diminuir ou até mesmo acabar o rateio que tem sido 

feito nos últimos anos. 

Disse. 

Vozes de alguns Deputados da bancada do PS: Muito bem! Muito bem! 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Julgo não haver mais inscrições. Há, há! Sr. Deputado Paulo Estêvão tem a 

palavra. 

(*) Deputado Paulo Estêvão (PPM): Sra. Presidente, Srs. Deputados, Srs. 

Membros do Governo: 

O PPM vai votar favoravelmente esta iniciativa, mas quero dizer-lhe que isto 

não é, nem de perto, nem de longe, o que a comunicação social necessita e, 

portanto, obviamente não resolve a questão, nem de perto, nem de longe. 

Presidente: Não havendo mais inscrições vamos passar à votação. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 
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Secretário: A proposta anunciada foi aprovada por unanimidade. 

Presidente: A próxima proposta de alteração é também do PS. Tem a palavra o 

Sr. Deputado Pedro Moura. 

(*) Deputado Pedro Moura (PS): Sra. Presidente, Srs. Deputados, Sr. 

Presidente do Governo, Srs. Membros do Governo: 

É consenso nesta Casa de que assegurar o serviço público de televisão é uma 

responsabilidade do Estado, da República. 

No entanto, o Governo Regional não se tem fretado na medida do possível, e 

esta Assembleia Regional também, a ajudar e a apoiar a televisão para que 

efetive um trabalho mais abrangente de todas as ilhas dos Açores. 

Neste sentido, em tempos, foi concedido um apoio para a compra de material 

para os correspondentes e agora o que propomos é que o  Governo estabeleça 

um acordo com a Rádio e Televisão de Portugal, SA, para efeitos de assegurar o 

financiamento e obrigações complementares específicas do serviço público, 

nomeadamente e designadamente aquisição de material imprescindível ao 

cumprimento da respetiva missão, entenda-se, a cobertura integral dos Açores. 

Vozes de alguns Deputados da bancada do PS: Muito bem! Muito bem! 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Sr. Deputado António Lima tem a palavra. 

(*) Deputado António Lima (BE): Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. 

Presidente do Governo, Sra. e Srs. Membros do Governo: 

Rapidamente para dizer que o Bloco de Esquerda votará favoravelmente esta 

proposta de alteração. Aliás tínhamos uma proposta com uma dotação seis 

vezes superior. Ela seria muito mais útil e teria um alcance muito superior. Esta 

proposta do Partido Socialista que será aprovada é uma verba, mas é 

poucochinho. 

Muito obrigado. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 
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Sr. Deputado Paulo Estêvão tem a palavra. 

(*) Deputado Paulo Estêvão (PPM): Sra. Presidente, Srs. Deputados, Sr. 

Presidente e Membros do Governo: 

Sim. Voto favoravelmente esta iniciativa, mas é bom que o Governo tenha 

depois instrumentos de fiscalização para saber se aquele material que é 

distribuído às ilhas mais pequenas depois é efetivamente utilizado para esse 

efeito e não é isso que está a acontecer. 

Portanto, o Governo Regional o que deve é fiscalizar e saber se aquele material 

que foi distribuído à RTP efetivamente está a ser utilizado para os fins para o 

qual foi entregue e não está a ser. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Vamos passar à votação. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: A proposta anunciada foi aprovada por unanimidade. 

Presidente: Votamos então agora o Programa 15 com estas duas propostas de 

alteração que foram aprovadas. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

A Sra. Deputada que se abstém faça o favor de se sentar. 

Secretário: O Programa anunciado foi aprovado com 30 votos a favor do PS, 3 

votos a favor do CDS-PP, 1 voto a favor do PCP, 19 votos contra do PSD, 2 

votos contra do BE, 1 voto contra do PPM e 1 abstenção da Deputada 

Independente. 

Presidente: Entramos agora no último programa do Plano Anual Regional para 

2020. Este Programa 16 tem três propostas de alteração todas do PPM. 

A primeira cria ação 16.1.6 por contrapartida da dotação provisional. 
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As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

A Sra. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 3 

votos a favor do CDS-PP, 1 voto a favor do PPM, 19 abstenções do PSD, 2 

abstenções do BE, 1 abstenção do PCP e 1 abstenção da Deputada 

Independente. 

Presidente: A próxima proposta é a criação da ação 16.1.7 por contrapartida da 

dotação provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 1 voto a favor do PCP, 1 

voto a favor do PPM, 1 voto a favor da Deputada Independente e 2 abstenções 

do BE. 

Presidente: Por fim, a criação da ação 16.4.6 por contrapartida da dotação 

provisional. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

O Sr. Deputado que se abstém façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PPM, 1 voto a favor da Deputada Independente e 1 abstenções 

do PCP. 
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Presidente: Votamos agora o Programa 16. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: O Programa anunciado foi aprovado com 30 votos a favor do PS, 

19 votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 1 voto a favor do PCP, 1 

voto a favor da Deputada Independente, 2 votos contra do BE e 1 voto contra 

do PPM. 

Presidente: Votação final global do Plano Anual Regional para 2020. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

O Sr. Deputado que se abstém faça o favor de sentar. 

Secretário: Em votação final global, o Plano para 2020 foi aprovado com 30 

votos a favor do PS, 3 votos a favor do CDS-PP, 19 votos contra do PSD, 2 

votos contra do BE, 1 voto contra do PPM, 1 voto contra da Deputada 

Independente, 1 abstenção do PCP. 

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS e dos Membros do Governo) 

 

Presidente: Para uma declaração de voto tem a palavra o Sr. Deputado Artur 

Lima. 

(*) Deputado Artur Lima (CDS-PP): Muito obrigado. 

Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. Presidente, Sras. e Srs. Membros do 

Governo: 

Votámos favoravelmente este Plano e votámos favoravelmente porque este 

Plano tem uma marca CDS também. Uma marca CDS, desde logo, porque tem 
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o prémio de mérito de ingresso no ensino superior; uma marca CDS, porque 

tem na área da Saúde o Vale Saúde, o CIRURGE e o CEDO. 

Na área social o COMPAMID. 

Na agricultura, a reforma antecipada dos agricultores, que é também uma 

medida nossa. 

É também uma medida nossa, agora nova, a proteção da orla costeira da Fajã 

João de Dias. E a atribuição de produtos de apoio para alunos portadores de 

deficiência, é também uma medida que já consta neste Plano já desde o ano 

passado, mas são sobretudo também medidas nossas novas o Centro 

Interpretativo da Base das Lajes e também o Programa Garajau. 

Portanto, Sras. e Srs. Deputados, votámos a favor deste Plano, porque é um 

Plano que tem medidas a favor dos açorianos e todas as medidas que são a favor 

dos açorianos o CDS está aqui para as propor e para as votar. 

O orgulho é termos já o CIRURGE, o Vale Saúde, todas essas medidas em 

execução há anos, que foram propostas nossas, mas ainda bem recentemente eu 

vi a satisfação dos alunos que ingressaram no ensino superior e que tiveram um 

prémio de mérito para ingressarem no ensino superior, que foi nossa proposta 

aqui o ano passado e aprovada nesta Casa. Fico muito satisfeito com esta 

medida. 

E também com medidas que serviram para apoiar estudantes que tiveram 

dificuldades de pagar as suas propinas. Continua em vigor uma medida de 

grande apoio social do CDS. 

Na cultura, também o apoio às nossas sociedades filarmónicas ainda continua 

em vigor neste Plano e já vem de outros Planos. 

Portanto, é com satisfação que o CDS vota favoravelmente este Plano, porque 

contém medidas que são dirigidas a quem precisa delas, ou seja, as pessoas, as 

açorianas e os açorianos. 

Muito obrigado, Sra. Presidente. 
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Presidente: Obrigada, Deputado. 

Para uma declaração de voto tem a palavra o Sr. Deputado João Paulo Corvelo.  

(*) Deputado João Paulo Corvelo (PCP): Sra. Presidente, Srs. Deputados, Sr. 

Presidente do Governo, Srs. Membros do Governo: 

A Representação Parlamentar do PCP apresentou um conjunto bastante 

alargado de propostas de alteração ao Plano para o ano 2020, demonstrando que 

outras opções são possíveis e necessárias para um novo rumo para a governação 

regional. 

A Representação Parlamentar do PCP tal como sempre afirmou empenha-se 

seriamente na construção de soluções políticas que tenham em vista o 

desenvolvimento harmonioso da Região e de todas as suas parcelas, ou seja, das 

nove ilhas no nosso arquipélago. 

Pensamos que só uma estratégia de desenvolvimento baseada nessa premissa e 

com ideias inovadoras poderá garantir o desenvolvimento da nossa Região. 

Algumas das nossas propostas para o Plano de 2020 tiveram o acolhimento e 

assim julgamos que podem vir a ser melhoradas as condições de vida de todos 

os açorianos. 

Deste forma, a Representação Parlamentar do PCP absteve-se nesta proposta de 

Plano desejando que as nossas propostas aprovadas sejam devidamente 

executadas. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Não havendo mais inscrições… Sr. Deputado Artur Lima pede a palavra para? 

Deputado Artur Lima (CDS-PP): Para uma interpelação à Mesa. 

Presidente: Para uma interpelação à Mesa tem a palavra, Sr. Deputado. 

(*) Deputado Artur Lima (CDS-PP): Sra. Presidente, para solicitar um 

intervalo regimental de 30 minutos. 

Presidente: É regimental. Regressamos às 17h00. 
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Eram 16 horas e 33 minutos. 

 

Presidente: Sras. e Srs. Deputados, agradeço que ocupem os vossos lugares 

para recomeçarmos as votações. 

 

Eram 17 horas e 07 minutos. 

 

Sras. e Srs. Deputados, vamos dar início às votações no âmbito do Orçamento 

da Região Autónoma dos Açores para o ano de 2020. 

Vamos começar pela votação na generalidade. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de sentar. 

Secretário: A Proposta de Orçamento para 2020, na generalidade, foi aprovada 

com 30 votos a favor do PS, 19 votos contra do PSD, 2 votos contra do BE, 1 

voto contra do PPM, 3 abstenções do CDS-PP, 1 abstenção do PCP e 1 

abstenção da Deputada Independente. 

Presidente: Vamos então agora fazer a votação na especialidade. 

Começamos pelo artigo 1.º. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

A Sra. e o Sr. Deputado que se abstêm façam o favor de sentar. 

Secretário: O artigo anunciado foi aprovado com 30 votos a favor do PS, 2 

votos a favor do CDS-PP, 19 votos contra do PSD, 2 votos contra do BE, 1 voto 

contra do PPM, 1 abstenção do PCP e 1 abstenção da Deputada Independente. 
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Presidente: Passamos agora à proposta de alteração apresentada pelo PSD ao 

artigo 2.º. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 2 

votos contra do CDS-PP, 19 votos a favor do PSD, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Sr. Deputado João Bruto da Costa tem a palavra. 

(*) Deputado João Bruto da Costa (PSD): Para pedir, Sra. Presidente, a 

votação em separado do n.º 2 do artigo 2.º. 

Presidente: Vamos então votar o n.º 1 do artigo 2.º da proposta. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: O número anunciado foi aprovado por unanimidade. 

Presidente: Está então agora à votação o n.º 2 do artigo 2.º. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de sentar. 

Secretário: O número anunciado foi aprovado com 30 votos a favor do PS, 2 

votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP, 19 

abstenções do PSD, 1 abstenção do PPM e 1 abstenção da Deputada 

Independente. 

Presidente: Votamos então agora os restantes números deste artigo, 

nomeadamente o 3, 4, 5 e 6. 
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As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: Os números anunciados foram aprovados por unanimidade. 

Presidente: Como não houve alterações aprovadas, e como fizemos a votação 

de todos os números, logo votámos todo o artigo, porque votámos todas as suas 

componentes. 

Está então agora à votação o artigo 3.º da proposta. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de sentar. 

Secretário: O artigo anunciado foi aprovado com 30 votos a favor do PS, 2 

votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP, 19 

abstenções do PSD, 1 abstenção do PPM e 1 abstenção da Deputada 

Independente. 

Presidente: Coloco agora à votação o artigo 4.º da proposta. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: O artigo anunciado foi aprovado por unanimidade. 

Presidente: Está agora à votação a proposta de alteração apresentada pelo PCP 

ao artigo 5.º. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 1 

voto a favor do PCP, 19 abstenções do PSD, 2 abstenções do CDS-PP, 2 
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abstenções do BE, 1 abstenção do PPM e 1 abstenção da Deputada 

Independente. 

Presidente: Vamos então agora votar o artigo 5.º da proposta. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

O Sr. Deputado que vota contra faça o favor de se sentar. 

Secretário: O artigo anunciado foi aprovado com 30 votos a favor do PS, 19 

votos a favor do PSD, 2 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PPM, 1 voto a favor da Deputada Independente e 1 voto contra 

do PCP. 

Presidente: Coloco agora à votação o artigo 6.º da proposta. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: O artigo anunciado foi aprovado por unanimidade. 

Presidente: Coloco agora à votação a proposta de alteração apresentada pelo 

Bloco de Esquerda ao artigo 7.º. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 2 

votos contra do CDS-PP, 1 voto contra da Deputada Independente, 19 votos a 

favor do PSD, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP e 1 voto a favor do 

PPM. 

Presidente: Está então agora à votação o artigo 7.º da proposta. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de sentar. 
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Secretário: O artigo anunciado foi aprovado com 30 votos a favor do PS, 2 

votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP, 19 

abstenções do PSD, 1 abstenção do PPM e 1 abstenção da Deputada 

Independente. 

Presidente: Está agora à votação a proposta de aditamento apresentada pelo 

Bloco de Esquerda, artigo 7.º-C. 

Tem a palavra o Sr. Deputado António Lima. 

(*) Deputado António Lima (BE): Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. 

Presidente do Governo, Sras. e Srs. Membros do Governo: 

Aproveito, chegada a esta proposta de aditamento, para apresentá-la e também 

mais algumas propostas que fazemos de alteração e aditamento ao Orçamento. 

Relativamente a esta proposta ela tem como objetivo que a Região não financie 

a contratação a prazo de trabalhadores, ou seja, que o dinheiro público sirva, 

sim, para a contratação de trabalhadores com vínculos de trabalho estáveis e 

não sirva o Orçamento da Região para fomentar a precariedade. 

Julgo que é uma da mais elementar justiça e do mais elementar bom-senso que 

esta Assembleia aprove esta alteração. 

Para além disso, aproveito para apresentar a proposta de alteração ao artigo 17.º 

em que eliminamos a possibilidade de se alienar 49% da SATA Azores 

Airlines. Para nós essa alienação, ainda para mais numa fase em que se está a 

recapitalizar a empresa com verbas significativas, como aliás defende o Bloco 

de Esquerda, é incompreensível que o Governo continue na senda deste 

caminho de entregar a privados parte de uma empresa estratégica para a Região, 

decisão com a qual não podemos compactuar. 

Para além disso, na proposta de alteração ao artigo 47.º, eliminamos aquela 

maldade que o Governo faz aos professores que ficam desempregados, em que 

lhes retira a indemnização que é justa e que todos os trabalhadores no país têm 

direito, contratados a prazo, exceto na Região Autónoma dos Açores. 
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Para além disso, também relativamente à precariedade aditamos o artigo 47.º-A, 

que tem como objetivo estabelecer uma limitação à contratação sucessiva de 

professores, sendo a Região Autónoma dos Açores também a única Região do 

país onde não há esse limite. No continente ou na Madeira há a abertura de vaga 

a partir do 3.º ano de contrato. Nos Açores isso tem que acontecer. 

É uma forma obviamente da mais elementar justiça de integrar os professores 

nos quadros e também de fixá-los numa altura em que se começa a perceber 

claramente que a falta de professores irá ser um problema gravíssimo no futuro. 

É também para nós do mais elementar bom-senso que esta proposta seja 

aprovada. 

Muito obrigado. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Sr. Deputado Paulo Estêvão tem a palavra. 

(*) Deputado Paulo Estêvão (PPM): Sra. Presidente, Srs. Deputados, Sr. 

Presidente e Membros do Governo: 

Há propostas que eu considero que não são propostas plausíveis. É o caso desta 

proposta do Bloco de Esquerda. Evidentemente, este tipo de programas, o que 

se deve diminuir é o seu impacto. Agora o impacto que teria sem sequer um 

período de transição, a aplicação de uma medida como a que propõe a do Bloco 

de Esquerda seria destruidora de emprego e da perspetiva de muitos jovens 

licenciados. 

E por isso eu considero que esta medida é bastante incorreta. Portanto, vou 

votar contra. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Não havendo mais inscrições vamos então passar à votação desta proposta de 

aditamento apresentada pelo Bloco. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 
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As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 2 

votos contra do CDS-PP, 1 voto contra do PPM, 1 voto contra da Deputada 

Independente, 19 votos a favor do PSD, 2 votos a favor do BE e 1 voto a favor 

do PCP. 

Presidente: Passamos agora à proposta de alteração apresentada pelo Bloco de 

Esquerda ao artigo 8.º. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Deputado Mónica Seidi (PSD): Sra. Presidente, solicitávamos para fazer a 

votação dos números separadamente. 

Presidente: Peço o favor de se sentarem novamente. 

A Sra. Deputada Mónica Seidi pediu para fazer a votação número a número. 

A Sra. Deputada Graça Silveira quer inscrever-se ainda no debate deste artigo 

8.º? 

Tem a palavra, Sra. Deputada. 

(*) Deputada Graça Silveira (Independente): Sra. Presidente, Sras. e Srs. 

Deputados: 

Eu gostaria de ter um esclarecimento por parte do Sr. Vice-Presidente. Se 

aquilo que se pretende efetivamente com este artigo 8.º é, ao fim de dois anos 

de ter sido alterada a Lei da Contratação Pública, agora aquilo que eu entendo 

da leitura deste artigo 8.º é que logo no ponto 1 diz-se que vai haver uma 

aprovação num processo de seleção. Portanto, não há concursos. A única coisa 

que vai ser utilizada é a avaliação curricular, por aquilo que eu entendi. 

Depois, ainda no último ponto, no ponto 13, diz que “os procedimentos 

concursais a decorrer à data da publicação do presente diploma cessam”. Ou 

seja, os nomeados entram, entram única e exclusivamente por uma avaliação 

curricular, os que estão em prestação de serviço também podem entrar ao fim 
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de dois anos, e não só isto aconteceria como todos os outros que estavam a 

concorrer para estas vagas veem os seus concursos cessados e anulados e não 

podem tentar ocupar essas vagas na administração pública por via de concurso, 

com prestação e com avaliação, porque vão entrar outros meramente 

selecionados por avaliação curricular. 

Estou a interpretar bem, Sr. Vice-Presidente? 

Presidente: Obrigada, Sra. Deputada. 

Sr. Vice-Presidente tem a palavra. 

(*) Vice-Presidente do Governo (Sérgio Ávila): Sra. Presidente, Sras. e Srs. 

Deputados, Sr. Presidente, Sras. e Srs. Membros do Governo: 

Sra. Deputada, esta norma é exatamente igual às normas que já por duas vezes o 

Orçamento da Região conteve sobre esta matéria, com uma diferença que é a 

diferença correspondente ao período da prestação de serviços que numa anterior 

norma orçamental era de 28 meses e nós baixámos para 24 meses. 

De resto, os procedimentos e as normas são exatamente iguais àquelas que 

sempre foram nesta tipologia de processos. 

Primeiro, o processo de entrada é por concurso, ao qual podem concorrer 

apenas as pessoas que têm obviamente estes requisitos. 

A metodologia de seleção no âmbito do concurso é a avaliação curricular, 

porque o critério é exclusivamente a verificação, se cumprem o período de 

tempo correspondente à lei. É tão simples quanto isso. Foi assim que sempre 

foi. 

Não estamos aqui a introduzir nada de diferente dos procedimentos que foram 

tomados nos anos anteriores sobre esta matéria e é assim que acontece. 

A última norma que referiu tem a ver precisamente, para não haver uma 

duplicação de situações em que efetivamente se, em circunstâncias que 

concursos que ainda não tenham sido encerrados, e que correspondam às 
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mesmas necessidades permanentes, não vai obviamente haver a duplicação da 

satisfação de uma necessidade permanente. 

Apenas nesse aspeto preventivo e também é uma norma que é habitual 

salvaguardar nestas matérias. 

Presidente: Obrigada, Sr. Vice-Presidente. 

Sr. Deputado Paulo Mendes tem a palavra. 

(*) Deputado Paulo Mendes (BE): Sra. Presidente, para uma interpelação à 

Mesa. 

É só para informar a câmara que houve um lapso aqui na transcrição da epígrafe 

deste artigo. Portanto, a epígrafe não deverá ter a designação de “Programas de 

Emprego”, mas sim manter tal e qual como se encontra na proposta do Governo 

Regional “regularização de pessoal”. 

Obrigada. 

Presidente: Então peço à Sra. Presidente da Comissão de Economia que tenha 

isso em consideração para em sede de redação final se colocar de forma correta. 

Sra. Deputada Graça Silveira tem a palavra. 

(*) Deputada Graça Silveira (Independente): Sra. Presidente, Sras. e Srs. 

Deputados: 

Sr. Vice-Presidente, então agradecia que me lesse onde é que está no ponto 1 a 

palavra “contratação”, porque aquilo que eu leio é “após aprovação num 

processo de seleção com respeito pelas habilitações legais exigidas”. 

Não menciona contratação nenhuma. 

Deputado Francisco Coelho (PS): Não é contratação, é para o Quadro! 

Presidente: Obrigada, Sra. Deputada. 

Não havendo mais inscrições, vamos então passar à votação da proposta, em 

primeiro lugar, de alteração do Bloco de Esquerda, porque haverá ainda uma 

proposta de alteração do PS para este mesmo artigo, e vamos fazê-lo número a 

número em função das alterações que constam da proposta. 
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Alerto a câmara que alguns dos números que são aditados são meras 

renumerações. Essas não são colocadas à votação. É somente o que está como 

proposta de alteração. 

Número 1 do artigo 8.º, sempre da proposta de alteração do Bloco de Esquerda. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 2 

votos contra do CDS-PP, 1 voto contra da Deputada Independente, 19 votos a 

favor do PSD, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP e 1 voto a favor do 

PPM. 

Presidente: Número 3 do artigo 8.º. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta de alteração foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 2 

votos contra do CDS-PP, 1 voto contra da Deputada Independente, 19 votos a 

favor do PSD, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP e 1 voto a favor do 

PPM. 

Presidente: Número 5 do artigo 8.º. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta de alteração foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 2 

votos contra do CDS-PP, 1 voto contra da Deputada Independente, 2 votos a 

favor do BE, 1 voto a favor do PCP, 19 abstenções do PSD e 1 voto abstenção 

do PPM. 
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Presidente: Tenho a indicação de que posso colocar agora à votação conjunta 

os restantes três números que ainda constavam desta proposta de alteração, 

portanto, o 10, o 11 e o 12. 

Sra. Deputada Graça Silveira… 

Deputada Graça Silveira (Independente): O 13 à parte, que é o atual 16 da 

proposta de alteração. O último artigo. 

Presidente: Mas vamos ver uma coisa. Nós, neste momento, não estamos a 

votar o artigo do diploma, estamos só a votar a proposta de alteração. 

Portanto, vou colocar, ainda no âmbito da proposta de alteração do Bloco de 

Esquerda, os números 10, 11 e 12. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: As propostas anunciadas foram rejeitadas com 30 votos contra do 

PS, 2 votos contra do CDS-PP, 19 votos a favor do PSD, 2 votos a favor do BE, 

1 voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: A proposta de alteração do PS a este artigo 8.º propõe uma 

alteração ao n.º 7 e um aditamento de um número 14. Pergunto que se posso 

votar conjuntamente a proposta de alteração, no seu conjunto? 

Não havendo oposição está então à votação. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: As propostas anunciadas foram aprovadas por unanimidade. 

Presidente: Vamos então agora votar o artigo 8.º com estas alterações que 

foram aprovadas, sendo certo que votarei separadamente o n.º 13, não é assim 

Sra. Deputada Graça Silveira? 
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Vamos então votar o artigo 8.º da proposta que tem 13 números. Vamos votar 

os 12 primeiros. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

A Sra. Deputada que vota contra faça o favor de se sentar. 

Secretário: Os números anunciados foram aprovados com 30 votos a favor do 

PS, 19 votos a favor do PSD, 2 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do 

BE, 1 voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto contra da Deputada 

Independente. 

Deputada Graça Silveira (Independente): Toda a gente reclama que iam 

passar, os que estavam na SAUDAÇOR, pela porta do cavalo para a 

administração pública e depois votam a favor desta proposta! 

Presidente: Votamos então agora votar o n.º 13 do artigo 8.º. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: O n.º 13 do artigo 8.º foi aprovado com 30 votos a favor do PS, 2 

votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP, 1 voto 

contra do PPM, 1 voto contra da Deputada Independente e 19 abstenções do 

PSD. 

Presidente: Passamos agora à votação do artigo 9.º da proposta. 

Sr. Deputado Paulo Estêvão… 

Deputado Paulo Estêvão (PPM): Sra. Presidente, é para solicitar um intervalo 

regimental de 15 minutos. 

Presidente: Vamos então fazer uma interrupção de 15 minutos. 

 

Eram 17 horas e 37 minutos. 
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Presidente: Sras. e Srs. Deputados, agradeço que ocupem os vossos lugares. 

 

Eram 18 horas 01 minutos. 

 

Sr. Deputado José Ávila pede a palavra para? 

Deputado José Ávila (PS):  Para uma interpelação. Era para pedir um intervalo 

regimental de 15 minutos, se faz favor. 

Presidente: É regimental. Regressamos às 18h15. 

 

Eram 18 horas e 02 minutos. 

 

Presidente: Sras. e Srs. Deputados, vamos dar continuidade aos nossos 

trabalhos. 

 

Eram 18 horas e 17 minutos. 

 

Votamos agora o artigo 9.º da proposta. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

A Sra. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

O Sr. Deputado que se abstém faça o favor de se sentar. 

Secretário: O artigo anunciado foi aprovado com 30 votos a favor do PS, 19 

votos a favor do PSD, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP, 1 voto a 

favor da Deputada Independente, 2 votos contra do CDS-PP e 1 abstenção do 

PPM. 

Presidente: Passamos agora à proposta de aditamento apresentada pelo PCP: 

artigo 9.º-A 
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As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: A proposta anunciada foi aprovada por unanimidade. 

Presidente: Votamos agora a proposta de aditamento, apresentada pelo PCP, 

artigo 9.º-B. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: A proposta anunciada foi aprovada por unanimidade. 

Presidente: Passamos agora para a proposta de eliminação ao artigo 10.º, 

apresentada pelo Bloco de Esquerda. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

O Sr. Deputado que se abstém faça o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta apresentada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 2 

votos contra do CDS-PP, 1 voto contra da Deputada Independente, 19 votos a 

favor do PSD, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP e 1 abstenção do 

PPM. 

Presidente: Votamos agora o artigo 10.º da Proposta de DLR. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

O Sr. Deputado que se abstém faça o favor de se sentar. 

Secretário: O artigo anunciado foi aprovado com 30 votos a favor do PS, 2 

votos a favor do CDS-PP, 1 voto a favor do PCP, 1 voto a favor da Deputada 

Independente, 19 votos contra do PSD, 2 votos contra do BE e 1 abstenção do 

PPM. 
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Presidente: Passamos então agora à proposta de aditamento apresentada pelo 

PCP: artigo 10.º-A. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: A proposta anunciada foi aprovada por unanimidade. 

Presidente: Votamos agora outra proposta de aditamento apresentada pelo 

PCP: artigo 10.º-B. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: A proposta anunciada foi aprovada por unanimidade. 

Presidente: Passamos agora a uma proposta de eliminação apresentada pelo 

Bloco de Esquerda ao n.º 2 do artigo 11.º. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

O Sr. Deputado que se abstém faça o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta de eliminação foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 

19 votos contra do PSD, 2 votos contra do CDS-PP, 1 voto contra da Deputada 

Independente, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP e 1 abstenção do 

PPM. 

Presidente: A proposta do PCP a este mesmo artigo fica prejudicada, porque 

era de igual teor. Sendo assim passamos à votação do artigo 11.º. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

O Sr. Deputado que se abstém faça o favor de se sentar. 
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Secretário: O artigo foi aprovado com 30 votos a favor do PS, 19 votos a favor 

do PSD, 2 votos a favor do CDS-PP, 1 voto a favor da Deputada Independente, 

2 votos contra do BE, 1 voto a contra do PCP e 1 abstenção do PPM. 

Presidente: Pergunto à câmara se os artigos 12.º, 13.º e 14.º podem ser votados 

em conjunto? Não! 

Então faremos a votação em separado para ser mais fácil 

Artigo 12.º da proposta de DLR. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: O artigo anunciado foi aprovado por unanimidade. 

Presidente: Passamos então agora ao artigo 13.º da proposta de DLR. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: O artigo anunciado foi aprovado com 30 votos a favor do PS, 2 

votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP, 19 

abstenções do PSD, 1 abstenção do PPM e 1 abstenção da Deputada 

Independente. 

Presidente: Passamos agora à votação do artigo 14.º da proposta de DLR. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: O artigo anunciado foi aprovado por unanimidade. 

Presidente: Coloco agora à votação a proposta de alteração apresentada pelo 

PS ao artigo 15.º. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

A Sra. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 
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A Sra. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta apresentada foi aprovada com 30 votos a favor do PS, 

19 votos a favor do PSD, 2 votos a favor do BE, 2 votos contra do CDS-PP, 1 

abstenção do PCP, 1 abstenção do PPM e 1 abstenção da Deputada 

Independente. 

Presidente: Votamos agora o artigo 15.º da proposta com esta alteração que 

acabámos de aprovar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: O artigo anunciado foi aprovado com 30 votos a favor do PS, 2 

votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP, 19 

abstenções do PSD, 1 voto abstenção do PPM e 1 abstenção da Deputada 

Independente. 

Presidente: Votamos agora o artigo 16.º da proposta. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: O artigo anunciado foi aprovado com 30 votos a favor do PS, 2 

votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP, 19 

abstenções do PSD, 1 abstenção do PPM e 1 abstenção da Deputada 

Independente. 

Presidente: Está então agora à votação a proposta de alteração.  

Tem a palavra o Sr. Deputado Paulo Estêvão. 

Deputado Paulo Estêvão (PPM):  Sra. Presidente, era para solicitar a votação 

em separado do n.º 2. 
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Presidente: Vamos colocar à votação a proposta de alteração apresentada pelo 

Bloco de Esquerda ao artigo 17.º. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

O Sr. Deputado que se abstém faça o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos contra do PSD, 2 votos contra do CDS-PP, 1 voto contra da Deputada 

Independente, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP e 1 abstenção do 

PPM. 

Presidente: Vamos então votar o artigo 17.º, sendo que votaremos 

separadamente o n.º 2. É suficiente ou é número a número? Número a número. 

Vamos então votar o n.º 1 do artigo 17.º. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: O número anunciado foi aprovado por unanimidade. 

Presidente: N.º 2 do artigo 17.º. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: O número anunciado foi aprovado com 30 votos a favor do PS, 2 

votos a favor do CDS-PP, 1 voto a favor da Deputada Independente, 2 votos 

contra do BE, 1 voto contra do PCP, 1 voto contra do PPM e 19 abstenções do 

PSD. 

Presidente: Votaremos também separadamente as alíneas do n.º 3. 

Está então à votação a alínea a), do n.º 3 do artigo 17.º. 
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As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A alínea anunciada foi aprovada com 30 votos a favor do PS,19 

votos a favor do PSD, 2 votos a favor do CDS-PP, 1 voto a favor da Deputada 

Independente, 2 votos contra do BE, 1 voto contra do PCP e 1 voto abstenção 

do PPM.  

Presidente: Votamos então agora, e para complementar este artigo, a alínea b) 

do n.º 3 do artigo 17.º. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: A alínea anunciada foi aprovada por unanimidade. 

Presidente: Pergunto à câmara se os artigos 18.º, 19.º 20.º e 21.º podem ser 

votados em conjunto? 

O 20.º não.  O 18.º e o 19.º podem ser votados em conjunto. 

Então está à votação conjunta os artigos 18.º e 19.º da proposta de DLR. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

O Sr. Deputado que vota contra faça o favor de se sentar. 

O Sr. Deputado que se abstém faça o favor de se sentar. 

Secretário: Os artigos anunciados foram aprovados com 30 votos a favor do 

PS, 19 votos a favor do PSD, 2 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do 

BE, 1 voto a favor do PCP, 1 voto a favor da Deputada Independente e 1 

abstenção do PPM. 

Presidente: Pergunto se os artigos 20.º e 21.º podem ser votados em conjunto? 

Não! Então vamos votar o artigo 20.º. 
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As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: O artigo anunciado foi aprovado com 30 votos a favor do PS, 2 

votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP, 19 

abstenções do PSD, 1 abstenção do PPM e 1 abstenção da Deputada 

Independente. 

Presidente: Votamos então agora o artigo 21.º. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: O artigo anunciado foi aprovado com 30 votos a favor do PS, 2 

votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 19 abstenções do PSD, 1 

abstenção do PCP, 1 abstenção do PPM e 1 abstenção da Deputada 

Independente. 

Presidente: Passamos agora a uma proposta de aditamento apresentada pelo 

Bloco de Esquerda: artigo 21.º-A. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 2 

votos contra do CDS-PP, 19 votos a favor do PSD, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Passamos agora à proposta de alteração apresentada pelo PPM ao 

artigo 22.º. 
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As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 2 

votos contra do CDS-PP, 2 votos contra do BE, 1 voto a favor do PCP, 1 voto a 

favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada Independente e 19 abstenções do 

PSD. 

Presidente: Votamos então agora o artigo 22.º da proposta. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: O artigo anunciado foi aprovado com 30 votos a favor do PS, 2 

votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 voto contra do PCP, 19 

abstenções do PSD, 1 abstenção do PPM e 1 abstenção da Deputada 

Independente. 

Presidente: Artigo 23.º. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: O artigo anunciado foi aprovado por unanimidade. 

Presidente: Artigo 24.º. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: O artigo anunciado foi aprovado com 30 votos a favor do PS, 2 

votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP, 19 
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abstenções do PSD, 1 abstenção do PPM e 1 abstenção da Deputada 

Independente. 

Presidente: Artigo 25.º. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: O artigo anunciado foi aprovado com 30 votos a favor do PS, 2 

votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 18 abstenções do PSD, 1 

abstenção do PCP, 1 abstenção do PPM e 1 abstenção da Deputada 

Independente. 

Presidente: Artigo 26.º. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: O artigo anunciado foi aprovado com 30 votos a favor do PS, 2 

votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP, 18 

abstenções do PSD, 1 abstenção do PPM e 1 abstenção da Deputada 

Independente. 

Presidente: Artigo 27.º. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: O artigo anunciado foi aprovado por unanimidade. 

Presidente: Passamos agora à votação de um aditamento proposto pelo Bloco 

de Esquerda: artigo 27.º-A. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 
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As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

O Sr. Deputado que se abstém faça o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 2 

votos contra do CDS-PP, 1 voto contra da Deputada Independente, 18 votos a 

favor do PSD, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP e 1 abstenção do 

PPM. 

Presidente: Votamos agora o artigo 28.º da proposta. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: O artigo anunciado foi aprovado por unanimidade. 

Presidente: Artigo 29.º. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

O Sr. Deputado que vota contra faça o favor de se sentar. 

Secretário: O artigo anunciado foi aprovado com 30 votos a favor do PS, 18 

votos a favor do PSD, 2 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PPM, 1 voto a favor da Deputada Independente e 1 voto contra 

do PCP. 

Presidente: Artigo 30.º. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: O artigo anunciado foi aprovado com 30 votos a favor do PS, 2 

votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP, 18 abstenções do PSD, 2 

abstenções do CDS-PP, 1 abstenção do PPM e 1 abstenção do Deputada 

Independente. 



XI Legislatura Número: 113 

IV Sessão Legislativa Horta, sexta-feira, 29 de novembro de 2019 

 

 

125 

Presidente: Passamos agora às propostas de aditamento. A primeira a ser 

colocada à votação é a do Bloco de Esquerda: artigo 30.º-A. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

A Sra. Deputada que se abstém faça o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 18 votos a 

favor do PSD, 2 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor 

do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 abstenção da Deputada Independente. 

Presidente: Passamos agora ao aditamento do PCP: artigo 30.º-A. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 votos a 

favor do PSD, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP, 1 voto a favor do 

PPM, 1 voto a favor da Deputada Independente e 2 abstenções do CDS-PP. 

Presidente: Passamos agora ao aditamento apresentado pelo Bloco de 

Esquerda: artigo 30.º-B. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

A Sra. Deputada que se abstém faça o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta de alteração foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 18 

votos a favor do PSD, 2 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 abstenção da Deputada 

Independente. 
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Presidente: Sra. Deputada Bárbara Chaves pede a palavra para uma 

interpelação? 

(*) Deputada Bárbara Chaves (PS): Sra. Presidente, era para pedir a votação 

em separado dos números do aditamento 30.º-C. 

Obrigada. 

Presidente: Muito bem. Então do aditamento proposto pelo Bloco, vou colocar 

à votação o n.º 1 do artigo 30.º-C. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: A proposta apresentada foi aprovada por unanimidade. 

Presidente: N.º 2 do artigo 30.º-C. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos contra do PSD, 2 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 voto 

a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 a favor da Deputada Independente. 

Presidente: Está então agora à votação a proposta de alteração apresentada pelo 

PCP ao artigo 31.º. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 1 

voto contra da Deputada Independente, 19 votos a favor do PSD, 2 votos a 

favor do CDS-PP, 1 voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 2 abstenção 

do BE. 
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Presidente: Passamos agora à proposta de alteração apresentada pelo PS a este 

mesmo artigo. 

Para uma intervenção tem a palavra o Sr. Deputado Paulo Estêvão. 

(*) Deputado Paulo Estêvão (PPM): Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. 

Presidente e Membros do Governo: 

Esta proposta de alteração do Partido Socialista tem como objetivo o novo 

Presidente (ainda não é novo, está indigitado para isso) do Conselho de 

Administração da SATA? 

Se sim, qual o vencimento que o mesmo vai auferir? 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Sr. Deputado Francisco César tem a palavra. 

(*) Deputado Francisco César (PS): Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, 

Sras. e Srs. Membros do Governo: 

O objetivo desta medida é exatamente o que está lá plasmado. Não é a primeira 

vez que ela está no Orçamento. É o de permitir que empresas que estão em 

mercado concorrencial e aberto, possam ter a capacidade de recrutar os 

melhores. 

Portanto, para poderem recrutar os melhores temos de pagar aquilo que as 

pessoas estão disponíveis a aceitar para poderem trabalhar connosco. É esse o 

objetivo. 

Em relação à SATA não cabe à Assembleia Legislativa, muito menos ao 

Partido Socialista, fixar qualquer tipo de remuneração. 

Portanto, seria totalmente descabido da minha parte ou da nossa parte falar ou 

mencionar qualquer vencimento, até porque não é do nosso conhecimento. 

O que lhe posso dizer é o seguinte: 

Quem é responsável por fixar o vencimento da administração da SATA é 

exatamente a Assembleia-Geral da empresa que é constituída pelos seus 

acionistas. 
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Muito obrigado. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Sr. Deputado Paulo Estêvão tem a palavra. 

(*) Deputado Paulo Estêvão (PPM): Sra. Presidente, Srs. Deputados, Sr. 

Presidente do Governo, Srs. Membros do Governo: 

Nós já tivemos na gestão da SATA o melhor dos melhores. Portanto, na altura 

não foi necessário furar este teto. Por isso eu reitero a pergunta ao Governo, que 

foi a quem fiz, em relação à remuneração, quanto é que vai auferir o novo 

Presidente do Conselho de Administração da SATA? 

Qual foi o negócio? Qual foi o acordo a que chegou? 

Deputada Graça Silveira (Independente): De certeza que não podia ser menos 

do que o Sr. Presidente do Governo! 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Julgo não haver mais inscrições. Vamos passar então passar à votação da 

proposta de alteração apresentada pelo PS. 

Sr. Deputado Paulo Estêvão pede a palavra para? 

(*) Deputado Paulo Estêvão (PPM): Para falar. 

Presidente: Tem a palavra, Sr. Deputado. 

(*) Deputado Paulo Estêvão (PPM): Sr. Presidente, Srs. Deputados, Sr. 

Presidente do Governo: 

O Parlamento deve garantir a maior transparência possível no âmbito da 

administração. 

Todos devemos saber dos negócios e das decisões que são tomadas, ainda por 

cima empresas públicas. Também não é só o caso da SATA, é também o caso 

da Santa Catarina que está no mercado concorrencial. 

Volto a perguntar: qual é o vencimento que vai auferir o Presidente do 

Conselho de Administração da SATA? 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 
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Julgo não haver mais inscrições. Não havendo mais inscrições vamos passar à 

votação. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta foi aprovada com 30 votos a favor do PS, 2 votos a 

favor do CDS-PP, 1 voto a favor da Deputada Independente, 1 voto contra do 

PCP, 1 voto contra do PPM, 19 abstenções do PSD e 2 abstenções do BE. 

Presidente: Votamos agora o artigo 31.º da proposta com esta alteração que 

acabámos de aprovar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: O artigo anunciado foi aprovado com 30 votos a favor do PS, 2 

votos a favor do CDS-PP, 1 voto a favor da Deputada Independente, 19 votos 

contra do PSD, 1 voto contra do PCP, 1 voto contra do PPM e 2 abstenções do 

BE. 

Presidente: Votamos agora o artigo 32.º da proposta. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: O artigo anunciado foi aprovado por unanimidade. 

Presidente: Passamos agora à proposta de aditamento apresentada pelo CDS ao 

n.º 1 do artigo 33.º. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: A proposta anunciada foi aprovada por unanimidade. 
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Presidente: Votamos agora o artigo 33.º com esta alteração que acabámos de 

aprovar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: O artigo anunciado foi aprovado por unanimidade. 

Presidente: Passamos agora à proposta de aditamento apresentada pelo PCP 

artigo 33.º-A. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta foi rejeitada com 30 votos a favor do PS, 2 votos a 

favor do BE, 1 voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM, 19 abstenções do 

PSD, 2 abstenções do CDS-PP e 1 abstenção da Deputada Independente. 

Presidente: Coloco agora à votação a proposta de eliminação apresentada pelo 

PCP ao artigo 34.º. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos a favor do PS, 19 

votos contra do PSD, 2 votos contra do CDS-PP, 1 voto contra do PPM, 1 voto 

contra da Deputada Independente, 1 voto a favor do PCP e 2 abstenções do BE. 

Presidente: Está então agora à votação o artigo 34.º da proposta. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

O Sr. Deputado que vota contra faça o favor de se sentar. 



XI Legislatura Número: 113 

IV Sessão Legislativa Horta, sexta-feira, 29 de novembro de 2019 

 

 

131 

Secretário: O artigo anunciado foi aprovado com 30 votos a favor do PS, 19 

votos a favor do PSD, 2 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PPM, 1 voto a favor da Deputada Independente e 1 voto contra 

do PCP. 

Presidente: Passamos agora à proposta de aditamento apresentada pelo Bloco 

de Esquerda, artigo 34.º-A. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta apresentada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP, 1 voto a 

favor da Deputada Independente, 2 abstenção do CDS-PP e 1 abstenção do 

PPM. 

Presidente: Está então agora à votação a proposta de aditamento 34.º-A, 

apresentada, desta feita, pelo PSD. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 2 

votos contra do BE, 1 voto contra do PCP, 19 votos a favor do PSD, 1 voto a 

favor do PPM, 1 voto a favor da Deputada Independente e 2 abstenção do CDS-

PP. 

Presidente: Vou colocar agora à votação a proposta de aditamento de duas 

alíneas ao n.º 1 do artigo 35.º, apresentada pelo PSD. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 
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As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta de aditamento foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 

2 votos contra do BE, 19 votos a favor do PSD, 2 votos a favor do CDS-PP, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Coloco agora à votação a proposta de aditamento desta feita 

apresentada pelo CDS a uma alínea i) do n.º 1 do artigo 35.º. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta apresentada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 2 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Está então agora à votação a proposta de aditamento apresentada 

pelo Bloco de Esquerda, que adita um n.º 6 ao artigo 35.º. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta apresentada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos contra do PSD, 2 votos contra do CDS-PP, 1 voto contra da Deputada 

Independente, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP e 1 voto a favor do 

PPM. 

Presidente: Vamos então agora votar o artigo 35.º da proposta. 

Deputado João Paulo Corvelo (PCP): Sra. Presidente, peço para ser votada 

alínea a alínea. 

Presidente: Vamos então votar alínea a alínea; número a número. 
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Sras. e Srs. Deputados, só para esclarecer. Pergunto se não bastará colocar à 

votação, em separado, o n.º 1, uma vez que foi para esse que houve propostas 

de alteração. 

Deputado João Paulo Corvelo (PCP): Número a número. 

Presidente: Então votaremos número a número, dentro do 35.º. 

Está à votação o n.º 1 do artigo 35.º da proposta de DLR. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm façam o favor de se sentar. 

Secretário: O número anunciado foi aprovado com 30 votos a favor do PS, 19 

abstenções do PSD, 2 abstenções do CDS-PP, 2 abstenções do BE, 1 abstenção 

do PCP, 1 abstenção do PPM e 1 abstenção da Deputada Independente. 

Presidente: N.º 2. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

O Sr. Deputado que vota contra faça o favor de se sentar. 

O Sr. Deputado que se abstém faça o favor de se sentar. 

Secretário: O n.º 2 foi aprovado com 30 votos a favor do PS, 19 votos a favor 

do PSD, 2 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do 

PPM, 1 voto a favor da Deputada Independente e 1 abstenção do PCP. 

Presidente: N.º 3. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

O Sr. Deputado que vota contra faça o favor de se sentar. 

O Sr. Deputado que se abstém faça o favor de se sentar. 

Secretário: O número anunciado foi aprovado com 30 votos a favor do PS, 19 

votos a favor do PSD, 2 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 
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voto a favor do PPM, 1 voto a favor da Deputada Independente e 1 abstenção 

do PCP. 

Presidente: N.º 4. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: O número anunciado foi aprovado por unanimidade. 

Presidente: N.º 5. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

O Sr. Deputado que vota contra faça o favor de se sentar. 

O Sr. Deputado que se abstém faça o favor de se sentar. 

Secretário: O número anunciado foi aprovado com 30 votos a favor do PS, 19 

votos a favor do PSD, 2 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PPM, 1 voto a favor da Deputada Independente e 1 abstenção 

do PCP. 

Presidente: Está então agora à votação conjunta os números 6, 7 e 8 do artigo 

35.º. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

O Sr. Deputado que vota contra faça o favor de se sentar. 

O Sr. Deputado que se abstém faça o favor de se sentar. 

Secretário: Os números anunciados foram aprovados com 30 votos a favor do 

PS, 19 votos a favor do PSD, 2 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do 

BE, 1 voto a favor do PPM, 1 voto a favor da Deputada Independente e 1 

abstenção do PCP. 

Presidente: Não custa nada tentar perguntar à câmara se os artigos 36.º, 37.º, 

38.º, 39.º e 40.º podem ser votados em conjunto? 

O 36.º separado e os outros juntos? 
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Então está à votação o artigo 36.º da proposta. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstém façam o favor de se sentar. 

Secretário: O artigo anunciado foi aprovado com 30 votos a favor do PS, 2 

votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP, 19 

abstenções do PSD, 1 abstenção do PPM e 1 abstenção da Deputada 

Independente. 

Presidente: Coloco então agora à votação conjunta os artigos 37.º, 38.º, 39.º e 

40.º da proposta de DLR. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: Os artigos anunciados foram aprovados por unanimidade. 

Presidente: Está então agora à votação a proposta de aditamento apresentada 

pelo PCP, artigo 40.º-A. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: A proposta anunciada foi aprovada por unanimidade. 

Presidente: Está à votação a proposta de aditamento apresentada pelo PCP 

artigo 40.º-B. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 votos contra 

do PSD, 1 voto contra da Deputada Independente, 2 votos a favor do CDS-PP, 2 

votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM. 
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Presidente: Está agora à votação a proposta de aditamento apresentada pelo 

PCP. 

Sr. Deputado António Lima tem a palavra para uma intervenção. 

(*) Deputado António Lima (BE): Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. 

Presidente do Governo, Sras. e Srs. Membros do Governo: 

Muito rapidamente para questionar o proponente de qual o valor, em termos 

absolutos, que este aumento resultará?  

Aproveito para perguntar também, relativamente à Remuneração 

Complementar e ao Complemento Regional do Abono de Família, qual é o 

valor nominal de cada destas propostas, porque julgo que é útil também as 

pessoas perceberem do que é que estamos a falar em termos absolutos, em 

euros, por assim dizer? 

Muito obrigado. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Julgo não haver inscrições. Não havendo inscrições… Sr. Deputado António 

Lima tem a palavra. 

(*) Deputado António Lima (BE): Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. 

Presidente do Governo, Sras. e Srs. Membros do Governo: 

Apenas para notar que o proponente não respondeu à questão que foi colocada 

que julgo que é mais do que legítima. 

Muito obrigado. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Continua sem haver inscrições. Vamos passar à votação. 

Sr. Deputado António Lima inscreve-se para o debate novamente? 

(*) Deputado António Lima (BE): Sim.  

Eu vou avançar números. Posso estar errado, mas por exemplo o Complemento 

Regional de Pensão estamos a falar de 60 cêntimos, não chega a 1 euro; 
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Remuneração Complementar 3 euros e 40 cêntimos, também julgo que não está 

errado. 

Era só também para percebermos o que é que estamos a votar e de que valores é 

que estamos a falar e não dizer apenas em percentagens. Julgo que seria mais do 

que legítimo e até transparente e honesto que esses valores sejam avançados 

quando se está a discutir este orçamento e que medidas que são, em nosso ver, 

importantes. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Pergunto se há mais inscrições? 

Sr. Deputado João Paulo Corvelo tem a palavra. 

(*) Deputado João Paulo Corvelo (PCP): Muito obrigado, Sra. Presidente. 

Sra. Presidente, Srs. Deputados, Sr. Presidente do Governo, Srs. Membros do 

Governo: 

A perguntar retórica que o Bloco de Esquerda fez aqui ao PCP, sabendo de 

antemão quais são os números, vem demonstrar que mais uma vez neste Plano e 

Orçamento o PCP tem uma posição construtiva que vai valorizar as famílias nos 

Açores,… 

Deputado Artur Lima (CDS-PP): Muito bem! 

O Orador: Ou seja, são pequenos passos dados e achamos que são pequenos 

passos, mas são passos importantes para quem ganha pouco continuar todos os 

anos, como este ano, a receber mais alguma coisa no seu ordenado e as famílias 

receberem mais alguma coisa, em termos de crianças e jovem, através dos 

abonos. 

Para o PCP são passos frágeis que são dados, mas são passos importantes. 

Como o PCP demonstrou aqui nesta discussão do Plano e Orçamento e como 

demonstrou também em relação ao Plano e Orçamento do ano passado, o PCP 

está disponível para valorizar quem trabalha na Região, para valorizar as 



XI Legislatura Número: 113 

IV Sessão Legislativa Horta, sexta-feira, 29 de novembro de 2019 

 

 

138 

crianças e jovens, dando um aumento ao abono de família e para valorizar em 

relação ao acréscimo à Remuneração Complementar. 

Sra. Presidente, Srs. Deputados, Sr. Presidente do Governo, Srs. Membros do 

Governo: 

O PCP aqui, hoje como sempre, está disponível para contribuir para que os 

açorianos vivam cada vez melhor. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Sra. Secretária Regional tem a palavra. 

Deputado António Lima (BE): Não questionei o Governo. O Governo quando 

questionado não responde.  

Secretária Regional da Solidariedade Social (Andreia Costa): Sra. 

Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. Presidente, Caros Colegas: 

Apenas para dar nota aqui a propósito das questões colocadas pelo Bloco de 

Esquerda que, de facto, o PCP apresentou uma proposta, no que diz respeito ao 

abono de família, de um aumento de 5%. 

Já o Bloco de Esquerda apresenta uma proposta que representa uma redução de 

86 cêntimos no valor, à partida, o que não deixa de ser curioso que esteja a 

questionar aumentos de cêntimos quando o Bloco de Esquerda propõe uma 

redução de 86 cêntimos no valor do abono de família. 

Obrigada. 

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS e dos Membros do Governo) 

 

Presidente: Obrigada, Sra. Secretária. 

Sr. Deputado Paulo Estêvão tem a palavra. 

(*) Deputado Paulo Estêvão (PPM): Sr. Presidente, Srs. Deputados, Sr. 

Presidente e Membros do Governo: 
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Não quero atingir obviamente o proponente que não é o culpado, mas de 

qualquer das formas utilizando vocabulário parlamentar introduzido ontem pelo 

Sr. Presidente do Governo Regional, devo dizer que isto parece-me uma 

charlatanice. 

Presidente: Pergunto se há mais inscrições? 

Sr. Deputado Artur Lima tem a palavra. 

(*) Deputado Artur Lima (CDS-PP): Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, 

Sr. Presidente, Sra. Secretária Regional: 

Eu naturalmente não estava com a atenção devida, mas gostaria que a Sra. 

Secretária se pudesse explicar e pormenorizar, a proposta do Bloco de Esquerda 

diminui 86 cêntimos? Foi isso que a senhora disse? Gostaria que me explicasse 

melhor, porque se efetivamente é assim quando se vem criticar que só aumenta 

60 cêntimos… Aliás, eu também já vi a Deputada Catarina Martins, na 

Assembleia da República, ser acusada, pelo vosso ex-colega (aquele que 

participa no “Eixo do Mal”, Daniel qualquer coisa) de que é menos do que um 

café por dia, ou menos que um café por mês, eu não tenho presente essa coisa, 

mas como o Bloco só fala em milhões, aquilo eram tostões naqueles orçamentos 

da gerigonça que os senhores aprovavam, aliás, com muito menos medidas que 

tem aqui. 

Sra. Secretária, concretizando, é perceber então efetivamente como é que essa 

proposta do Bloco de Esquerda diminui, porque é uma coisa que não faz 

sentido. Como é que se faz uma proposta para retirar, por pouco que seja, nem 

que sejam cêntimos, dinheiro aos outros e sobretudo a quem mais precisa? 

Muito obrigado. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Sr. Deputado António Lima tem a palavra. 

(*) Deputado António Lima (BE): Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. 

Presidente do Governo, Sras. e Srs. Membros do Governo: 
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A proposta do Bloco de Esquerda efetivamente tem um lapso, mas nós 

assumimos os nossos erros. 

Vozes dos Deputados das diversas bancadas: Ah!... 

O Orador: Nós assumimos os nossos erros e não temos problema nenhum em 

assumi-los, porque foi o lapso de uma proposta que foi repetida do ano passado. 

Efetivamente não a atualizámos, por lapso de uma questão que obviamente não 

foi vista. Nós reconhecemos isso e retiramos a proposta ao abrigo do artigo 

118.º do Regimento. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Sras. e Srs. Deputados, pergunto se há mais inscrições? 

Sr. Deputado João Paulo Corvelo tem a palavra. 

(*) Deputado João Paulo Corvelo (PCP): Sra. Presidente, Srs. Deputados, Sr. 

Presidente do Governo, Srs. Membros do Governo: 

É preciso ter descaramento para vir a esta Casa criticar a proposta do PCP. 

Hoje, nós ficámos aqui a saber que o Bloco de Esquerda queria retirar 

rendimentos aos açorianos. 

Tem que ficar aqui plasmado que o PCP hoje demonstrou que quer dar 

rendimentos açorianos e que o Bloco de Esquerda quer retirar rendimentos aos 

açorianos. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Pergunto se há mais inscrições? 

Julgo não haver mais inscrições? Sr. Deputado Artur Lima tem a palavra. 

(*) Deputado Artur Lima (CDS-PP):  Muito obrigado. 

Sr. Presidente, Sras. e Srs. Deputados: 

Eu agora também insisto: gostaria que o Sr. Deputado do Bloco de Esquerda me 

explicasse qual foi o erro do Bloco de Esquerda, porque eu não percebo. Eu só 

percebo quando me fazem desenhos. 
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Portanto, eu gostaria que o Sr. Deputado me explicasse, porque estava aqui 

calado, e agora vem dizer que afinal admite o erro. Mas qual foi o seu erro? 

Se a Sra. Secretária não fala isto passava tudo aqui de muito fininho, não é 

verdade, Sr. Deputado? 

Eu não percebi. Peço desculpa, então. Erro meu? Falha minha? Amor ardente 

não! (risos)  

Mas, Sr. Deputado, efetivamente lamento que o senhor não tenha explicado a 

esta Casa o erro e que sobretudo tenha sido, enfim, descoberto pelo Governo e 

através da Sra. Secretária, e bem, que ficámos aqui a saber que afinal havia uma 

proposta encapotada do Bloco de Esquerda para retirar uns centimozinhos aos 

pensionistas. 

Muito obrigado. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Pergunto se há mais inscrições? Julgo não haver. Vamos então passar à votação. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta apresentada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 2 votos a favor do CDS, 2 votos a favor do BE, 1 voto a 

favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Coloco agora à votação a proposta de aditamento apresentada pelo 

PCP, artigo 40.º-D. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: A proposta apresentada foi aprovada por unanimidade. 

Presidente: Passamos agora à proposta de alteração apresentada pelo PSD ao 

artigo 41.º. 
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As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 2 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Vamos então votar o art.º 41.º da proposta.  

Votarei conjuntamente o n.º 2 e o n.º 4 e depois o 6.º separadamente. 

Está à votação então o n.º 2 e o n.º 4, deste art.º 6.º que é alterado pelo artigo 

41.º do Orçamento. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: As propostas anunciadas foram aprovadas por unanimidade. 

Presidente: Agora sim, o n.º 6. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm, façam o favor de se sentar. 

Secretário: O número anunciado foi aprovado com 30 votos a favor do PS, 2 

votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP, 1 voto 

a favor do PPM, 1 voto contra da Deputada Independente e 19 abstenções do 

PSD. 

Presidente: Vamos votar agora as propostas de aditamento. A proposta de 

aditamento 41.º-A… 

Sr. Deputado Paulo Mendes, para intervir? 

Tem a palavra, Sr. Deputado. 

(*) Deputado Paulo Mendes (BE): Obrigada, Sra. Presidente. 
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Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sras. e Srs. Membros do Governo: 

Farei uma apresentação não só da nossa proposta de aditamento do 41.º-A, 

como farei também do art.º 42.º, do art.º 51.º-A e do 57.º-A. 

Chegados a esta altura e conhecendo nós todas as propostas de alteração a este 

Orçamento, cumpre-me reconhecer que de facto nós conseguimos sensibilizar 

alguns partidos representados nesta Casa para temas que ainda há uns anos não 

eram caros a esta Casa, ou pelo menos corresponderiam àquele que era o 

entendimento aqui nesta Casa que seriam não problemas.  

Refiro-me aqui à questão das creches e a nossa proposta tem em vista a um 

médio e longo prazo a criação de uma rede pública de creches para que 

nenhuma família nos Açores tenha de pagar para que as suas crianças tenham 

que frequentar uma creche, aliás à semelhança do que acontece na escola 

pública, quer seja no ensino básico, quer seja no ensino secundário. 

Além do mais, nós prevíamos e prevemos aqui um regime transitório que faz 

com que casos como, por exemplo, de um casal com um filho cujo cada 

membro aufira o salário mínimo, não tenha que pagar 110€ por mês, tal e qual 

como hoje em dia acontece e não deveria acontecer, porque estamos a falar de 

valores que podem chegar aos 1.210€ por ano, ou até mesmo, neste caso desta 

família, para um valor que ao fim de três anos totaliza 3.630€. Portanto, 

queremos que com esse regime transitório, consigamos aliviar muitas famílias 

de uma despesa que não deveria ser de facto uma despesa para as famílias 

açorianas neste momento. 

Pois também, ainda há uns tempos ninguém era sensível a uma situação que não 

é pouco comum aqui na Região, que são de famílias, principalmente de famílias 

jovens, que procuram ter uma solução de habitação, mas tem rendimentos que 

felizmente não lhes permitem aceder a respostas sociais, porque afinal de contas 

acabam por ter rendimentos que até são um pouco significativos, mas são 

rendimentos que também limitam o acesso ao crédito de habitação e assim 
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também não conseguem encontrar uma solução condigna, uma solução que lhes 

permita, muitas vezes, alguns destes jovens emanciparem-se da sua família e 

criarem, eles sim, a sua própria família. 

Portanto, é nesse sentido que até saúdo o Grupo Parlamentar do PSD por ter 

reconhecido essa necessidade e por ter integrado na sua própria agenda política. 

É bom quando assim acontece, era bom também que o PS integrasse essa 

preocupação e que reconhecesse que existe um limbo na sociedade açoriana que 

neste momento não tem uma solução em termos de habitação. 

A nossa proposta constituiria uma solução a médio e a longo prazo que faria 

com que estas famílias pudessem ter acesso a habitação a custos comportáveis. 

Fazemos também uma proposta no âmbito da atualização do Complemento 

Regional de Pensão. É um valor que permitiria entre aqueles que menos têm, 

estamos a falar de reformas muito baixas, obter aqui um poder de compra que 

iria dirigir-se principalmente para a dinamização do mercado interno. 

Finalmente, reconhecemos que é mais do que necessário nesta altura. Vamos 

agora caminhar para 2020 e precisamos ter um novo regime jurídico da ação 

social escolar. Um regime jurídico que ainda está cristalizado num regime 

jurídico transitório ainda em vigor, graças ao antigo estatuto do aluno do ensino 

básico e secundário que foi revogado, creio eu, em 2007 e que continuamos a 

ter um regime jurídico de ação social escolar que urge ser atualizado. 

Por isso desafiamos o Governo Regional a atualizá-lo durante o ano de 2020. 

Fico-me por aqui, obrigado Sra. Presidente.  

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Vamos então fazer as votações. Como eu estava a dizer a primeira proposta de 

aditamento era a do PSD, que fica prejudicada por termos aprovado uma 

proposta sobre esta matéria do PCP, por isso avanço para a proposta de 

aditamento, o art.º 41.º-A, apresentada pelo BE. 
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As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos contra do PSD, 2 votos contra do CDS-PP, 1 voto contra do PPM, 1 voto 

contra da Deputada Independente, 2 votos a favor do BE e 1 voto a favor do 

PCP. 

Presidente: Coloco agora à votação a proposta de aditamento apresentada pelo 

PCP. 

 As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta apresentada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos contra do PSD, 1 voto contra da Deputada Independente, 2 votos a favor 

do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP e 1 voto a favor do 

PPM. 

Presidente: Coloco agora à votação a proposta de aditamento apresentada pelo 

BE, art.º 41.º-B. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

A Sra. Deputada que se abstém, faça o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 2 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 abstenção da Deputada 

Independente. 

Presidente: Coloco agora à votação a proposta de aditamento apresentada pelo 

BE, art.º 41.º-C. 
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Sr. Deputado Paulo Mendes tem a palavra. 

(*) Deputado Paulo Mendes (BE): O nosso Grupo Parlamentar solicita a 

retirada da proposta de aditamento ao art.º 41.º-C. 

Presidente: Está então retirada esta proposta. 

Vamos avançar então para as propostas de alteração ao art.º 42.º. 

Vou colocar, em primeiro lugar, a proposta de alteração apresentada pelo PSD. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 1 

voto contra do PCP, 19 votos a favor do PSD, 2 votos a favor do CDS-PP, 2 

votos a favor do BE,1 voto a favor do PPM, 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Está então agora à votação a proposta de alteração apresentada pelo 

BE a este mesmo artigo. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta apresentada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 2 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Votamos agora o art.º 42.º da proposta. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: O artigo anunciado foi aprovado por unanimidade. 

Presidente: Passamos agora à proposta de aditamento apresentada pelo CDS-

PP, art.º 42.º-A. 
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Tem a palavra o Sr. Deputado Artur Lima. 

(*) Deputado Artur Lima (CDS-PP): Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados:  

Apresentar esta proposta que vem efetivamente da comparticipação para as 

famílias na frequência de creches e os agregados familiares são abrangidos até 

ao sétimo escalão. 

É uma medida de grande impacto nas famílias, de grande ajuda nas famílias e 

que achamos que deve merecer a aprovação desta Casa, uma proposta de facto 

inovadora e que com certeza vai ajudar, mas vai ajudar sobretudo aqueles que 

mais precisam e aqueles que menos posses têm. 

É também de algum modo, alguma ajuda à natalidade e que as famílias também 

possam ter mais filhos e com certeza podem mandá-los e tê-los na creche, será 

com certeza mais barato, será uma grande poupança. Esta poupança para quem 

pouco tem, é de facto uma poupança extraordinária e é de facto uma poupança 

com grande impacto nas famílias e sublinho sobretudo aquelas que têm menos 

recursos. 

Muito obrigado. 

Deputado Alonso Miguel (CDS-PP): Muito bem! 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Sr. Deputado Paulo Estêvão, tem a palavra. 

(*) Deputado Paulo Estêvão (PPM): Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. 

Presidente e Membros do Governo: 

Eu queria felicitar o CDS-PP por esta proposta. É efetivamente uma proposta 

que irá ajudar muitas famílias nos Açores e que irá promover a taxa de 

natalidade e são medidas destas que são necessárias. Quero felicitar V. Exa. por 

esta proposta! 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Sra. Deputada Renata Correia Botelho, tem a palavra. 
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(*) Deputada Renata Correia Botelho (PS): Sra. Presidente, Sras. e Srs. 

Deputados, Sr. Presidente do Governo, Sras. e Srs. Membros do Governo: 

As creches, como se sabe, ainda que não constituam uma resposta, digamos, 

incluída no sistema regional de ensino obrigatório, para o PS são uma resposta 

muito cara e que consideramos muitíssimo importante, quer pelo bem que 

trazem às crianças, que assim mais cedo acedem a uma componente muito 

importante para a sua formação e para a sua socialização, quer no que concerne 

às famílias que assim podem conciliar o trabalho com a vida familiar de forma 

mais eficaz. 

Portanto, nós também queremos que as famílias cada vez mais valorizem essas 

respostas, aliás como tem sido reiterado em várias discussões nesta Casa. 

Portanto, se por um lado já temos vindo a apostar na crescente comparticipação 

ao nível das creches, consideramos que esta proposta aqui trazida pelo CDS-PP 

e que prevê a gratuitidade até ao sétimo escalão da tabela de comparticipações, 

é de facto uma proposta positiva. 

Portanto, para além da disponibilização do serviço, que é cada vez mais 

abrangente também ao longo de toda a Região, a verdade é que os preços da 

frequência são cada vez mais adequados às capacidades financeiras de cada 

agregado familiar, potenciando a participação das crianças em creches e 

trazendo a todas essas crianças e às suas famílias, vantagens e benefícios 

crescentes. 

Portanto, associamo-nos, achamos que é muito importante que assim seja e cá 

estamos para votar favoravelmente. 

Vozes de alguns Deputados da bancada do PS: Muito bem! Muito bem! 

Presidente: Obrigada, Sra. Deputada. 

Vamos então votar esta proposta de aditamento do CDS-PP. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 
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Secretário: A proposta apresentada foi aprovada por unanimidade. 

Presidente: Pergunto se posso colocar à votação em conjunto os artigos 43.º e 

44.º. 

Não havendo oposição, está à votação conjunta. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: Os artigos anunciados foram aprovados por unanimidade. 

Presidente: Coloco agora à votação a proposta de alteração aos n.ºs 1 e 3 do 

art.º 45.º, apresentada pelo BE. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

A Sra. Deputada que se abstém, faça o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 2 

votos contra do CDS-PP, 19 votos a favor do PSD, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e a abstenção da Deputada 

Independente. 

Presidente: Coloco agora à votação o n.º 2 do art.º 45.º, da proposta de 

alteração do BE. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam, façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta apresentada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos contra do PSD, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP, 2 

abstenções do CDS-PP e 1 abstenção da Deputada Independente. 

Presidente: Passamos agora à votação do art.º 45.º da proposta. 

Sra. Deputada Graça Silveira, para uma interpelação à Mesa, tem a palavra. 
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(*) Deputada Graça Silveira (Independente): Fiquei com uma dúvida nesta 

votação. 

Uma vez que votaram exatamente igual o 1 e o 3 e o 1 era o original do 45.º que 

era aquilo que era proposto pelo Governo. 

Presidente: A proposta de alteração do BE passa o proémio deste artigo para 

n.º 1, independentemente de o teor ser o mesmo ou não. 

(*) Deputada Graça Silveira (Independente): Sim, mas o n.º 1 era o que estava 

originalmente do Governo. 

Presidente: Sra. Deputada, mas … 

(*) Deputada Graça Silveira (Independente): Mas então vou ver se consigo 

explicar a minha dúvida. 

O BE só altera o n.º 2 e o n.º 3:… 

Presidente: Adita. 

A Oradora: … no n.º 2 quer um laboratório regional e no n.º 3 quer forçar a 

universidade a participar, basicamente. 

Ao ter-se votado o 1 e o 3 contra … 

Presidente: Sra. Deputada, o sentido de voto de cada bancada, a cada bancada 

pertence. Em termos de formação de votação está completamente correta, 

porque o BE altera a forma como este artigo é apresentado, que era um artigo 

único e passa para três juntos. 

(*) Deputada Graça Silveira (Independente): Ok, mas estão a votar contra o n.º 

1 que é o que está no original. 

Presidente: Sra. Deputada Graça Silveira, no âmbito da interpelação à Mesa já 

está justificado. 

Vamos então votar o art.º 45.º da proposta. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: O artigo anunciado foi aprovado por unanimidade. 
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Presidente: Passamos agora a uma série de aditamentos apresentados pelo 

PSD. 

O primeiro é o art.º 45.º-A. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PPM, 1 voto a 

favor da Deputada Independente, 2 abstenções do CDS-PP e 1 abstenção do 

PCP. 

Presidente: Vamos votar agora a proposta de aditamento, art.º 45.º-B 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 2 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: 45.º-C. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 2 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: 45.º-D. 
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As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 2 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: 45.º-E. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 2 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: 45.º-F. 

Sr. Deputado César Toste, tem a palavra. 

(*) Deputado César Toste (PSD): Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. 

Presidente do Governo, Srs. Membros do Governo: 

O PSD apresenta uma norma de revalorização remuneratória dos enfermeiros 

porque é importante fazer-se justiça a esta classe profissional que tanto dá ao 

serviço regional e saúde. 

Lembro aos Deputados desta Casa que tem mais de 100 enfermeiros que não 

são revalorizados desde 2004 e que outros tantos foi feito um acordo com o 

antigo Secretário Regional da Saúde, em 2013, e isto não está a ser respeitado e 

em abril pelo antigo Secretário Regional da Saúde, Rui Luís, isto estava tudo 

acordado com os sindicatos e de uma hora para a outra a nova Secretária vem 

pôr em atraso todo este processo. 
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Os enfermeiros querem justiça e é importante que se faça justiça na Casa e que 

se aprove esta norma. 

Obrigado. 

Vozes de alguns Deputados da bancada do PSD: Muito bem! Muito bem! 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Pergunto se há mais inscrições? Não havendo vamos passar à votação. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 2 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM, 1 voto a favor da Deputada 

Independente 

Presidente: Passamos agora ao artigo 46.º da proposta de DLR. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: O artigo anunciado foi aprovado por unanimidade. 

Presidente: Passamos agora às propostas de alteração apresentadas ao artigo 

47.º. 

A primeira é do PSD, é uma proposta de eliminação. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 2 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM, 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 
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Presidente: Todas as outras propostas de eliminação a este artigo foram 

prejudicadas. Portanto, passo agora a votar o art.º 47.º da proposta de DLR. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Os Srs. Deputados que se abstêm, façam o favor de se sentar. 

Secretário: O artigo anunciado foi aprovado com 30 votos a favor do PS, 19 

votos contra do PSD, 2 votos contra do BE, 1 voto contra do PCP, 1 voto contra 

do PPM, 1 voto contra da Deputada Independente e 2 abstenções do CDS-PP. 

Presidente: Temos agora uma série de aditamentos propostos pelo BE. 

Art.º 47.º-A. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta apresentada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 1 

voto contra do PCP, 19 votos a favor do PSD, 2 votos a favor do CDS-PP, 2 

votos a favor do BE, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Vamos passar agora à votação do aditamento 47.º-B, vou votar os 

números em separado. 

N.º 1 do art.º 47.º-B. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: O número anunciado foi rejeitado com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 2 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM, 

1 voto a favor da Deputada Independente. 



XI Legislatura Número: 113 

IV Sessão Legislativa Horta, sexta-feira, 29 de novembro de 2019 

 

 

155 

Presidente: Coloco agora à votação o n.º 2. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm, façam o favor de se sentar. 

Secretário: O n.º 2 foi rejeitado com 30 votos contra do PS, 19 abstenções do 

PSD, 1 abstenção da Deputada Independente, 2 votos a favor do CDS-PP, 2 

votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM. 

Presidente: Art.º 47.º-C. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 2 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Art.º 47.º-D. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 2 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Art.º 47.º-E. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 
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Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 2 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Passamos agora ao art.º 48.º. Temos uma proposta de eliminação. 

Sra. Deputada Graça Silveira, tem a palavra. 

(*) Deputada Graça Silveira (Independente): Sra. Presidente, Sras. e Srs. 

Deputados, Srs. Membros do Governo:  

As prioridades regionais introduziam uma injustiça. A possibilidade de se fazer 

um mestrado e voltar a fazer o estágio pedagógico na Região de certa forma 

mitiga isso, mas parece-me de uma enorme injustiça que os estudantes tirem o 

curso no continente, venham fazer o estágio pedagógico para a Região, ainda 

que tenham que pagar a deslocação dos seus orientadores e todas as despesas. 

O Governo, e bem, dá a possibilidade de dar uma ajuda na deslocação, mas 

depois no ponto 3 obriga os alunos a devolver. 

Eu fiz uma proposta de eliminação do ponto 3 e do ponto 4.  

Na realidade cometi um erro, porque o ponto 4 não só regulamenta as condições 

de devolução, mas também regulamenta as condições do empréstimo, portanto 

já não pude retirar, mas também quem deixou o n.º 4 e é contra o n.º 3 também 

está no fundo a aprovar a regulamentação da devolução. 

Muito obrigada. 

Presidente: Obrigada, Sra. Deputado. 

Informo-a que esgotou o seu tempo para a participação no debate. 

Pergunto se há mais inscrições? 

Julgo não haver. 

Sendo assim, coloco por ordem de entrada a proposta de eliminação também a 

este n.º 3, do art.º 48.º, apresentada pelo BE. 
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As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta de eliminação foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 

2 votos contra do CDS-PP, 18 votos a favor do PSD, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PPM, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente,  

Presidente: Todas as outras propostas de eliminação ficam prejudicadas. 

Para votar o art.º 48.º do diploma vou separar o n.º 3. 

Então está à votação o n.º 1 e o n.º 2 da proposta. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: Os números anunciados foram aprovados por unanimidade. 

Presidente: Vamos votar os n.ºs 3 e 4 juntos e fechamos a votação do artigo. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

O Sr. Deputado que se abstém, faça o favor de se sentar. 

Secretário: Os números anunciados foram aprovados com 30 votos a favor do 

PS, 2 votos a favor do CDS-PP, 18 votos contra do PSD, 2 votos a contra do 

BE, 1 voto contra do PPM, 1 voto contra da Deputada Independente e 1 

abstenção do PCP. 

Presidente: Está agora à votação a proposta de aditamento apresentada pelo 

PPM, art.º 48.º-A. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 
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Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 18 

votos a favor do PSD, 2 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM, 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Está agora à votação a proposta de aditamento também apresentada 

pelo PPM, art.º 48.º-B. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 18 

votos a favor do PSD, 2 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM, 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Passamos agora à proposta de alteração apresentada pelo BE, ao 

art.º 49.º. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 18 

votos a favor do PSD, 2 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM, 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Coloco agora à votação ao art.º 49.º da proposta. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: O artigo anunciado foi aprovado com 30 votos a favor do PS, 18 

votos a favor do PSD, 2 votos a favor do CDS-PP, 1 voto a favor do PCP, 1 



XI Legislatura Número: 113 

IV Sessão Legislativa Horta, sexta-feira, 29 de novembro de 2019 

 

 

159 

voto a favor do PPM, 1 voto a favor da Deputada Independente e 2 votos contra 

do BE. 

Presidente: Sr. Deputado João Paulo Corvelo, pede a palavra para intervir? 

Deputado João Paulo Corvelo (PCP): Exatamente! 

Presidente: Tem a palavra. 

(*) Deputado João Paulo Corvelo (PCP): Sra. Presidente, Srs. Deputados, Sr. 

Presidente do Governo, Srs. Membros do Governo: 

O PCP considera que existem avanços nesta matéria, ou seja, os manuais 

escolares gratuitos, mas achamos que podemos ir mais longe, por isso mesmo 

apresentamos novamente a proposta dos manuais escolares gratuitos, porque 

achamos que os nossos alunos devem ter o mesmo direito aqui e o mesmo 

direito no resto do país, por isso apresentamos novamente esta proposta, porque 

consideramos que podemos ir bastante mais longe. 

Presidente: Sra. Deputada Bárbara Chave, para uma interpelação tem a 

palavra. 

(*) Deputada Bárbara Chaves (PS): Sra. Presidente, obrigada. 

Era só para pedir para a votação ser separada por números. 

Presidente: Esta proposta de alteração tem uma particularidade. É composta 

por um n.º 1.º, n.º 3 e n.º 4 e este n.º 4.º altera o art.º 3.º que tem 3 alíneas e 

revoga o artigo 7.º. 

A pergunta que faço é se é para votar separadamente todos os números e depois 

dentro do n.º 4.º os dois artigos e as alíneas. 

Sra. Deputada, tem a palavra. 

(*) Deputada Bárbara Chaves (PS): Obrigada, Sra. Presidente. 

Sra. Presidente, o n.º 4 pode ser votado incluindo os artigos que o incluem, 

portanto basta votar o 1, o 3 e o 4. 

Presidente: O 1 e o 3 e depois o 4. 



XI Legislatura Número: 113 

IV Sessão Legislativa Horta, sexta-feira, 29 de novembro de 2019 

 

 

160 

(*) Deputada Bárbara Chaves (PS): Pode votar em conjunto o 1 e o 4. O 3 

separado.  

Presidente: Então vamos colocar à votação o n.º 1 e o n.º 4. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

A Sra. e os Srs. Deputados que se abstêm, façam o favor de se sentar. 

Secretário: Os números anunciados foram rejeitados com 30 votos contra do 

PS, 18 votos contra do PSD, 1 voto contra da Deputada Independente, 2 votos a 

favor do BE, 1 voto a favor do PCP, 2 abstenções do CDS-PP e 1 abstenção do 

PPM. 

Presidente: Está agora à votação o n.º 3 do art.º 50.º da proposta de alteração 

do PCP. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: O número anunciado foi aprovado com 30 votos a favor do PS, 2 

votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP, 1 voto 

a favor do PPM, 18 votos contra do PSD e 1 voto contra da Deputada 

Independente. 

Presidente: Vamos agora votar o art.º 50.º com esta alteração que acabámos de 

aprovar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Os Srs. Deputados que se abstêm, façam o favor de se sentar. 

Secretário: O artigo anunciado foi aprovado com 30 votos a favor do PS, 2 

votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP, 18 votos contra do PSD, 1 voto 
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contra do PPM, 1 voto contra da Deputada Independente e 2 abstenções do 

CDS-PP.  

Presidente: Passamos agora à votação da proposta de aditamento apresentada 

pelo BE, art.º 50.º-A. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 18 

votos a favor do PSD, 2 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Coloco agora à votação a proposta de aditamento apresentada pelo 

PCP, art.º 50.º-A. 

Sr. Deputado Paulo Estêvão, para intervir? 

Tem a palavra, Sr. Deputado. 

(*) Deputado Paulo Estêvão (PPM): Sra. Presidente, Srs. Deputados, Srs. 

Membros do Governo: 

Muito rapidamente eu apresentei uma proposta idêntica. É preciso ter em conta 

o seguinte: as nossas escolas transformaram-se num inferno burocrático. Neste 

momento há reuniões absolutamente gratuitas, reuniões que não servem 

absolutamente para nada, a vida dos docentes está transformada num inferno 

graças ao ProSuceso e a outros afins.  

Por isso este tipo de medidas é absolutamente essencial, uma revolta enorme na 

classe docente porque isto é um trabalho que não tem qualquer tipo de eficácia 

e sobcarrega os professores que têm que preparar as aulas, têm que dar as aulas 

e depois têm centenas de reuniões. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Informo que o PPM também esgotou o seu tempo para o debate. 
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Julgo não haver mais inscrições, está então à votação. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 18 

votos a favor do PSD, 2 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Sra. Deputada Graça Silveira, para uma interpelação tem a palavra. 

(*) Deputada Graça Silveira (Independente): Para perguntar se a proposta do 

PCP, de igual teor, fica prejudicada?  

Presidente: A gente estava a votar a do PCP. A gente votou a do BE, mas o 

aditamento do BE não tinha nada a ver com esta matéria, era a alteração de um 

outro DLR e depois votámos a do PCP. 

(*) Deputada Graça Silveira (Independente): A do PPM então fica prejudicada. 

Presidente: O Sr. Deputado Paulo Estêvão referiu… 

(*) Deputada Graça Silveira (Independente): Tem de igual teor! 

Presidente: … é que tinha também apresentado no passado… 

Deputada Graça Silveira (Independente): Não! Não! Neste! 

Presidente: … no passado, mas antes de chegarmos ao art.º 50.º. Era o 48.º-A, 

por isso é que ele referiu que já tinha apresentado. 

Sras. e Srs. Deputados, vamos então continuar com as nossas votações. 

Temos agora a proposta de aditamento 50.º-B, apresentada pelo BE. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta apresentada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 18 

votos a favor do PSD, 2 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 
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voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM, 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Está então à votação a proposta de aditamento apresentada pelo 

PCP, art.º 50.º-B. 

 As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta apresentada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 18 

votos a favor do PSD, 2 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM, 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Está então à votação a proposta de aditamento apresentada pelo 

PCP, art.º 50.º-C. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta apresentada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 18 

votos contra do PSD, 2 votos contra do CDS-PP, 1 voto contra da Deputada 

Independente, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP, 1 voto a favor do 

PPM 

Presidente: Está agora à votação o art.º 51.º da proposta de DLR. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Os Srs. Deputados que se abstêm, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta apresentada foi aprovada com 30 votos a favor do PS, 

18 votos a favor do PSD, 2 votos a favor do CDS-PP, 1 voto a favor do PCP, 1 
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voto a favor do PPM, 1 voto a favor da Deputada Independente e 2 abstenções 

do BE.  

Presidente: Para uma interpelação à Mesa tem a palavra a Sra. Deputada Sónia 

Nicolau. 

(*) Deputada Sónia Nicolau (PS): Muito obrigada, Sra. Presidente. 

Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. Presidente do Governo, Srs. 

Secretários Regionais: 

É para dizer à Casa que a posição do Grupo Parlamentar do PS sobre este artigo 

51.º será reportada em sede de voto final. 

Muito obrigada. 

Presidente: Obrigada Sra. Deputada. Vamos continuar as nossas votações. 

Está agora à votação o art.º 51.º-A, um aditamento apresentado pelo BE. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta apresentada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 2 

votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP, 1 voto 

a favor do PPM, 19 abstenções do PSD e 1 abstenção da Deputada 

Independente. 

Presidente: Os art.ºs 52.º, 53.º  54.º poderão ser colocados à votação conjunta? 

O 52.º e o 53.º. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: Os artigos anunciados foram aprovados por unanimidade. 

Presidente: Art.º 54.º. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 
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As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

A Sra. e o Sr. Deputado que se abstêm, façam o favor de se sentar. 

Secretário: O artigo anunciado foi aprovado com 30 votos a favor do PS, 2 

votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP, 19 

votos contra do PSD, 1 abstenção do Deputado do PPM e 1 abstenção da 

Deputada Independente.  

Presidente: Passamos agora à votação da proposta de aditamento apresentada 

pelo BE, art.º 54.º-A. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos a favor do PSD, 2 votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente 

Presidente: Pergunto se posso colocar à votação conjunta os art.ºs 55.º, 56.º e 

57.º. 

Não havendo oposição estão à votação. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: Os artigos anunciados foram aprovados por unanimidade. 

Presidente: Passamos agora ao aditamento apresentado pelo BE. 

Art.º 57.º-A. 

Sr. Deputado Artur Lima, tem a palavra. 

(*) Deputado Artur Lima (CDS-PP): Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados: 

Pedir um esclarecimento ao BE, porque fala aqui numa verba de 12 milhões de 

euros. 
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Portanto, eu queria saber de onde é que sai esta verba, onde é que o BE financia 

esta bolsa regional de habitação pública? Onde é que está a contrapartida? 

Muito obrigado. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Pergunto se há mais inscrições? 

Sr. Deputado Paulo Mendes, tem a palavra. 

(*) Deputado Paulo Mendes (BE): Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Srs. 

Secretários Regionais: 

Sr. Deputado Artur Lima, creio que deve reconhecer de certeza a pertinência da 

proposta, não é isso que está em causa (certo?), mas sim como é que iremos ter 

cabimento orçamental para suportá-la? 

Deputado Artur Lima (CDS-PP): Para além disso! 

O Orador: Creio que que esta bolsa, a suportar com 12 milhões de euros, 

deverá vir da dotação provisional e como foi aceite pela Mesa e como sabe, de 

certeza, melhor do que eu que qualquer proposta que não obedeça ao devido 

financiamento, se não for cumprido esse requisito, não seria aceite pela Mesa e 

como foi aceite pela Mesa creio que estaremos aqui se calhar a discutir sobre 

um falso problema. 

Obrigado. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Pergunto se há mais inscrições? 

Sr. Deputado, é uma intervenção ou uma interpelação? 

(*) Deputado Artur Lima (CDS-PP): É intervenção, Sra. Presidente. 

Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados: 

Chegou-se aqui à conclusão que o dinheiro do BE é uma energia renovável, a 

gente não tem que ir buscá-lo, eles acham que isso se renova assim e eu não vou 

fazer apreciações se a Mesa aceitou ou deixou de aceitar e da legalidade ou 

ilegalidade da proposta, não tenho que me pronunciar sobre isso, sobe isso 
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pronunciar-se-á a Mesa se entender, agora o que eu não percebo e onde está a 

contrapartida e a redução de igual valor. Onde é que está? Não consigo 

perceber, mas naturalmente o Sr. Deputado Paulo Mendes vai explicar isso. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Sr. Deputado Paulo Mendes, tem a palavra. 

(*) Deputado Paulo Mendes (BE): Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. 

Presidente do Governo Regional, Sras. e Srs. Secretários Regionais: 

Sr. Deputado Artur Lima, já nos habituou a essas perguntas de algibeira, eu 

também vou dar-lhe uma resposta de algibeira. 

Deputado Artur Lima (CDS-PP): Os senhores é que fazem perguntas de 

algibeira!  

O Orador: Eu estou a responder-lhe. 

A sua pergunta é de algibeira, eu dou-lhe uma resposta de algibeira, aliás uma 

resposta que já devia estar mais do que dada, porque afinal o Sr. Deputado 

Artur Lima, tal como eu, já votaram o financiamento desta proposta ao votar no 

Plano, logo nas primeiras dotações do Plano, na ação 1.1.1, uma redução que 

suporta esta bolsa regional de habitação pública. Basta consultar aquilo que já 

votou e com certeza terá aí a sua resposta. 

Obrigado, Sra. Presidente. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Sr. Deputado Artur Lima, tem a palavra. 

(*) Deputado Artur Lima (CDS-PP): Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados: 

Sr. Deputado Paulo Mendes, o senhor está a votar o Plano e o Orçamento da 

Região para o ano que vem, não sei se o senhor se apercebeu disso e está a 

honorá-lo em 12 milhões de euros. 

Portanto, eu quero saber onde é que o senhor vai buscar o dinheiro? 

Mais, pergunta de algibeira é o que os senhores andaram aqui a fazer, a 
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achincalhar o PCP com 50 cêntimos, julgavam que tinham descoberto a 

pólvora. 

Mas a seguir viu-se que os senhores estavam enredados na lama até ao pescoço, 

porque os senhores é que se tinham enganado nos números e queriam tirar 

direitos e dinheiro às pessoas. Isto é que é, Sr. Deputado Paulo Mendes! Eu 

percebo que vos incomode, agora os senhores não são de algibeira, esta é que é 

talvez – para usar o termo aqui em moda do Sr. Deputado Paulo Estêvão – a 

charlatanice.  

Deputado Paulo Estêvão (PPM): Não, não! O termo não é meu! 

O Orador: A charlatanice é que está aqui, Sr. Deputado! 

Portanto o senhor vai explicar onde é que vai buscar os 12 milhões de euros, o 

senhor está a honorar … 

Deputado Paulo Mendes (BE): Os senhores é que votaram! 

O Orador: Não votámos nada! O senhor não sabe onde é que vai buscar o 

dinheiro, o senhor não quer ir buscar o dinheiro, porque o senhor não sabe 

fundamentar.  

Se tivéssemos em Lisboa eu diria onde é que o senhor ia buscar o dinheiro, era 

à taxa robles, a taxa Robles dava dinheiro para financiar isso, mas como senhor 

está nos Açores não tem dinheiro para isso, portanto o senhor explique-me.  

Não é só chegar aqui e dizer eu quero 12 milhões de euros. Não!... Há-de saber 

de onde é que vem, porque senão isto aqui era uma maravilha. Eu chegava aqui 

e dizia: olhe, eu quero amanhã uma bolsa! Oh, Governo paga aí 30 milhões, pá! 

E pronto! Mas o que é isto? Nós ainda estamos num Parlamento, responsável, 

que faz propostas responsáveis e exequíveis, não é vir para aqui brincar às 

bolsinhas de habitação. Isto é muito fácil dizer: façam uma bolsa para dar 

casinha a todos e 12 milhões de euros! Onde é que está o dinheiro? É uma 

energia renovável! Oh, Sr. Deputado, tenha santa paciência!... 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 
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Pergunto se há mais inscrições? 

Não havendo vamos passar então à votação deste aditamento. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 2 

votos contra do CDS, 1 voto contra do PPM, 19 votos a favor do PSD, 2 votos a 

favor do BE, 1 voto a favor do PCP e 1 voto a favor da Deputada Independente 

Presidente: Passamos agora à proposta de aditamento apresentada pelo PCP, 

art.º 57.º-A. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 2 

votos contra do CDS-PP, 19 votos a favor do PSD, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 voto a favor da Deputada 

Independente. 

Presidente: Votamos agora o art.º 58.º da proposta de DLR. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: O artigo anunciado foi aprovado por unanimidade. 

Presidente: Coloco agora à votação a proposta de aditamento apresentada pelo 

BE, art.º 58.º-A. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 1 

voto contra da Deputada Independente, 19 votos a favor do PSD, 2 votos a 
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favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP e 1 voto a favor 

do PPM. 

Presidente: Está agora à votação o art.º 59.º da proposta de DLR. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: O artigo anunciado foi aprovado por unanimidade. 

Presidente: Está agora à votação a proposta de aditamento 59.º-A, apresentada 

pelo BE. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

A Sra. Deputada que se abstém, faça o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 2 

votos contra do CDS-PP, 19 votos a favor do PSD, 2 votos a favor do BE, 1 

voto a favor do PCP, 1 voto a favor do PPM e 1 abstenção da Deputada 

Independente. 

Presidente: Coloco agora à votação o aditamento apresentado pelo BE, 59.º-B. 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Sra. Presidente, peço desculpa, pedia 

que repetisse a votação dos dois aditamentos. 

Presidente: Os dois? 

Vamos então repetir a votação. 

Vamos votar novamente o 59.º-A. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 19 

votos contra do PSD, 2 votos contra do CDS-PP, 1 voto contra do PPM, 1 voto 
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contra da Deputada Independente, 2 votos a favor do BE e 1 voto a favor do 

PCP. 

Presidente: Coloco agora à votação o 59.º-B. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 2 

votos contra do CDS-PP, 1 voto contra do PPM, 1 voto contra da Deputada 

Independente, 19 votos a favor do PSD, 2 votos a favor do BE e 1 voto a favor 

do PCP. 

Presidente: Coloco agora à votação o art.º 60.º da proposta. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: O artigo anunciado foi aprovado por unanimidade. 

Presidente: Coloco agora à votação a proposta de aditamento apresentada pelo 

PCP, art.º 60.º-B. 

Sr. Deputado João Bruto da Costa, para uma interpelação? 

Intervenção tem a palavra, Sr. Deputado. 

(*) Deputado João Bruto da Costa (PSD): Sra. Presidente, Sras. e Srs. 

Deputados, Sr. Presidente do Governo, Srs. Membros do Governo: 

O PSD-Açores concorda, por princípio e por convicção, com a criação de um 

verdadeiro mercado interno na região e com o alargamento a todo o ano das 

viagens da Atlânticoline, nomeadamente da Linha Lilás. 

Agora o PCP teve o cuidado de se juntar ao PS (não sei se faz parte da vossa 

negociação!) para excluir a Graciosa do Grupo Central. 

Não é aceitável que esta proposta deixe de fora, em forma de lei, da Linha 

Lilás, a Ilha Graciosa. 
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Portanto, apesar de concordarmos que a Linha Lilás possa ser estendida todo o 

ano, por não concordarmos com a identificação das ilhas que ela irá servir 

excluindo propositadamente a Ilha Graciosa, não podemos votar 

favoravelmente esta proposta. Temos pena que o PCP se tenha juntado ao PS na 

exclusão da Ilha Graciosa, da linha lilás. 

Deputado Jaime Vieira (PSD): Muito bem! 

Presidente: Pergunto se há mais inscrições? 

Não havendo, vamos passar à votação. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 2 

votos contra do CDS-PP, 1 voto contra do PPM, 2 votos a favor do BE, 1 voto a 

favor do PCP, 19 abstenções do PSD e 1 abstenção da Deputada Independente. 

Presidente: Coloco agora à votação a proposta de aditamento apresentada pelo 

PCP ao artigo 60.º-C. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta anunciada foi rejeitada com 30 votos contra do PS, 2 

votos contra do CDS-PP, 1 voto contra do PPM, 1 voto contra da Deputada 

Independente, 1 voto a favor do PCP e 19 abstenções do PSD. 

Presidente: Pergunto à câmara se posso votar conjuntamente os art.ºs 61.º e 

62.º? 

Não! Separadamente então. 

Art.º 61.º. 
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As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: O artigo anunciado foi aprovado por unanimidade. 

Presidente: Art.º 62.º. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

As Sras. e os Srs. Deputados que se abstêm, façam o favor de se sentar. 

Secretário: O artigo anunciado foi aprovado com 30 votos a favor do PS, 2 

votos a favor do CDS-PP, 2 votos a favor do BE, 1 voto a favor do PCP, 18 

abstenções do PSD, 1 abstenção do PPM e 1 abstenção da Deputada 

Independente. 

Presidente: Coloco agora à votação a proposta de aditamento apresentada pelo 

CDS-PP, art.º 62.º-A. 

Sr. Deputado Artur Lima, tem a palavra. 

(*) Deputado Artur Lima (CDS-PP): Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados: 

Falo já do 62.º-A e do 62.º-B, por uma questão de economia processual e 

chamar a atenção para a atualização da comparticipação diária dos doentes do 

Serviço Regional de Saúde em que o Governo procederá ao aumento do valor 

das suas comparticipações diárias e dos seus acompanhantes, bem como me 

parece muito importante a revisão da regulamentação, visando a simplificação 

dos procedimentos para atribuição das diárias. 

Atualmente às vezes é complicado, as pessoas têm que levar a declaração de 

IRS e mais não sei quantos documentos para ter direito à diária. 

Portanto, recomendo ao Governo, exatamente, que seja atualizada essa diária, 

mas também que seja simplificado os procedimentos para obter esse direito que 

é a diária dos doentes deslocados. 
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Aproveito também para realçar aqui esta grande medida, de grande impacto 

para aqueles que mais precisam, que é o aumento em 25% do COMPAMID,… 

Deputado Paulo Estêvão (PPM): Muito bem! 

O Orador: … do complemento para a aquisição de medicamentos, para 

pensionistas, para os idosos e para os cidadãos portadores de deficiência. É uma 

medida de grande impacto social e também aqui apresentamos. 

Muito obrigado. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Pergunto se há mais inscrições? 

Não havendo vamos passar à votação. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: A proposta anunciada foi aprovada por unanimidade. 

Presidente: Vamos então agora votar a proposta de aditamento, apresentada 

pelo PS, art.º 62.º-A. 

Sr. Deputado João Paulo Ávila tem a palavra. 

(*) Deputado João Paulo Ávila (PS): Muito obrigado, Sra. Presidente, Sras. e 

Srs. Deputados, Sr. Presidente e Srs. Membros do Governo: 

É só uma proposta de alteração que tem como objetivo implementar na Região 

uma medida de aumento nacional e que tem sobretudo dois objetivos: em 

primeiro lugar, a diminuição dos encargos dos jovens universitários, o que por 

si só já é um incentivo à própria frequência no ensino universitário; em segundo 

lugar, porque é uma medida promotora da utilização dos transportes públicos, 

muito útil, na nossa Região. 

Disse. 

Vozes de alguns Deputados da bancada do PS: Muito bem! Muito bem! 

Presidente: Sr. Deputado Artur Lima, tem a palavra. 

(*) Deputado Artur Lima (CDS-PP): Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados: 
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Para redação final há aqui um erro: “…Governo Regional, no primeiro 

trimestre, por Portaria do Membro do Governo, responsável pela área da 

saúde…”. É na 62.º-A. Portanto, é: “o Membro do Governo da área da saúde e 

não da segurança social”. 

Portanto, eu chamava a atenção à Sra. Presidente da Comissão de Economia, se 

fizesse o favor de corrigir em redação final. Onde está “responsável do Governo 

pela área da segurança social”, obviamente é pela área da saúde. 

Muito obrigado. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado, 

Ficará então tomada essa nota. 

Passamos então agora à votação da proposta de aditamento apresentada pelo 

PS. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: A proposta apresentada foi aprovada por unanimidade. 

Presidente: Passamos agora à proposta de aditamento apresentada pelo CDS, 

62.º-B. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: A proposta apresentada foi aprovada por unanimidade. 

Presidente: Coloco agora à votação a proposta de aditamento apresentada pelo 

PS, também art.º 62.º-B. 

Tem a palavra, Sr. Deputado Carlos Silva. 

(*) Deputado Carlos Silva (PS): Muito obrigado. 

Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. Presidente, Sras. e Srs. Membros do 

Governo: 

Com esta proposta o PS pretende fazer uma campanha de formação, 

sensibilização e divulgação em suporte básico de vida, porque acreditamos que 
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é necessário fazer algo mais, é necessário informar, envolver e divulgar aos 

cidadãos manobras e procedimentos em suporte básico de vida, porque isso 

pode fazer diferença e é para isso que nós estamos aqui hoje para contribuir 

para salvar vidas e contribuir para a saúde dos açorianos. 

Muito obrigado. 

Vozes de alguns Deputados da bancada do PS: Muito bem! Muito bem! 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Julgo não haver mais inscrições, vamos então passar à votação. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: A proposta apresentada foi aprovada por unanimidade. 

Presidente: O próximo aditamento é também apresentado pelo CDS, art.º 62.º-

C. 

Sr. Deputado Artur Liam, tem a palavra. 

(*) Deputado Artur Lima (CDS-PP): Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados: 

Também gostaria de realçar – ainda hoje tive o testemunho disso, de uma 

pessoa que me encontrou e que me veio dizer o quão importante era esta 

medida, o Complemento para o Doente Oncológico e a ajuda que lhe tinha sido 

prestada por ter recebido este complemento, além da sua diária de doente 

deslocado. 

Portanto, nós propomos hoje também aqui o seu aumento em 10%, é com 

certeza mais uma ajuda, sobretudo para estes doentes oncológicos que estão 

muito tempo deslocados fora da sua casa e que muito sofrem, com certeza, 

portanto é mais uma ajuda para dar a esses doentes que muito precisam. 

Muito obrigado. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Vamos então votar. 
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As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: A proposta apresentada foi aprovada por unanimidade. 

Presidente: A próxima proposta de aditamento é apresentada pelo PS, art.º 

62.º-C. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: A proposta apresentada foi aprovada por unanimidade. 

Presidente: A próxima proposta de aditamento, 62.º-D é apresentada pelo 

CDS. 

Sr. Deputado Artur Lima, tem a palavra. 

(*) Deputado Artur Lima (CDS-PP): Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, 

Sr. Presidente do Governo, Srs. Membros do Governo: 

Queria também aproveitar, deixei propositadamente para esta proposta e já 

votamos favoravelmente aquela que foi uma proposta do PS para a formação 

em suporte básico de vida, que achamos absolutamente muito útil e 

fundamental e infelizmente, ou felizmente nas magníficas ilhas que vivemos, 

estamos sujeitos a intempéries, a tempestades, enfim, e à nossa natureza muito 

peculiar. A vossa medida é muito interessante, tanto que votamos a favor. 

Nesse sentido, dando formação em suporte básico de vida, temos também que ir 

ao topo. 

Por isso propomos, só quem vive em ilhas pequenas e não tem um hospital, 

valorizará com certeza muito mais esta medida do que os outros que vivem com 

o conforto de um hospital na sua ilha e a 5 ou 10 minutos de distância. 

Eu julgo que a formação e a emergência médica dos clínicos que exercem 

nessas ilhas, é absolutamente fundamental e deve ser implementado com 

intensidade para que possam prestar os melhores cuidados de saúde aos seus 

utentes. 
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Resolvemos também inovar e acrescentar aqui a formação e medicina de 

catástrofe. Infelizmente, ou felizmente, é a Região que temos sujeita também a 

intempéries várias e de vária natureza e achamos também que é muito 

importante no âmbito do serviço de proteção civil e bombeiros haver essa 

formação, estarmos despertos para isso e iniciar a formação em medicina de 

catástrofes, oxalá que nunca precise ser usada, mas com certeza que é uma 

formação adicional a dar aos profissionais de saúde para depois também, em 

caso de necessidade, saberem socorrer as vítimas potenciais desses fenómenos 

da natureza. 

Muito obrigado. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Está então à votação. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: A proposta apresentada foi aprovada por unanimidade. 

Presidente: Coloco agora à votação o aditamento apresentado pelo PS, art.º 

62.º-D. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: A proposta apresentada foi aprovada por unanimidade. 

Presidente: Passamos agora para outro aditamento, apresentado pelo CDS, art.º 

62.º-E. 

Sr. Deputado Artur Lima, tem a palavra. 

(*) Deputado Artur Lima (CDS-PP): Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, 

Sr. Presidente do Governo, Srs. Membros do Governo: 

O CDS foi inovador ao apresentar aqui, há sete anos, o Vale Saúde para o 

combate às listas de espera. 
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Não vou aqui referir se foi bem ou mal-usado, era uma medida que era muito 

útil e era um instrumento útil para ser usado no combate às listas de espera da 

mais diversa natureza. 

Até poderia ser usado para consultas se assim o entender, se nada impede que o 

seja. 

Depois também inovamos com o CIRURGE e chegou-se à conclusão, 

analisando todo o processo, numa análise obviamente empírica mas também 

numérica, que apesar de termos investido mais dinheiro, de se ter investido 

mais dinheiro no combate às listas de espera, e isso é uma realidade 

indesmentível, que o número de inscritos em listas de espera cirúrgica 

aumentou, portanto não alcançamos os resultados que desejavelmente e que 

todos estão à espera. 

Nesse sentido também, fazemos aqui uma proposta inovadora, que é preciso 

implementar um processo externo de avaliação da gestão das listas de espera 

cirúrgicas. Tem dado resultados noutras partes do país, onde também havia 

enormes listas de espera e quando esse processo e essas listas de espera foram 

sujeitas, digamos assim, a uma espécie de auditoria e de avaliação externa, deu 

resultados extraordinários diminuindo em mais e 50% o tempo de espera em 

algumas especialidades. 

É nesse sentido que propomos que o Governo, até ao primeiro trimestre do ano 

que vem, inicie esse processo de avaliação das listas de espera para cirurgia na 

Região Autónoma dos Açores. 

Muito obrigado. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Está à votação. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: A proposta apresentada foi aprovada por unanimidade. 
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Presidente: Está então agora à votação a proposta de aditamento apresentada 

pelo PS, art.º 62.º-E. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Secretário: A proposta apresentada foi aprovada com 30 votos a favor do PS, 

19 votos a favor do PSD, 3 votos a favor do CDS-PP, 1 voto a favor do PCP, 1 

voto a favor do PPM, 1 voto a favor da Deputada Independente e 2 votos contra 

do BE. 

Presidente: Está então agora à votação a proposta de aditamento apresentada 

pelo CDS, art.º 62.º-F. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: A proposta apresentada foi aprovada por unanimidade. 

Presidente: Coloco à votação a proposta de aditamento apresentada pelo PS, 

art.º 62.º-F. 

Sr. Deputado Carlos Silva, tem a palavra. 

(*) Deputado Carlos Silva (PS): Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. 

Presidente do Governo, Sras. e Srs. Membros do Governo: 

O PS pretende com essa proposta proibir o uso de glifosato na nossa 

administração pública, por isso solicita que o Governo desenvolva todas as 

iniciativas de âmbito legal, administrativa ou outras, necessárias para proibir o 

uso do herbicida baseado em glifosato em todos os serviços da administração 

regional, dando um período transitório de um ano, ou seja, para entrar em vigor 

no dia 1 de janeiro de 2021. 

Como todos sabem, o glifosato é um herbicida muito usado em Portugal e 

também na nossa Região, é potencialmente perigoso e, portanto, com essa 
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iniciativa o que nós queremos é garantir a saúde pública e proteger os cidadãos, 

proteger o nosso ambiente e proteger o ecossistema também. 

Muito obrigado. 

Deputado Francisco César e Deputada Renata Correia Botelho (PS): Muito 

bem!  

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Sr. Deputado António Lima, tem a palavra. 

(*) Deputado António Lima (BE): Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. 

Presidente do Governo, Sras. e Srs. Membros do Governo: 

O BE está, naturalmente, de acordo com esta proposta. Está tão de acordo que 

foi o BE a apresentar um projeto de Decreto Legislativo Regional, em julho 

último, exatamente com este propósito com uma abrangência para além da 

administração pública, é certo. 

Eu julgo que em democracia as regras do jogo são claras e devem ser 

respeitadas e para além disso deve haver respeito democrático pelos partidos 

que aqui estão. Julgo que o partido da maioria, quando está uma proposta há 

vários meses em Comissão a ser analisada, do conhecimento obviamente do PS 

que tem estado nessas audições que têm sido feitas, e que em breve viria a esta 

Casa, parece-nos pouco honesto, pouco leal e até democraticamente não é uma 

atitude que deva acontecer nesta Casa. 

Presidente: Agradeço que termine, Sr. Deputado. 

O Orador: É pouco leal! Nós votaremos a favor, mas julgo que o PS devia ter 

uma atitude um pouco mais elevada do que esta “chiqueespertice” de passar à 

frente do BE. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

O BE esgotou o seu tempo. 

Sr. Deputado Francisco César, tem a palavra. 
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(*) Deputado Francisco César (PS):  Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, 

Sr. Presidente do Governo, Sras. e Srs. Membros do Governo: 

Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. Presidente, Sras. e Srs. Membros do 

Governo: 

Em primeiro lugar, Sr. Deputado, eu não vou referir-me à forma deselegante 

como se referiu ao PS. 

Deputado João Bruto da Costa (PSD): Oh!... E banha da cobra, não? Que 

elegância na banha da cobra! 

 

(Diálogo entre os Deputados das diversas bancadas) 

 

Presidente: Sras. e Srs. Deputados … 

O Orador: Nós temos uma determinada posição sobre esta matéria, que a 

afirmamos neste Plano e Orçamento. 

A posição do BE é a posição que o BE tem. Ela a ele diz respeito. A posição do 

PS é materializada nos momentos em que nós achamos que devemos 

materializar esta mesma discussão.  

Nós achamos que o glifosato deve ser evitado e retirado dos serviços da 

administração pública e do Governo até ao final do ano de 2020. É esse o nosso 

compromisso. Não é a mesma coisa que V. Exa., nos diplomas que estão em 

análise na Comissão, quer aprovar.  

Nós temos uma proposta diferente e a forma como aqui quisemos 

“materializar”, para que ela possa entrar em vigor no próximo ano e ser 

sucessivamente eliminado o seu uso até ao final do ano de 2020, foi esta. Por 

que é que o Sr. Deputado não quis apresentar aqui outro tipo de propostas? 

Aliás, eu penso que o Sr. Deputado está mais preocupado com as propostas dos 

outros, é isso que nós já percebemos aqui, critica as propostas do PCP, critica as 

propostas do PS … 
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Deputado António Lima (BE): Não se pode falar das propostas do PS! 

O Orador: Sr. Deputado, o Sr. Deputado devia estar era feliz, porque se o Sr. 

Deputado acha que o glifosato é algo que não deve ser utilizado, é algo que 

deve ser banido, o Sr. Deputado devia dizer era: ainda bem que o PS toma esta 

posição! 

Sabe, nós em democracia devemos estar preocupados com a forma como 

podemos beneficiar os nossos concidadãos. Devemos estar preocupados com os 

resultados que eles têm para os açorianos e pouco com a questão do processo e 

de quem tem um ganho político. 

Deputado Paulo Estêvão (PPM): Pirataria parlamentar! 

O Orador: O Sr. Deputado quer poder dizer aos açorianos que foi o BE que 

tem a bandeira do glifosato. Sr. Deputado nós não estamos preocupados com 

essa bandeira. 

Nós fizemos a proposta, ela vai ser aprovada (esperamos nós) e aquilo que nós 

sabemos é que isso será benéfico para os açorianos. 

O que eu lhe peço Sr. Deputado, preocupe-se mais consigo e menos com os 

outros. 

Muito obrigado.  

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS) 

 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Para uma interpelação à Mesa tem a palavra o Sr. Deputado António Lima. 

(*) Deputado António Lima (BE): Sra. Presidente, gostaria de pedir um 

esclarecimento à Mesa. 

Gostaria de perguntar à Sra. Presidente se no âmbito de qualquer Projeto de 

Decreto Legislativo Regional e em específico no Projeto de Decreto Legislativo 

Regional do BE que prevê a proibição do glifosato na Região Autónoma dos 
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Açores, da sua utilização, se não seria possível qualquer Partido desta Casa, 

desde o PS, ao PSD, ao CDS, ao PPM, ou PCP e até a Sra. Deputada 

Independente, se não poderiam ter apresentado, ou se não poderiam apresentar 

propostas de alteração, que até poderiam alterar o Projeto de Decreto 

Legislativo Regional nos seus prazos de aplicação, no seu âmbito, nas 

substâncias que estão em vigor, que estão lá previstas, gostaria de perguntar se 

isso não seria possível no âmbito daquele Projeto de Decreto Legislativo 

Regional? 

Muito obrigado. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Todas as iniciativas legislativas são possíveis e legítimas, quer as que sejam 

apresentadas como proposta de alteração uma DLR existente, quer as que sejam 

apresentadas naturalmente ao Orçamento.  

Pergunto se há mais alguma inscrição? 

Vamos então passar à votação da proposta de aditamento apresentada pelo PS. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: A proposta anunciada foi aprovada por unanimidade. 

Presidente: Passamos agora à proposta de aditamento apresentada pelo CDS, 

art.º 62.º-G. 

Tem a palavra o Sr. Deputado Artur Lima. 

(*) Deputado Artur Lima (CDS-PP): Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, 

Sr. Presidente, Srs. Membros do Governo: 

Para apresentar esta proposta que se consubstancia numa residência para 

doentes deslocados aqui na Ilha do Faial e que consideramos que com esta 

proposta complementamos a rede regional de residências para doentes 

deslocados. 
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É também uma medida de grande impacto social e de grande bem-estar para 

esses doentes que estão fora da sua residência habitual, porque a solidão de um 

quarto de pensão não tem nada a ver com uma residência onde podem estar 

acompanhados por outros doentes, ou por um familiar, e também onde podem 

confecionar as suas refeições ou ter acesso a um conforto de uma sala de estar. 

Portanto, é com satisfação que hoje aqui fazemos história na Região Autónoma 

dos Açores ao complementar uma rede de residências para doentes deslocados e 

por isso mesmo este Orçamento tem uma marca, uma marca humanista, uma 

marca de servir quem mais precisa e quem mais precisa muitas vezes são os 

nossos doentes que por força da insularidade não podem ficar na sua ilha e tem 

que se deslocar. 

Muito obrigado, Sra. Presidente.  

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

O CDS também esgotou o seu tempo para este debate. 

Vamos então colocar à votação esta proposta de aditamento. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: A proposta anunciada foi aprovada por unanimidade. 

Presidente: O PSD tinha uma proposta de alteração para o art.º 65.º que era a 

entrada em vigor, mas uma vez que o artigo que fazia alterar a redação do artigo 

original foi rejeitada, fica prejudicada esta proposta de alteração e por isso 

pergunto se estes últimos três artigos do Orçamento podem ser votados 

conjuntamente. 

Está assim à votação os art.ºs 63º, 64.º e 65.º. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: Os artigos anunciados foram aprovados por unanimidade. 
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Presidente: As propostas de alteração apresentadas pelo PSD aos mapas que 

compõem este Orçamento também estão prejudicadas por terem sido rejeitadas 

as propostas de alteração que os alteravam, sendo assim estamos em condições 

de fazer a votação final global do Orçamento da Região Autónoma dos Açores 

para 2020. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

As Sras. e os Srs. Deputados que votam contra, façam o favor de se sentar. 

Os Sr. Deputado que se abstém, faça o favor de se sentar. 

Secretário: Em votação final global o Orçamento para 2020 foi aprovado com 

30 votos a favor do PS, 2 votos a favor do CDS-PP, 19 votos contra do PSD, 2 

votos contra do BE, 1 voto contra do PPM, 1 voto contra da Deputada 

Independente e a abstenção do PCP. 

 

(Aplausos dos Deputados da bancada do PS e dos Membros do Governo) 

 

Presidente: Para uma declaração de voto, tem a palavra o Sr. Deputado João 

Paulo Corvelo. 

(*) Deputado João Paulo Corvelo (PCP): Sra. Presidente, Srs. Deputados, Sr. 

Presidente do Governo, Srs. Membros do Governo: 

A Representação Parlamentar do PCP centra a sua atenção nos direitos dos 

trabalhadores, na recuperação dos rendimentos e do alívio dos encargos que 

pesam sobre as famílias açorianas, porque essa é a única forma de se construir 

uma Região mais equilibrada, sustentável e justa. 

Consideramos que a realidade açoriana seria bastante melhor se tivessem sido 

aprovadas algumas propostas da Representação Parlamentar do PCP, tais como 

por exemplo o aumento de 5 para 7,5 do acréscimo regional ao salário mínimo 

nacional, a redução da taxa mais alta do IVA, a eliminação das taxas 
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moderadoras na saúde, a valorização dos docentes do pré-escolar e do primeiro 

ciclo. 

No entanto, consideramos que o aumento do complemento regional, o abono de 

família e a remuneração complementar, ambos a serem aumentados pelo 

segundo ano consecutivo, são medidas que vão beneficiar as famílias açorianas 

e melhora as condições de vida do povo açoriano. 

Assim, no cumprimento do compromisso que assumimos com os açorianos, a 

Representação Parlamentar do PCP absteve-se nesta Proposta de Orçamento 

Regional para 2020, julgando, no entanto, que a execução desses documentos 

traga mudanças positivas e com significado para grande parte das famílias 

açorianas. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Para uma declaração de voto tem a palavra a Sra. Deputada Graça Silveira. 

(*) Deputada Graça Silveira (Independente): Sra. Presidente, Sras. e Srs. 

Deputados, Sr. Presidente e Membros do Governo: 

O Plano e Orçamento para 2020 que acabámos de votar, não dá resposta às 

principais fragilidades económicas e sociais da Região Autónoma dos Açores. 

Votei contra porque este Plano e Orçamento não dá uma resposta a um combate 

eficaz à pobreza. Ao contrário, mantém normas que nos impõe uma austeridade 

completamente desnecessária e que nos empobrece a todos, todos os dias. 

Votei contra este Plano e Orçamento, porque o reforço orçamental, tanto para 

os transportes, como para a saúde, dois setores fundamentais para a vida dos 

açorianos, não contribuirão para melhorar nem os cuidados de saúde, nem a 

mobilidade dos açorianos, servem apenas para pagar dívida, que só na saúde 

soma um montante total idêntico ao orçamento que acabámos agora de votar. 

Votei contra este Plano e Orçamento, porque uma vez que este Plano e 

Orçamento em vez de reforçar o apoio à exportação dos nossos produtos, retira 

quatro milhões de euros, especialmente num ano em que os Estados Unidos da 
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América estão a aplicar pesadas taxas aduaneiras à importação dos produtos dos 

Açores. 

Votei contra este Plano e Orçamento, porque simplesmente ignora os jovens 

que têm a ambição de querer ser alguém na vida. 

Deputado João Paulo Ávila (PS): Não é verdade!  

A Oradora: Votei contra este Plano, porque reduz um milhão de euros nas 

verbas destinadas à ação social escolar, à conta do lucro que as refeições das 

nossas crianças renderam ao Governo Regional e que foi paga pelos pais das 

nossas crianças, Sras. e Srs. Deputados, dito nesta Casa ao Governo e que não 

desmentiu. 

Sras. e Srs. Deputados, nos últimos quatro anos o contexto regional sofreu 

profundas alterações, desde o fim das quotas leiteiras que alterou 

completamente o paradigma da nossa agropecuária, à liberalização do espaço 

aéreo que revolucionou a política de transportes e trouxe enormes desafios à 

indústria do turismo. 

No entanto, olhamos para este Plano e Orçamento, último desta Legislatura de 

quatro anos e é exatamente igual a todos os outros. 

Este Plano e Orçamento é como aqueles jeans dos tempos de liceu que passados 

23 anos ainda queremos continuar a vestir. 

Sr. Presidente, lamentamos, mas já não servem! 

Presidente: Sra. Deputada, não pode interpelar. 

Obrigada, Sra. Deputada. 

Pergunto se há mais inscrições para declaração de voto? 

Sr. Deputado António Lima, tem a palavra. 

(*) Deputado António Lima (BE): Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. 

Presidente e Membros do Governo, Sras. e Srs. Membros do Governo: 

O BE votou contra as propostas de Plano e Orçamento para 2020. 
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Este é um Orçamento que não só não responde aos problemas dos Açores, 

como aprofunda as desigualdades nesta Região, já tão desigual. 

É um Orçamento do PS que para o aprovar teve o apoio do CDS e teve também 

a abstenção do PCP. 

É um Orçamento de um partido que ainda se diz de esquerda, mas que 

prossegue políticas cada vez mais à direita. 

Privatiza-se a SATA, uma empresa pública, estratégica, essencial aos Açores. 

Continua-se a financiar com dinheiro público a saúde privada para prejuízo do 

Serviço Regional de Saúde, garantindo a sustentabilidade desses mesmos 

privados. 

Paga-se com dinheiro público às empresas para continuarem a contratar 

trabalhadores precários. 

Não se regulariza as situações de precariedade na administração pública, 

deixando tantos e tantas para trás. 

O BE defende outra política. Uma política que coloque as pessoas e quem 

trabalha, no centro das preocupações da governação. 

Foi com este propósito que com as nossas propostas de alteração procuramos 

iniciar este caminho, um caminho de mudança para os Açores, para uns Açores 

mais justos e mais solidários. 

Um caminho que não vislumbramos na proposta final que acabou de ser 

aprovada. 

Opomo-nos por isso a este Orçamento e ao caminho que o PS tem vindo a 

trilhar para os Açores. 

Somos e seremos por isso oposição à esquerda neste Orçamento e neste projeto 

que o PS cada vez mais aprofunda. 

Disse. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Pergunto se há mais inscrições? 
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(Pausa) 

 

Julgo não haver. 

Sr. Deputado Artur Lima, tem a palavra. 

(*) Deputado Artur Lima (CDS-PP): Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados: 

O CDS votou a favor deste Orçamento e votou a favor deste Orçamento, em 

primeiro lugar, porque ele já contempla 24 medidas do CDS e 24 medidas que 

na sua esmagadora maioria são do benefício direto para as açorianas e para os 

açorianos; de benefício direto para as pessoas. Pormenores, um milhão aqui, um 

milão acolá, para nós é irrelevante. 

O que é revelante para nós é na educação que os nossos alunos tenham um 

prémio de mérito no acesso ao ensino superior. 

O que é relevante na cultura, é que possamos criar um Centro Interpretativo da 

Base das Lajes. 

O que é relevante é que possamos ter os nossos doentes deslocados com mais e 

melhores diárias, que tenham uma rede de residências onde possam ficar; que 

seja atualizado o COMPAMID em 25%; que o complemento para os doentes 

oncológicos seja atualizado. 

Tudo isto são medidas de grande impacto que nós defendemos. 

Que haja um programa de intercâmbio de estudantes do continente e da 

Madeira para a Região Autónoma dos Açores, mas sobretudo também, uma 

medida de grande impacto nas famílias açorianas: a isenção do pagamento de 

creches até ao sétimo escalão de rendimento, uma medida que vai permitir 

ajudar aqueles que têm menos recursos e uma medida de grande impacto na 

promoção da natalidade e de ajuda à natalidade às famílias açorianas. 
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Portanto, são medidas que nos orgulham, que nos fazem sentir açorianos, que 

nos fazem sentir que estamos sobretudo aqui ao serviço dos outros e não para 

querelas político partidárias.  

Estamos aqui para servir as pessoas com medidas úteis para aqueles que mais 

precisam.  

Isso é que é ser democrata cristão, isto é que é ser de direita, de uma direita 

social que procura ajudar os outros. 

Muito obrigado. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

 

(Diálogo entre os Deputados das bancadas do PSD e CDS-PP) 

 

Srs. Deputados por favor não entrem em diálogo. 

Pergunto se há mais inscrições para declaração de voto? 

Sr. Deputado Paulo Estêvão, tem a palavra. 

(*) Deputado Paulo Estêvão (PPM): Sra. Presidente, Sras. e Srs. Deputados, Sr. 

Presidente e Membros do Governo: 

Como eu disse no discurso inicial no âmbito do debate do Plano e do 

Orçamento, nunca existem condições políticas aqui nos Açores e noutros locais 

onde existem também maiorias absolutas com uma duração muito grande, como 

é o caso desta de um Governo que já vai somar para o ano 24 anos, estes 

governos de longa duração, uma hegemonia partidária de longa duração, 

acabam por cristalizar práticas e cristalizar também obviamente os orçamentos, 

porque obviamente não querem alterar nada, porque a situação presente, que 

está congelada, é que lhes permite manter o domínio sobre a sociedade açoriana 

e sobre os seus agentes económicos. 

Nesse sentido não tem uma perspetiva reformista, não tem uma ideia de 

reformar nada, tem uma ideia de manter o domínio sobre estes setores, sobre os 
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setores económicos, sobre os setores sociais e de manter os equilíbrios 

partidários e políticos. Um Governo tão longo, evidentemente, nunca está em 

condições de introduzir reformas, porque não tem essa perspetiva, não tem uma 

perspetiva reformista, tem uma perspetiva de manutenção do poder, de 

manutenção dos equilíbrios, de manutenção das práticas que tanto sucesso lhes 

trouxeram a nível partidário, a nível da hegemonia partidária. 

Considero que fundamentalmente há também por parte deste Orçamento a 

absorção de prejuízos tremendos no âmbito da SATA que se projetara em 

alguns setores, só assim se explica que absorvendo os prejuízos da SATA, algo 

absolutamente inacreditável em pleno séc. XXI que é a diminuição das verbas 

para o ambiente, exatamente num ano em que foi votado aqui um programa 

para combater as alterações climáticas. É inacreditável que isto possa acontecer 

em pleno séc. XXI, ou seja, que as verbas de um qualquer governo ocidental 

possam diminuir de forma tão dramática como aconteceu nos Açores.  

Só assim se explica que um setor que é absolutamente fundamental, que é o 

setor agrícola, também se regista uma diminuição das verbas que são projetadas 

para este setor, é um setor de enorme importância para os Açores, quer do ponto 

de vista do PIB, quer do ponto de vista da absorção de uma parte significativa 

da mão-de-obra e neste sentido este é um setor que já evidencia um conjunto de 

desequilíbrios que precisa de reforma urgente e o facto de diminuir a projeção 

orçamental para este setor também tem muito a ver com as situações 

acumuladas, nomeadamente na SATA e faltava-me dizer no setor público em 

geral com uma dívida gigantesca e por isso estes desequilíbrios começam a 

projetar-se em áreas que são áreas fundamentais, porque é de facto 

extraordinário que num ano eleitoral em que estamos a poucos meses das 

eleições, exista uma diminuição no âmbito do Plano de verbas para a 

agricultura, para a educação, ou como já referenciei para o ambiente. Tem a ver 

com os equilíbrios que foram criados ao longo da governação e o PS o que faz é 
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tentar nesta fase manter o mais possível a projeção orçamental sobre os diversos 

setores, não no sentido da reforma, não no sentido de os otimizar, mas no 

sentido de manter a fórmula que lhe tem vindo a garantir vitórias eleitorais 

sucessiva. 

Por isso não tendo este Orçamento e este Governo uma perspetiva reformista, 

não tendo a capacidade política para alterar as coisas, para que seja possível 

progredir, para que seja possível modernizar, para que seja possível reformar 

áreas de atividade que sejam implementadas rapidamente reformas, eu 

considero que este Orçamento é apenas mais um, é um Orçamento da 

continuidade, é o Orçamento, como eu referenciei nessa primeira intervenção, e 

termino Sra. Presidente, de uma maioria absoluta que quer continuar a manter-

se no poder, não à custa de grandes êxitos económicos, mas mantendo tudo 

como está, porque se as coisas ficarem como estão, têm boas probabilidades de 

voltar a ganhar. 

Presidente: Obrigada, Sr. Deputado. 

Pergunto se há mais inscrições para declaração de voto? 

Julgo não haver. 

Não havendo vou passar a ler a proposta de deliberação final: “A Mesa da 

Assembleia Legislativa da Região Autónoma dos Açores, propõe a Assembleia 

declare findo o período legislativo de novembro”. 

As Sras. e os Srs. Deputados que concordam façam o favor de se manter como 

estão. 

Secretário: A proposta de deliberação foi aprovada por unanimidade. 

Presidente: Srs. e Srs. Deputados está encerrada a sessão. 

Muito obrigada a todos, uma boa noite e um bom regresso a casa. 

 

Eram 21 horas e 05 minutos.  
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(*) Texto não revisto pelo orador 

 

Documentos entrados 

 

Listagem da correspondência: 

 

1 -  Projeto de Lei: 

 

Assunto: Projeto de Lei n.º 91/XIV (BE) – Alarga a proteção na parentalidade 

aos progenitores com filhos com deficiência, doença rara ou doença oncológica 

e determina o pagamento a 100% do subsídio para assistência a filho com 

deficiência, doença crónica ou doença oncológica - n.º 270/XI AR  

Proveniência: Presidência da Assembleia da República 

Data de Entrada: 2019 – 11 – 22 

Comissão: Assuntos Parlamentares, Ambiente e Trabalho 

Data Limite de Parecer: 2019 – 12 – 12. 

 

Assunto: Projeto de Lei n.º 102/XIV/1.ª (PAN) – Reforça a proteção social e 

laboral dos pais num quadro de assistência do filho com doença oncológica - n.º 

272/XI AR  

Proveniência: Presidência da Assembleia da República 

Data de Entrada: 2019 – 11 – 26 

Comissão: Assuntos Parlamentares, Ambiente e Trabalho 

Data Limite de Parecer: 2019 – 12 – 16. 

 

Assunto: Projeto de Lei n.º 123/XIV (PEV) – Criação de subsídio para vítimas 

de violência que são obrigadas a abandonar o seu lar - n.º 271/XI AR  

Proveniência: Presidência da Assembleia da República 
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Data de Entrada: 2019 – 11 – 26 

Comissão: Assuntos Sociais 

Data Limite de Parecer: 2019 – 12 – 16. 

 

 

2 - Projetos de Resolução: 

 

Assunto: Recomenda ao Governo Regional que contrate um médico veterinário 

que assegure, de forma permanente, o funcionamento do serviço de medicina 

veterinária na ilha do Corvo - com pedido de urgência – n.º 174/XI  

Proveniência: PPM 

Data de Entrada: 2019 – 11 – 25 

Comissão: Com pedido de urgência. 

 

Assunto: Recomenda ao Governo Regional a criação de um Serviço de 

Desenvolvimento Agrário específico para a ilha do Corvo – n.º 175/XI  

Proveniência: PPM 

Data de Entrada: 2019 – 11 – 25 

Comissão: Economia 

Data Limite de Parecer: 2019 – 12 – 30. 

 

 

3 - Requerimentos: 

 

Assunto: Urgência no escoamento do gado da ilha do Corvo para o exterior 

Autor: Paulo Estêvão (PPM) 

Data de Entrada: 2019 – 11 – 22 

Referência: 54.07.09 – N.º 795/XI; 

http://base.alra.pt:82/iniciativas/iniciativas/XIEPjR174.pdf
http://base.alra.pt:82/iniciativas/iniciativas/XIEPjR174.pdf
http://base.alra.pt:82/iniciativas/iniciativas/XIEPjR174.pdf
http://base.alra.pt:82/iniciativas/iniciativas/XIEPjR175.pdf
http://base.alra.pt:82/iniciativas/iniciativas/XIEPjR175.pdf
http://base.alra.pt:82/Doc_Req/XIreque795.pdf
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Assunto: Transportes de mercadorias para a ilha de S. Jorge 

Autor: António Pedroso (PSD) 

Data de Entrada: 2019 – 11 – 28 

Referência: 54.03.05 – N.º 796/XI; 

 

4 - Respostas a Requerimentos: 

                                

Assunto: Palácio da Conceição – Casa da Autonomia 

Proveniência: Governo 

Data de Entrada: 2019 – 11 – 25 

Referência: 54.03.00 – N.º 619/XI. 

 

Assunto: Provedor do Utente da Saúde 

Proveniência: Governo 

Data de Entrada: 2019 – 11 – 25 

Referência: 54.03.00 – N.º 515/XI. 

 

Assunto: Falta de professores nas escolas da Região Autónoma dos Açores 

Proveniência: Governo 

Data de Entrada: 2019 – 11 – 25 

Referência: 54.07.00 – N.º 734/XI. 

 

Assunto: Abastecimento de mercadorias ao Grupo Ocidental (Flores e Corvo) 

Proveniência: Governo 

Data de Entrada: 2019 – 11 – 25 

Referência: 54.06.00 – N.º 759/XI. 

 

http://base.alra.pt:82/Doc_Req/XIreque796.pdf
http://base.alra.pt:82/Doc_Req/XIrequeresp619.pdf
http://base.alra.pt:82/Doc_Req/XIrequeresp515.pdf
http://base.alra.pt:82/Doc_Req/XIrequeresp734.pdf
http://base.alra.pt:82/Doc_Req/XIrequeresp759.pdf
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Assunto: Horários da Atlânticoline não promovem o combate à sazonalidade e 

prejudicam os empresários jorgenses 

Proveniência: Governo 

Data de Entrada: 2019 – 11 – 25 

Referência: 54.01.05 – N.º 738/XI. 

 

Assunto: Cais de cruzeiros na baía da Praia da Vitória 

Proveniência: Governo 

Data de Entrada: 2019 – 11 – 25 

Referência: 54.03.03 – N.º 701/XI. 

 

Assunto: Fiscalização e controlo dos centros de recolha oficial de animais e 

canis municipais nos Açores 

Proveniência: Governo 

Data de Entrada: 2019 – 11 – 26 

Referência: 54.03.00 – N.º 741/XI. 

 

Assunto: Subsídio de mobilidade 

Proveniência: Governo 

Data de Entrada: 2019 – 11 – 26 

Referência: 54.06.00 – N.º 728/XI. 

 

Assunto: Garantia Açores Jovem 

Proveniência: Governo 

Data de Entrada: 2019 – 11 – 27 

Referência: 54.03.00 – N.º 720/XI. 

 

5 - Comunicações/Informações: 

http://base.alra.pt:82/Doc_Req/XIrequeresp738.pdf
http://base.alra.pt:82/Doc_Req/XIrequeresp738.pdf
http://base.alra.pt:82/Doc_Req/XIrequeresp701.pdf
controlo%20dos%20centros
controlo%20dos%20centros
http://base.alra.pt:82/Doc_Req/XIrequeresp728.pdf
http://base.alra.pt:82/Doc_Req/XIrequeresp720.pdf
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Assunto: Ofício a informar sobre a substituição integral do Projeto de 

Resolução n.º 170/XI – Valor da contratualização das refeições escolares na 

Região Autónoma dos Açores 

Proveniência: Graça Silveira, Deputada Independente     

Data de Entrada: 2019 – 11 – 25; 

 

Assunto: Envio de ofício a remeter o Relatório de execução do SIGICA e do 

Vale de Saúde – Decreto Legislativo Regional n.º 23/2016/A, de 10 de 

novembro 

Proveniência: Berto Messias, SRAPAP 

Data de Entrada: 2019 – 11 – 25; 

 

 

6 - Relatórios: 

 

Assunto: Relativo à CAPAT, elaborado ao abrigo do artigo 103.º do Regimento 

da Assembleia Legislativa da Região Autónomas dos Açores 

Proveniência: Comissão de Assuntos Parlamentares, Ambiente e Trabalho 

Data de Entrada: 2019 – 11 – 25; 

 

Assunto: Relativo à CPG, elaborado ao abrigo do artigo 103.º do Regimento da 

Assembleia Legislativa da Região Autónomas dos Açores 

Proveniência: Comissão de Política Geral 

Data de Entrada: 2019 – 11 – 25; 

 

Assunto: Relativo à CAS, elaborado ao abrigo do artigo 103.º do Regimento da 

Assembleia Legislativa da Região Autónomas dos Açores 

http://base.alra.pt:82/Doc_Noticias/NI12549.pdf
http://base.alra.pt:82/Doc_Noticias/NI12549.pdf
http://base.alra.pt:82/Doc_Noticias/NI12550.pdf
http://base.alra.pt:82/Doc_Noticias/NI12550.pdf
http://base.alra.pt:82/Doc_Noticias/NI12551.pdf
http://base.alra.pt:82/Doc_Noticias/NI12551.pdf
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Proveniência: Comissão de Assuntos Sociais 

Data de Entrada: 2019 – 11 – 25; 

 

 

Assunto: Relativo à CE, elaborado ao abrigo do artigo 103.º do Regimento da 

Assembleia Legislativa da Região Autónomas dos Açores 

Proveniência: Comissão de Economia 

Data de Entrada: 2019 – 11 – 25; 

 

 

7 – Diários: 

 

Está presente nesta Sessão Plenária a Separata n.º 18. 

Consideram-se aprovados nesta Sessão Plenária os Diários da Assembleia n.os 

107, 108 e 109. 

 

 

 

A redatora: Maria da Conceição Fraga Branco 

Transcrição efetuada por: Noélia Escobar 

 

http://base.alra.pt:82/Doc_Noticias/NI12548.pdf
http://base.alra.pt:82/Doc_Noticias/NI12548.pdf

